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ПОСЛЕДНИЙ "ШАНС" 
Одно из ценнейших завоеваний перестройки - это гласность. Наконец-то и в России стали безбоязненно критиковать правительство и президента, публиковать самые смелые произведения. Цензуру напрочь смели. Но это обстоятельство настолько расслабило редакторов и издателей, что коммерческая выгода вымарала осторожность в отношении силы и опасности печатного слова. 
В последние годы сотрудники уголовного розыска и других оперативных подразделений милиции стали едва ли не самыми активными, хотя и вынужденными читателями рекламных разделов газет и журналов, особенно изданий, специализирующихся на публикации разнообразных объявлений. Милиции и ФСБ впору организовать специальную службу слежения за рекламой в прессе. В ней можно найти откровенные и скрытые предложения запрещенного бизнеса от предоставления интимных услуг до продажи оружия. Спрос и предложение в средствах массовой информации ещё более внимательно изучается преступным миром. Объявление о продаже недвижимости или предоставлении услуг активно отрабатывается криминальными элементами на возможность завладения частью средств от сделки между продавцом и покупателем, а то и всем имуществом. Поместив объявление о продаже квартиры или гаража не следует удивляться звонкам с предложением так называемого посредничества, за которым скрывается откровенное вымогательство. Объявления о продаже имущества давно являются бесплатными наводками для промышляющих грабежами и разбоями. Но самой невероятной гримасой гласности и открытости общества стало посредничество прессы в спросе и предложении заказных убийств. В этой серии мы не будем говорить о профессионалах кровавого ремесла, нареченных иностранным словечком киллеры. Речь пойдет об уникальном явлении - убийцах по объявлению, киллерах на час. 
МУЖ, ЖЕНА ДА ТЕЩА 
В июле 1996 года в одном из выпусков газеты "Реклама-шанс" было опубликовано лаконичное объявление: "Ищу работу. Любую, разовую, опасную". И подпись - Дима. Автором объявления был Дмитрий Кашницкий, замкнутый молодой человек из интеллигентной семьи. Из Лесотехнической Академии, где он учился на химическом факультете, его дважды отчисляли за неуспеваемость. К химии его душа явно не лежала, если не считать страсти к изготовлению самодельных взрывных устройств. Впрочем, маломощных. Ни девушки, ни настоящих друзей у Кашницкого не было. 
На объявление откликнулся человек, назвавшийся Леонидом и предложил встретиться. Мол, у него есть для юноши именно такая работа, опасная, разовая. Без долгих предисловий Леонид предложил Кашницкому убить двух женщин по фамилии Рукавишниковы, за что обещал расплатиться суммой в шесть тысяч долларов США. Предложение Леонида не вызвало у Кашницкого ни возмущения, ни удивления. Со слов заказчика, одна из женщин была душевно больной и только зря коптила небо. А старухе, её матери, и так пора было отправляться на погост. Кашницкий согласился, и заговорщики сразу же отправились на место готовящегося преступления в дом 10 по улице Маршала Козакова. 
По плану Леонида Кашницкий должен был дождаться момента, когда женщины выйдут из квартиры и оглушить их ударами молотка. Однако в этот день ни старуха, ни её дочь из дома не выходили. Андронов и Кашницкий договорились встретиться на следующее утро на станции метро "Автово". 25 июля они снова ожидали на лестнице выхода женщин из квартиры. Но в это утро Раиса Адамовна Рукавишникова приоткрыла дверь и заметила стоявшего у лифта Кашницкого. Она насторожилась, выходить не стала. Благодаря этому женщины прожили ещё один день. 
26 июля заговорщики встретились на станции метро и на трамвае снова отправились на улицу Маршала Козакова. На этот раз Кашницкий прихватил из дома собственноручно изготовленные нунчаки. Леонид одобрил выбор оружия. Кашницкий занял позицию у дверей лифта. Леонид ожидал его на лестничной клетке. Спустя час или полтора обе женщины вышли на площадку, где их поджидал убийца. 
Еще минут через 15 Кашницкий в окровавленной одежде выбежал на лестницу и сказал, что дело сделано, но не совсем так, как задумывалось. Леонид велел уносить ноги. Исполнитель заказного убийства заикнулся было о деньгах, но Леонид грубо оборвал его: "Позвони мне через несколько дней". 
Соседка Рукавишниковых услышала звуки, похожие на детский плач, доносившиеся с лестничной площадки. И собака у неё залаяла. Тогда она выглянула на лестницу и увидела двух своих соседок, лежащих в крови. Они обе были ещё живы. 
26-го июля 1996 года следователь Кировской районной прокуратуры Евгений Лев срочно выехал на улицу Маршала Козакова по сообщению о двойном убийстве. На площадке тринадцатого этажа были обнаружены две женщины с множественными ранениями в области головы. Это были мать и дочь Рукавишниковы. Раиса Адамовна Рукавишникова, 1930 года рождения, была ещё жива, на машине скорой помощи её отвезли в больницу, но она скончалась, не приходя в сознание. Ее сорокалетняя дочь Ирина Геннадьевна, была убита на месте. Обе проживали 426-й квартире на этом же этаже. работали уборщицами в библиотеке. У погибших нечего было похищать, поэтому следствие сразу предположило, что преступление могло быть совершено из-за жилплощади. Было установлено, что в этой квартире по адресу Маршала Козакова дом 10 , корпус 1, квартира 426 проживал и некий Андронов. 
Андронов Леонид Владиславович, 1956 года рождения, имеющий высшее образование и ранее трижды судимый. За нанесение тяжких телесных повреждений, повлекших смерть, за ношение и хранение оружия и за мошенничество. Отсидел в общей сложности 10 лет. Освободился из мест лишения свободы в марте 1995 года и приехал в Санкт-Петербург. Прописки в городе не имел, но активно искал пути своей легализации. Любил выпить, употреблял наркотики. Случай свел его с Ириной Рукавишниковой. Он втерся в доверие к ней, к её матери Раисе Адамовне и через некоторое время у них состоялась свадьба. 
Выйдя замуж, Ирина прописала мужа в своей квартире. До этого момента жених как бы и не замечал, что его избранница ему неприглядна и страдает шизофренией. Но едва получив вожделенную прописку, Андронов представил себя обманутым человеком и легко покинул супругу. Все это стало известно следствию, но неопровержимых улик против Андронова не было. Следы и отпечатки пальцев, оставленные убийцей, принадлежали другому лицу. Тщательная проверка знакомств и связей Андронова также ничего не дала. И только в запоминающем устройстве его телефона сохранился один незнакомый номер. Это был номер Кашницкого. За парнем последили, поговорили с его знакомыми. Кто-то сказал, что подозреваемый балуется пиротехникой, делает бомбочки. Уже одно это было поводом для обыска квартиры Кашницкого. А заодно надо было поискать "говорящие" вещицы, например, одежду преступника с пятнами крови... Но если не найдутся такие вещи, а убийца все-таки Кашницкий, то обыск его вспугнет. Как же быть? Оперативники решили осмотреть квартиру Кашницкого нелегально. Насчет взрывчатки сведения подтвердились. Различные химикаты и готовые бомбочки лежали на виду. Нашлась и "говорящая" вещь. Туфли, в которых убийца был во время нападения на женщин. Значит - Кашницкий! 
28-го октября оперативники угрозыска Валерий Григорьев и Владимир Малинин приехали домой к Кашницкому, чтобы пригласить его в Районное управление для беседы. Мать юноши вызвалась сопровождать сына. По дороге Григорьев и Малинин нарочно затеяли разговор об Андронове. Тот, мол, во всем сознался. Это сообщение сильно повлияло на Кашницкого. Он заволновался, ему было очень не по себе. Страх постепенно сковал его. Он смотрел только внутрь себя и мучительно думал что делать. 
Малинин отправился в здание РУВД за своим начальником. Григорьев потом вспоминал: "Кашницкий сидел прямо за мной на заднем сиденьи, мать попросилась выйти на улицу, потому что её тошнило по дороге. Просила подышать воздухом. Она вышла. Мы остались с ним вдвоем в машине. Я почувствовал резкий рывок, шуршание болоньевой куртки и обратил внимание, что накидываются сзади руки. Что было в руках я, естественно, не видел". 
В руках у Кашницкого был перочинный нож, которым он ударил Григорьева в щеку, в шею и в подбородок. Затем выскочил из машины и побежал. Истекающий кровью милиционер бросился в погоню. 
Малинин вышел из здания РУВД минут через 15. Он увидел, что машина открытая, а рядом стояла мать Кашницкого, очень взволнованная. Заметив Малинина, крикнула: "Мой сын напал на вашего сотрудника, и они убежали в ту сторону, во дворы". 
Малинин сел в машину и помчался в направлении, указанном матерью Кашницкого. Григорьев, теряя силы, все же настиг беглеца во дворе дома. Но когда он выскочил из-за угла, Кашницкий резко к нему обернулся. В руках у него был какой-то предмет, вроде взрывпакета. Кашницкий крикнул: "Мент, жить хочешь? Давай ствол сюда!". 
Григорьев сделал головокружительный прыжок и укрылся от взрыва за стоявшим во дворе автомобилем. Воспользовавшись его замешательством, Кашницкий скрылся во дворах. 
В тот же день в его квартире был проведен обыск. Оперативники нашли туфли, следы от которых были зафиксированы на месте преступления. А также два взрывных устройства. 
Три дня спустя Кашницкий явился в органы с повинной. На первом же допросе он показал, что убил женщин по заказу Андронова. 
Андронов с Рукавишниковыми не проживал и вынашивал планы завладения их квартирой. В этой ситуации теща Андронова подала заявление в суд о признании недействительным брака её дочери и принудительной выписке зятя из квартиры. А ещё обратилась в агентство недвижимости с целью приватизации жилплощади с последующим обменом. Но с главным условием - чтобы в новую квартиру не мог прописаться Леонид Андронов. В агентстве Рукавишниковым оказали полное содействие и даже добились за денежное вознаграждение отказа Андронова от притязаний на прописку у Рукавишниковых. Но в ходе переговоров Андронов выдвинул работникам агентства свое предложение. В начале июля 1996 года он уговаривал генерального директора агентства и его заместителя содействовать в убийстве жены и тещи с дальнейшим оформлением их квартиры на него, Андронова. Руководители агентства отказались и впоследствии стали свидетелями по этому делу. Андронов понимал, что не должен сам пойти на новое преступление. С его прошлым он стал бы подозреваемым номер один. Выход подсказал случай - "Ищу работу, опасную, разовую". Объявление заинтересовало Андронова и он позвонил. Он ясно видел, что в роли наемного убийцы Кашницкий выглядит, мягко говоря, неубедительно. Дмитрия толкали на риск жажда острых ощущений и обещанные 6 тысяч долларов, которых, кстати, у Андронова и в помине не было. Леонид сам спланировал преступление по минутам. Дмитрию надо было лишь точно выполнять его указания. Сам Андронов находился неподалеку, чтобы в случае чего придти на помощь киллеру-дебютанту. Но с самого начала события пошли не по сценарию. 
Встретив у лифта незнакомца, Рукавишникова старшая попыталась закрыть за собой дверь тамбура, чтобы не впустить убийцу на площадку. Но Кашницкий не дал ей этого сделать. Тогда она бросилась к входной двери в надежде укрыться в квартире. Но убийца догнал и стал поочередно бить женщин по головам тяжелыми чушками нунчак. Мать и дочь видели страдания друг друга, что в дальнейшем будет определено Кашницкому как действия с особой жестокостью. Когда обе женщины перестали двигаться, Кашницкий бросился на лестницу к Андронову. По замыслу заказчика оба трупа предстояло сбросить с балкона. Тогда следствие могло бы предположить, что дешевнобольная Ирина Рукавишникова убила собственную мать, а затем и сама свела счеты с жизнью. Но от этой идеи пришлось отказаться. 
Андронов цинично и расчетливо толкнул молодого человека в пропасть уголовщины. С ним все ясно. Горе тому, кто соблазнит одного из малых сих. Но почему сам Кашницкий не задумался, не устыдился, не испугался, в конце концов? Он оправдывал себя: "Моральная ответственность больше на заказчике. От него, в общем-то я палач...". 
С некоторых пор быть палачом, а по другому - киллером, стало восприниматься молодыми людьми как занятие вполне достойное, даже романтическое. 
ОТЕЦ И ДОЧЬ 
Царское Село. Ныне город Пушкин. В получасе езды от Петербурга. Дворец Екатерины, парк, по аллеям которого гулял юный Пушкин, лицей, колыбель русской интеллигенции. Место паломничества поклонников национального гения и туристов со всех концов света. А следовательно и место бойкой торговли сувенирами, военнной атрибутикой, вещами с советской и российской символикой. Как только вожжи государственной монополии ослабли, дорогу, ведущую к лицею, заполонила пестрая толпа торговцев всякой всячиной, карманников, попрошаек. Среди них выделялся колоритный седоволосый старик с собаками. Николай Валевский. Он приторговывал кокардами, наградами, значками, демонстрировал иноземцам цирковые таланты своих питомцев. Он вовсе не был маргиналом. Валевский тридцать лет крутил баранку грузовика, дома его ждали сын, дочь, внучка и парализованная супруга. На доходы от своего экстравагантного бизнеса Николай ухитрялся содержать свою семью, да ещё сожительницу, годящуюся ему в дочери, и её сына. 
4 февраля 1994 года Анна, дочь Николая, влетела с искаженным лицом к своему брату Виктору и попросила пройти с ней в квартиру отца, ибо там случилось что-то страшное. 
Николай Валевский был убит. Из квартиры похищен железный армейский ящик. В нем покойный хранил выручку от торговли с иноземцами и кортик, который раздобыл на продажу, но с которым расстаться не смог. Розыск и следствие ничего не дали и уголовное дело вскоре прекратили. 
Анна Валевская переехала в другой город и вышла замуж. Потрясшее Пушкин происшествие стало понемногу забываться. 
Два года спустя, в июне 1996 года в 52-х километрах от Петербурга в яме с водой был обнаружен труп гражданина Никандрова. Молодой человек потребовал от своих приятелей возвращения долга в 5 тысяч долларов. Должники предпочли расправиться с кредитором. Братьям Антоновым и их подельнику Анисимову не в новинку было лишать человека жизни. При обыске в их квартире нашли ящик и кортик, похищенные у Валевского. Младший Антонов и Анисимов сознались в убийстве и указали на дочь Валевского Анну как на заказчицу. Анна не ладила с отцом. Валевский хотел приватизировать свою квартиру на Малой улице и передать её своему сыну Виктору. Анна в свою очередь упрекала отца в постоянном употреблении спиртного и разгульном образе жизни. Валевская рассказывала: "Ситуация такая: двухкомнатная квартира. Две кровати стояли вместе. На одной - парализованная мать, на другой он пьет, занимается любовью с посторонней женщиной". 
24 января 1994 года Анне Валевской на глаза попалось объявление в газете. "Работу в любое время суток ищут три молодых человека спортивного телосложения. Готовы на все". Валевская позвонила по указанному номеру. На встречу пришел Алексей Антонов. Она попросила молодого человека проучить зарвавшегося отца. При этом сказала: "В крайнем случае, если ему что-нибудь сломаешь, я плакать не буду". 
В качестве оплаты Анна предложила исполнителям деньги, хранившиеся в железном ящике своего отца, не менее тысячи долларов. Наемники должны были взять гонорар сами. 
Вечером накануне убийства Анна подстригла и помыла отца, а утром 4 февраля ушла из дома выгуливать собак, чего не делала раньше. Братья Антоновы и Анисимов находились неподалеку. Они направились к квартире Валевского и позвонили в дверь. Представились знакомыми Гусева, сожителя Анны. Когда Валевский ответил, что Гусева нет дома, визитеры попросили впустить их для написания записки. Пенсионер открыл дверь. На него напали, повалили на пол и ударили ножом в горло. Оставив бездыханное тело, душегубы бросились искать ящик, о котором им говорила Анна. Они нашли в нем деньги, свой гонорар, и кортик, который впоследствии и станет решающей уликой. Все это время Анна гуляла с собаками. А вернувшись домой и увидев окровавленный труп отца, побежала к брату. 
И Андронов и Валевская совершили преступление чужими руками. В обоих случаях подручные были найдены ими по объявлениям в рекламной газете. Следователь Евгений Лев вспоминает ещё одно дело, в котором газета сыграла роль сводни. 
МАТЬ И ДОЧЬ 
Рекламная газета "Шанс" в Санк-Петербурге как минимум дважды стала газетой, благодаря которой были совершены заказные убийства. 8 декабря 1995 года в своей квартире на проспекте Ветеранов был обнаружен труп Булычевой Майи Ильиничны с множественными колото-резаными ранениями груди, спины, шеи, рук. 
В квартире царил беспорядок, что наводило на мысль о разбойном нападении. Однако ничего ценного похищено не было. А вот неадекватное поведение дочери убитой, Валерии Корниенко, заронило в душу следователя прокуратуры Евгения Льва подозрение. Евгений Александрович решил пойти ва-банк. Лев вспоминает: "У меня возникла чисто психологическая убежденность, что Корниенко так или иначе к этому причастна. С какой-либо стороны. Поэтому просто спросил:" Валерия Анатольевна, вы причастны? Мы знаем, что это вы". Она ответила - да". 
Корниенко была разведена и имела семнадцатилетнего сына. С матерью конфликтовала. Та неоднократно грозилась выписать их с сыном из квартиры. Взаимная ненависть искала выход. В конце ноября выход подсказало объявление в газете. Его автор, 25-летний Сергей Царев был женат, воспитывал маленькую дочь, нуждался. К середине лета потерял работу и остро переживал неспособность содержать семью. К осени был готов на все ради заработка. На очередное отчаянное объявление в газете откликнулись сразу. В телефонном разговоре Корниенко прямо заявила Цареву, что ей нужен киллер. Он не раздумывая согласился. Заказчица назвала имя жертвы и сумму гонорара - 20 миллионов рублей по старому. Работодатель и исполнитель назначили встречу. Корниенко посоветовала недостаточно крепкому с виду Цареву найти напарника. Но тот отказался, не желая делиться с кем-либо гонораром. Дату убийства подсказал удобный случай. Районная поликлиника выделила больной Булычевой массажиста, под видом которого Царев мог проникнуть в квартиру. Сын Корниенко был в школе. Царев взял из дома кухонный нож и направился на место преступления. Корниенко ждала его у подъезда и торопила. 
Около 10 утра ничего не подозревавшая Булычева открыла на звонок ложного массажиста. Царев приступил к лечебному сеансу. Психологически он, видимо, не был готов к убийству. Пол-часа он массировал спину женщины, пока в квартиру не вернулась Корниенко. Она приказала Цареву немедленно исполнить задуманное, скоро из школы мог вернуться её сын. Царев взял нож и ударил Булычеву в шею, затем в спину и в грудь. Когда на кухню с окровавленным ножом вошел Царев, он сказал Валерии: "Получи что хотела". Вдвоем они направились за вознаграждением в сберкассу, где Корниенко собиралась закрыть счет. На лестнице Царева вырвало. Валерия тоже была не в лучшем расположении духа. Кассир в сберкассе заметила, что женщина нервничала и неуверенно подписалась в ордере. Получив гонорар, Царев вернулся домой лишь через сутки. Там его уже ждали оперативники. 
Следователь Лев размышлял: "Почему он согласился, сказать крайне сложно. Что его подтолкнуло, что стало катализатором принятия решения, что если он не согласится за десять миллионов убить пожилую женщину жестоким способом, получить за это деньги, потом спокойно жить. Это необъяснимо. И он сам не может объяснить". 
Первый суд над Андроновым и Кашницким состоялся в апреле 1997 года. Андронов упорно отстаивал версию, что его бывшую жену и тещу убили люди из агентства недвижимости. Кашницкий стал утверждать, что психически болен, хотя до этого на учете в психдиспансере не состоял. Суд был вынужден направить подсудимого на стационарную судебно-психиатрическую экспертизу. Кашницкого признали шизофреником. Андронова посадили. 
В марте 1998 года суд лишил свободы Анну Валевскую сроком на 10 лет. Исполнители убийства её отца получили большие сроки. Алексей Антонов - 15 лет, Александр Антонов - 10 лет, Владислав Анисимов - 11 лет. 
Судебная коллегия по уголовным делам Санкт-Петербургского городского суда установила, что подсудимый Царев Сергей Владимирович совершил умышленное убийство из корыстных побуждений Булычевой Майи Ильиничны нанес ей не менее 13 ударов кухонным ножом в жизненно важные органы. Он действовал в соучастии с Корниенко Валерией Анатольевной, которая выступила как организатор, подстрекатель и пособник. 
Валерии Корниенко назначили наказание в виде 10 лет лишения свободы в исправительной колонии общего режима. Сергею Цареву дали на один год больше. 
Во всех этих трех убийствах "сводницами" заказчиков и исполнителей стали газеты. Примечательно, что в этих случаях участники не имели криминального прошлого. Тем не менее дилетанты оказались настоящими душегубами. Вполне вероятно, что эти "начинающие" киллеры пошли бы на повторение тяжких преступлений. Такие подпирают пирамиду профессиональных убийц. Кто знает, может в эту минуту чья-то рука выводит на стандартном бланке рекламной газеты очередное объявление о поиске опасной работы. Что самое ужасное - её обязательно предложат. 
Живой труп 
Ранним утром 21 января 1994 года двое сотрудников ГАИ, ехавших из пригородного поселка Каменка к Верхневыборгскому шоссе заметили в трехстах метрах от дороги обгоревший и ещё дымившийся корпус микроавтобуса. Решили проверить. 
Эти места под Санкт-Петербургом у сотрудников милиции имеют дурную славу. По весне там всегда обнаруживаются так называемые "подснежники" криминальные трупы, показавшиеся из подтаявшего снега. Излюбленное бандитами место для вывоза убитых жертв. 
Утопая по колени в снегу, сотрудники ГАИ добрались до остова микроавтобуса, заглянули внутрь и ужаснулись. Они сразу поняли, что произошло ЧП городского масштаба. Действительно, находка была не рядовая. В салоне находилось месиво из обгоревших человеческих тел, от которых исходил тяжелый запах. Милиционеры срочно связались по рации с дежурной частью Приморского РУВД. Сразу после сообщения оперативно-следственная группа ГУВД Санкт-Петербурга и области, также районная милиция были подняты по тревоге. Десятки милицейских автомашин вскоре мчались в Каменку. Микроавтобус "Мазду" обследовали криминалисты и судмедэксперты. Они насчитали примерно 10 обгоревших трупов и даже при поверхностном осмотре сделали вывод, что погибшие были застрелены. Почти все, что помогло бы установить их личности, было уничтожено огнем. Документы, одежда - все сгорело. "Мазду" вместе с находящимися в ней трупами погрузили в кузов КАМАЗа и отправили в морг судебно-медицинской экспертизы на Екатерининском канале. 
Остаток дня и всю ночь эксперты обследовали трупы. К утру следующего дня было готово заключение, из которого следовало, что все жертвы были застрелены из автоматического оружия, а перед этим жестоко избиты. У некоторых были сломаны ребра или проломлены черепа. 
Розыском убийц занялся второй отдел Управления уголовного розыска, которым руководил полковник милиции Александр Александрович Малышев. В работу включился и признанный ас по раскрытию убийств заместитель начальника Управления угрозыска Анатолий Павлович Костин. Действовать пришлось в нервозной обстановке. О чудовищной находке Мазды рассказали все питерские информационные программы. Вид груды обгоревших трупов потряс телезрителей. Громкое преступление совершилось как раз накануне совещания по итогам года и руководство города не погладило бы по головке милицейскую верхушку, допустившую такое массовое убийство. От Костина и Малышева потребовали немедленного раскрытия. 
Ясно было одно: людей убили где-то в другом месте, вывезли под Каменку и сожгли. В первую очередь оперативники отработали на причастность к преступлению владельца Мазды. Утром 22 января его отыскали в ...отделении милиции. Водитель Михайлов подавал заявление об угоне своего микроавтобуса. На Литейном, 4 он рассказал, что накануне поздно вечером неизвестные люди остановили его на улице и, угрожая оружием, заставили пересесть в жигули. Мазду угнали. Михайлова отпустили спустя три часа, пригрозив, чтобы не заявлял в милицию. Промучившись ночь в сомнениях, все же решился подать машину в розыск. Лиц преступников не запомнил, так как в темноте плохо их разглядел. 
Итак, проверка владельца Мазды мало что прояснила, а обнаруженное на месте преступления не давало ни единой ниточки к освещению страшной тайны: кто, за что и с кем расправился столь чудовищным образом. Но Малышев не отчаивался: если только все десять жертв не были приезжими, очень скоро в разные отделения розыска города и области начнут поступать заявления от их родных и близких. Оперативники сосредоточили внимание на новых сообщениях о без вести пропавших и не просчитались. В это же утро они имели информацию о том, что накануне обнаружения сгоревшей "Мазды" не вернулись домой полтора десятка мужчин из районов, примыкающих к Каменке.. Родственников этих так называемых на милицейском жаргоне "потеряшек" срочно свезли в Выборгское РУВД и оперативники Малышева дотошно расспросили их о причинах пропажи братьев и сыновей. Родственники водителя Никиты Меньшикова сообщили, что он, якобы, попал в ДТП и у него кто-то силой отобрал красный москвич. Выяснилось и ещё одно важное обстоятельство: девять "потеряшек", как и сам Меньшиков, оказались сотрудниками одной и той же фирмы - АОЗТ "Молодежный центр", сокращенно - "МЦ". 
Это не могло быть простым совпадением. Нащупав едва заметный след, Малышев почувствовал знакомый азарт. Не откладывая, он нанес визит директору фирмы "МЦ" господину Евстратову и тот, ничего не скрывая, заявил: все пропавшие его сотрудники вечером 20-го января уехали в какую-то фирму на Земледельческой улице. Ни названия, ни точного адреса Евстратов, по его словам, не знал. Цель поездки - вернуть красный москвич, отобранный кем-то после ДТП у его водителя Меньшикова. 
У оперативников появилось две зацепки. Пусть приблизительный, но все-таки адрес - Земледельческая улица. И ещё сведения о машине, на поиски которой отбыли предполагаемые потерпевшие. Малышев с тремя оперативниками сразу отправились на Земледельческую, надеясь хотя бы визуально определить куда могли поехать работники "МЦ". Попав на эту улицу, Малышев тихо выругался - тут действительно черт ногу сломит. Земледельческая изобиловала самыми различными предприятиями с громадными территориями, дворами и закоулками. Искать здесь москвич все равно что иголку в стоге сена. Для поиска следов пропавших без вести требовались значительно большие силы, чем оперсостав. Но Малышев настоял на их выделении. 23-го января 250 бойцов ОМОНа, все офицеры Выборгского РУВД и сотрудники угрозыска - около четырехсот человек одновременно начали поиски на Земледельческой улице. Малышев приказал проверить каждый уголок, обследовать чердаки и подвалы, перевернуть все вверх дном, но найти место убийства или красный москвич. Милиционеры методично осматривали все дворы помещения, вскрывая все двери и запоры. Уже часа через полтора "повезло" оперативникам Малышева. Чутье привело их к типовому зданию оздоровительного центра на территории какого-то автопредприятия. Неподалеку от него они заметили красный "Москвич", принадлежащий АОЗТ "МЦ". 
Преодолев незначительное сопротивление опешившей от неожиданности охраны, сотрудники угрозыска ворвались в офис торговой фирмы с грозным названием "Беркут". У первого же охранника милиционеры изъяли пистолет "ТТ". Обнаруженное в здании не оставляло сомнений - здесь убивали и отсюда вывезли в Каменку десять трупов. Следы перестрелки были видны повсюду, пулевые отверстия находили даже в туалетах и в душевых комнатах, где перепуганные жертвы пытались спастись от убийц. 
Осмотр помещений и тайных уголков подтвердил предположение, что спортзал "Беркута" являлся базой одной из преступных группировок. Был изъят целый арсенал оружия - автоматы, пистолеты, гранаты, взрывчатка, ножи, боеприпасы. 
Сотрудники угрозыска определили круг подозреваемых из числа работников АОЗТ НТД "Беркут" и их клиентов. Среди них - генеральный директор Сергей Витальевич Бельков. Сначала они категорически отказывались давать какие-либо показания, но припертые к стенке обнаруженными при обыске уликами, частично пролили свет на происшедшее. Даже бывалых работников отдела по раскрытию умышленных убийств потрясла ничтожность повода, приведшего к такой кровавой драме. 
20-го января 1994 года примерно в 17 часов сотрудник АОЗТ "Беркут" Вайганен со своим приятелем Федоровым при обгоне нарушили правила движения и врезались на своих жигулях шестой модели в автомашину Москвич-2141. Выяснение виновности в этом ДТП на пересечении Съездовской улицы с Большим проспектом Васильевского острова было бурным и жестоким. Вайганен и Федоров, вооруженные газовым пистолетом, набросились на водителя Москвича Меньшикова, требуя компенсации за ремонт повреждений машины. Меньшиков наотрез отказался платить. 
Тогда Федоров позвонил генеральному директору "Беркута" Белькову и сообщил о случившемся. Бельков отправил на место происшествия своего личного телохранителя Дмитрия Берзина. Приехавший на место ДТП Берзин ударил Меньшикова кулаком по лицу, отобрал ключи от его машины и все документы. Взамен дал свою визитную карточку с адресом офиса фирмы "Беркут" и номером телефона. 
Пострадавший Никита Меньшиков тоже оказался работником АОЗТ, но под названием "МЦ". Около 18 часов он позвонил своему директору Евстратову, пожаловался на то, что у него неправомерно отобрали машину. К его приходу в офисе "МЦ" собрались выполнявшие в фирме роли охранников Владимир Гордеев, Арсен Мурзаев и Резван Хациев. Последний, кстати, на тот момент находился в местном розыске. Вместе с Меньшиковым они на автомашине немедленно выехали в адрес, оставленный Берзиным, и в 19 часов смело постучались в двери оздоровительного комплекса на Земледельческой. 
А вот что произошло дальше, задержанные предпочли утаить. Их неохотные показания противоречили друг другу. Но розыскникам было ясно: девять сотрудников "МЦ" и ещё один неизвестный были убиты в ходе разборки. 
Но кто конкретно стрелял? 
Кто принял решение убивать? 
И, наконец, самый важный вопрос - кто он, десятый труп, найденный в сгоревшем микроавтобусе? 
С самого начала расследования оперативникам врезалась в память одна деталь: девять трупов были разуты, а десятый - в кроссовках. В ходе ежедневных многочасовых допросов один из подозреваемых проболтался: кроме сотрудников "Беркута" в конфликте в тот вечер принял участие некто Богданов Кирилл. 
Это имя кое-что говорило оперативникам. 
Богданов Кирилл Дмитриевич, 1967 года рождения, уроженец Ленинграда, русский, образование среднее, женат, имеет малолетнего ребенка. Проживал на Московском проспекте. Нигде не работал, но нужды не испытывал, ездил на престижной иномарке. Ранее был судим дважды. В 1986 году Московским районным судом приговорен к трем годам лишения свободы, в 1992 году Красногвардейским районным судом приговорен к двум годам, но был освобожден досрочно, а перед этим фактически находился на вольном поселении. Обращал внимание факт, что Богданов по документам освободился как раз накануне массового убийства на Земледельческой. 
В числе сотрудников "Беркута" фамилия Богданов не значилась. Однако, к её деятельности он имел непосредственное отношение - обеспечивал криминальную крышу фирмы. На милицейском языке это была устойчивая, организованная вооруженная группа. Ее создали в начале 1994 года Кирилл Богданов и Виталий Жаров. Оба неоднократно судимые. Виталий Жаров был судим 4 раза. Последний срок - 10 лет. Он вовлек в банду своего брата Константина, уволенного из органов внутренних дел за нарушения дисциплины. К ним присоединились Михаил Сухоносенко, Аркадий Смирнов, Демьян Коловоротный, Роман Королев и ещё несколько человек. Все они беспрекословно подчинялись Кириллу Богданову и Виталию Жарову. 
Милиция сосредоточила силы на розыске активных участников расстрела Богданова и Королева. Под контролем находились все адреса их возможного появления. Но оба как сквозь землю провалились. Правда, Королева знакомые видели после страшного убийства, а вот Богданова с 20 января не видел никто. Его родители и жена подали заявление о розыске без вести пропавшего... 
Малышев и его подчиненные по крупицам воссоздавали картину убийства на Земледельческой. Материалы допросов, сообщения агентуры, данные экспертизы - все это было тщательно проанализировано и выстроилась примерно ясная картина происшедшего. Версия была такой. Группа работников "МЦ" явилась разобраться в действиях работников "Беркута" после ДТП и потребовала вернуть отобранную автомашину. Возник конфликт, переросший в драку со стрельбой. Визитеров "беркутовцы" связали, но явилась вторая группа противоположной стороны. Вооруженная. Завязалась перестрелка, в которой были убиты десять человек. Девять из них - работники "МЦ". А кто десятый? На этот вопрос не мог ответить никто. Зато появились десятки предположений. Из них одно вырисовывалось особенно настойчиво - убитым мог быть Кирилл Богданов. В самом деле: неужели пострадала только одна сторона, хотя вооружены были обе. Кто-то видел как один из кавказцев выстрелил в Богданова и тот упал. Другой обратил внимание на такую деталь - после расстрела многие пили водку и у Богданова с другим лидером возникли серьезные разногласия как избавиться от трупов. В результате пьяной ссоры разгоряченные запахом крови коллеги вполне могли убить Богданова. Третьи утверждали, что после 20 января Богданова никто не видел, значит это он, десятый, сожженный в Мазде. Подтвердить или отвергнуть эту версию могла генетическая экспертиза. Старший следователь прокуратуры Александр Прокошин, начинавший следствие по этому делу, взвесив все обстоятельства, включил Богданова в список о назначении генетической экспертизы. Родители Кирилла сдали кровь для анализа. Экспертиза с высокой степенью вероятности подтвердила предположения следователя и родственники согласились, что последний, неопознанный из сожженных в Мазде - это Кирилл Дмитриевич Богданов. И его обугленное тело упокоилось на Южном кладбище. 
Успехи "убойного" отдела Малышева были налицо. Всего за три дня было раскрыто потрясшее город убийство. Сотрудники угрозыска оперативно отыскали место преступления, определили круг лиц, причастных к убийству, установили личности погибщих, задержали многих подозреваемых. На милицейском совещании по итогам года мэр Санкт-Петербурга Собчак заметил, что ведь можно же успешно работать по горячим следам, что и впредь следует проявлять такое же умение. Казалось бы - дело сделано. Ну бегают ещё некоторые соучастники убийства, так ведь задержание их - это дело времени. Тот же Роман Королев рано или поздно попадется в одном из адресов, за которыми установлено наблюдение. 
Но что-то все не давало Малышеву покоя. Экспертиза экспертизой, но это всего лишь малая часть того, на чем строится розыскная работа. Розыскник со стажем, он больше верил в работу с невидимой сетью секретных сотрудников. Малышева настораживало расхождение в выводах следствия и данными агентуры: 
- Богданов мертв и похоронен - утверждала экспертиза 
- Богданов - жив-здоров, вдруг сообщил один из агентов. 
Чутье подсказывало, что данные стоит перепроверить. Чтобы избавиться от навязчивых сомнений, Малышев решил посмотреть на могилу авторитета. Она находилась на Южном кладбище. Яблоневый участок, номер 22, девятнадцатый ряд, могила №3. Несмотря на всю очевидность смерти Богданова, сомнения только укрепились. Почему так скромно?! - не давала покоя мысль. Неужели братки не могли сброситься на настоящее надгробие? Уж он-то знает как хоронят уважаемых в криминальной среде лидеров. А Богданов был не простым бойцом. Поговаривали, что одно время он контролировал рынок игровых автоматов у Финляндского вокзала, сместив оттуда некого авторитета Швондера. 
Дальнейшие действия Малышева породили немало колкостей и острот среди коллег из других отделов. Еще бы - Сан Саныч по всем правилам розыска стал обкладывать покойника. В местах обычного появления Богданова были установлены посты наблюдения. Денно и нощно оперативники следили за его домом, дежурили у подъездов его знакомых и родственников, возле ресторанов и автостоянок, где хоть однажды бывал Богданов. И уж совсем уязвимой для острот стала установка наблюдения ...над могилой! Малышев посчитал, что уж очень это заманчиво, в конце концов посмотреть как тебя похоронили. А вдруг Богданов приедет с братками похвастать собственной могилой? После этого начальник 10-го отдела Сергей Павлович Иванов незлобиво и с пониманием пошутил, что Малышев становится охотником за привидениями. Но, отшучиваясь, оперативники гнули свое. На расположенном на равнине Южном кладбище трудно найти укрытие для наблюдения, поэтому кто-то предложил дежурить неподалеку в автомашине, а могилу Богданова снимать на скрытую камеру. Опертехник приладил на дереве любительскую видеокамеру, купленную кем-то для домашних съемок. Периодически снимая и просматривая кассеты, оперативники видели одну и ту же унылую картину - покрытую снегом могилу да изредка пролетающих ворон. Собственная затея становилась смешной даже самим себе, как вдруг... Потерявшие было надежду оперативники помчались на Литейный показать Малышеву несколько кадров видеозаписи. Видеокамера зафиксировала в вечернем сумраке фигуру в черной кожанке, склонившуюся над надгробием. Силуэтом мужчина напоминал покойного. Охотники, кажется, все же поймали свое привидение... 
Прозванные "охотниками за привидениями" планомерно проверяли видеозаписи камер наблюдения в холлах отелей и ресторанов. В одной из них было обнаружено второе изображение Богданова, сделанное после его смерти! В отличие от кладбищенской видезаписи, несмотря на плохое качество, мнимый покойный был вполне узнаваем! Сан Саныч Малышев теперь более спокойно реагировал на остроты - он убедился, что Богданов жив! Мнимый покойник после лежания где-нибудь на дне вернулся в Петербург. Скорее всего и в городе он крайне осторожен, живет под другой фамилией, в знакомых адресах не появляется. Что же, остается ждать - кто кого пересидит. 
3 марта 1994 года кассир Бурмистров поездом из Москвы привез в Санкт-Петербург деньги в сумме 180 тысяч американских долларов. Его охраняли работавшие по договору сотрудники милиции Макаров и Янюк. У вокзала их встретил на машине водитель Карпов и повез в офис АОЗТ "Ромекс". 
Жигули с деньгами остановились задней частью к банку. К ним подошел Виталий Жаров и полосатым жезлом сотрудника ГАИ постучал по лобовому стеклу. Водитель Карпов вышел, доставая документы. Следом вышли охранники Макаров и Янюк, последним салон покинул Бурмистров. Дальнейшее происходило стремительно быстро. Угрожая оружием неизвестные милиционеры положили Янюка на багажник машины и ножом срезали кобуру с пистолетом. Макарова заставили положить руки на крышу машины и также отобрали пистолет. Уходящего в сторону ЦКБМ Бурмистрова остановил переодетый милиционером Смирнов и ударил резиновой дубинкой. Виталий Жаров отобрал у Бурмистрова сумку с деньгами, передал её подельнику. Пытавшегося вернуть сумку Бурмистрова остановили выстрелами из пистолета в воздух и под ноги. 
Бандиты, переодевшись на ходу, скрылись... 
Вскоре на месте преступления работала оперативно-следственная группа во главе с начальником 10-го отдела управления угрозыска Сергея Павловича Иванова, специализирующегося на раскрытии разбоев и грабежей госимущества. Несмотря на все усилия найти налетчиков по горячим следам не удалось. 
Сергей Иванов и его оперативники провели серию проверок на причастность к преступлению всего круга знакомств потерпевших - водителя, кассира, охранников. Установили круг лиц, которые могли знать о перевозках денег поездом Москва-Петербург, проверили многие другие версии. 
Розыск и следствие по разбою на Красногвардейской площади, впрочем, как и розыск некоторых убийц на Земледельческой улице затягивались. 
Но вот в конце ноября 1994 года в поле зрения сотрудников Сергея Иванова попал работник одного банка - Сергей Олегович Виноградов. Он был одним из немногих, кто знал точную дату привоза денег и маршрут автомобиля. За ним установили наблюдение. 
В это же время Александр Малышев получил долгожданную достоверную информацию, что человек, похожий на Кирилла Богданова, оформил в нотариальной конторе приобретение машины на имя Сергея Олеговича Виноградова. Сотрудник Малышева Алексей Чумаченко помчался проверить информацию. В конторе он неожиданно столкнулся с оперативником Сергея Иванова. Оказалось, что они оба приехали поинтересоваться одним и тем же лицом - Олегом Виноградовым. На фотографии, которую показали Чумаченко, он узнал Кирилла Богданова! На Чумаченко смотрело привидение, заросшее бородкой и усиками, но из под лицины Виноградова ясно проступали черты похороненного авторитета Богданова. И Малышев, положив рядом две фотографии убедился в своей правоте: покойник жив, Виноградов и Богданов - одно и то же лицо. 
Двое начальников отделов угрозыска Александр Малышев и Сергей Иванов вместе проработали дальнейший план действий. Иванову требовались доказательства участия Богданова-Виноградова в разбое на Красногвардейской. Малышеву было проще - доказательств участия Богданова в расстреле на Земледельческой было в избытке. Но Иванов резонно спрашивал: 
- А вдруг это не Богданов, а похожий человек. Не подойдешь же и не спросишь: дяденька, это вы? Убежит и ляжет на дно. Вспугнем. 
Но события развивались по своему сценарию. Оперативники Малышева получили срочную информацию, что Богданов-Виноградов может уехать за рубеж, что сейчас он берет с автостоянки на Мойке недавно купленную машину. Оперативники Иванова также получили схожую информацию от своих наблюдателей. Надо брать. 
Две опергруппы появились на Мойке с разрывом в несколько минут. Богданов, заметив приближающихся оперативников, забыл про внешнюю респектабельность банковского служащего Виноградова и чуть было не прыгнул в холодную воду речки. Но Чумаченко, Кочергин, Нечаев и Прокофьев скрутили его, защелкнули наручники. В эти же секунды на месте задержания появились и оперативники 10-го отдела угрозыска. "Стоять, милиция!" - слышалось со всех сторон. Оперативники в запале направили друг на друга оружие - приняли за бандитов. 
Наступил момент истины. Центральная фигура двух громких преступлений была доставлена на Литейный, 4. 
Поначалу Богданов-Виноградов вообще не хотел разговаривать. Но так как подельники охотно валили на него всю вину за происшедшее, ведь покойнику все равно ничего не будет, следствию после долгой и кропотливой работы наконец удалось в деталях воссоздать картину драмы на Земледельческой, 3. 
Итак, четверо работников АОЗТ "МЦ" прибыли в фирму "Беркут" за документами на машину. Работники "Беркута" проводили визитеров на третий этаж в кабинет генерального директора, где находились сам директор Бельков и его сотрудники Берзин, Федоров, Иевлева, Воробьев, Ветров и братья Вайганены. Все расселись. Один из южан оказался рядом с Берзиным и между ними вдруг вспыхнула ссора, закончившаяся дракой, а затем и применением оружия. Резван Хациев для устрашения произвел выстрел из ТТ, а Владимир Федоров из газового пистолета. Все присутствовавшие выбежали из загазованного кабинета. Отношения накалились до предела. Приехавшие на разборку силой повели братьев Вайганенов и Федорова из кабинета директора в более просторное помещение - столовую на втором этаже. По дороге они требовали документы на машину, угрожали вывезти в лес и убить. В подтверждение угроз Хациев рукояткой пистолета ударил и до крови разбил лицо Владимира Вайганена. 
В это время Сергей Бельков достал хранящийся в его кабинете автомат АКСУ и устремился в столовую, где визитеры избивали его подчиненных. Воспользовавшись тем, что вооруженный Хациев был отвлечен дракой, Бельков направил на него автомат и под его угрозой отобрал у противника пистолет ТТ. Ситуация переменилась в пользу беркутовцев. Устрашенные автоматическим оружием, Гордеев, Меньшиков, Хациев, и Мурзаев прекратили драку. Почувствовав перевес, на нежелательных гостей набросилось пять человек Берзин, Вайганен, Ильин, Ветров и Ромашко. Бельков держал избиваемых под дулом автомата. Сломив волю визитеров, беркутовцы обыскали их, связали и бросили на пол в спортивном зале, примыкающем к столовой. 
Бельков, расправившись с четверкой из так называемой чеченской преступной группировки, как они сами представились, справедливо полагал, что следом за ними могут приехать другие, неизвестно сколько и с каким оружием. Бельков срочно вызвал свою "крышу". В офис на Земледельческой примчались Кирилл Богданов, Роман Королев по кличке "Кирпич", Олег Орлов, Николай Цымбал, Андрей Баролин по кличке "Бабеха" и другие. 
В это время из офиса "МЦ" на двух машинах на помощь своим выехала группа из пяти человек. Гамзат Исламов, Камал Магдиев, Эдуард Смирнов, Гамзат Фатахов, Олег Селеменчук. Почти все кавказцы из "МЦ" жили в городе без прописки. По дороге к ним присоединился кто-то шестой, так и оставшийся неизвестным. Очевидно, он только что приехал с Кавказа в Петербург и ещё не успел обосноваться. 
Приехавшие на разборку потребовали старшего, показать своих товарищей, а также вернуть отобранный автомобиль. Они были настроены воинственно. Неожиданно в соседнем помещении кто-то крикнул по чеченски. Двое или трое из визитеров выхватили пистолеты и приказали отпустить их товарищей. Но тут внезапно в столовую вошел Баролин с автоматом наизготовку и крикнул: "Оружие на пол, руки на стол!". 


Баролин стал стрелять в ответ на направленный в его сторону выстрел. Стрелял он очередями поверх голов, беспорядочно. Сейчас трудно установить сколько человек было ранено, ведь трупы потом сожгли. Но пока все оставались живыми. Члены обоих группировок бросились в разные стороны, пытаясь спрятаться от рикошетящих пуль. Некоторые прятались в спортзале, в душевых и туалете. Повсюду стали происходить кровавые стычки. Королеву и Берзину удалось обезоружить одного чеченца с пистолетом, связать и затащить в спортзал. Других прибывших также разоружили и стали жестоко избивать. Гамзата Исламова ударили по голове грифом от штанги так, что у него пошла горлом кровь. Бабеха бил кого-то прикладом автомата, Орлов орудовал палкой. Избитых обыскали и связали. Исламова, Селеменчука, Смирнова, Фатахова, Магдиева и неизвестного поместили в спортзал, где уже томились четверо их товарищей. Верхнюю одежду и обувь с них сняли. Баролин кричал, что все они скоро будут в заливе кормить корюшку. 
Наступило временное затишье, кто-то курил, кто-то выпивал. Королев на складе выпил бутылку ликера. 
После недолгих споров приняли решение всех убить, трупы вывезти и сжечь. Развязка стремительно приближалась. В 22 часа 20 минут Богданов и Баролин на одной машине, а Цымбал с Орловым на другой проехали к дому 77/7 по Большому Сампсониевскому проспекту, где заметили микроавтобус Мазда, которому было уготовано стать местом погребального костра для десятерых человек. Перекрыв дорогу микроавтобусу, Богданов, Баролин, Орлов и Цымбал напали на сидевшего за рулем владельца Мазды Михайлова. Угрожая убийством, его пересадили в одну из беркутовских машин и все вернулись на Земледельческую с угнанным микроавтобусом. Владельца Михайлова впоследствии отпустили, припугнув чтоб не обращался в милицию. 
В офисе Богданов посоветовал Белькову включить в спортзале музыку погромче, чтобы заглушить звуки выстрелов. В спортзал вошли Бельков и Богданов. К этому времени двое из контргруппировки уже скончались от ранений и побоев. 
Роман Королев приступил к экзекуции. Одиночными выстрелами в головы из автомата он поочередно лишил жизни Гордеева, Селеменчука, Исламова, Фатахова, Магдиева, Смирнова и неизвестного кавказца. 
После семи выстрелов Роман Королев вдруг отказался убивать последнего, остававшегося в живых русского, молившего о пощаде. Очевидно, это был Меньшиков. Но Бельков настоял, утверждая, что именно он виноват в приходе чеченцев. Все было кончено. 
Микроавтобус подогнали к дверям служебного входа и работники "Беркута", завернув в парашютную ткань, погрузили трупы в кузов. Сверху для маскировки набросали полиэтиленовые ящики 
На повороте к поселку Каменка микроавтобус завяз в снегу. Его облили бензином и подожгли. 
Имея много грехов и большую вину перед законом, Богданов после участия в очередном кровавом преступлении решил воспользоваться ситуацией и начать новую жизнь с чистого листа. Считаясь с 20 января без вести пропавшим, он через показания своих подельников ловко подбросил следствию идею, что десятым, неопознанным, трупом является он, Богданов. Как ни странно, генетическая экспертиза дала положительный ответ на эту версию. С вероятностью 1 против 4 миллиардов. О махинации не знали даже родители. Пышных бандитских похорон не устраивали. Богданов за взятки соорудил себе поддельный паспорт на имя Сергея Олеговича Виноградова, а на его основании получил уже настоящий загранпаспорт, окончательно перевоплотившись в другого человека. 
Но отказаться от легкой наживы оказалось труднее, чем от имени и фамилии. Замысел очередного преступления возник у Богданова, когда он узнал о том, что работники пункта обмена валюты закупают в Москве крупные суммы американских долларов для спекулятивной перепродажи в Петербурге. Подключив к этому делу братьев Жаровых, он осуществил разбойное нападение, как ему казалось, безукоризненно. После этого живой мертвец участвовал и в других преступлениях. После задержания он провел четыре года в камере Крестов, чувствовал себя вполне живым и веселым. Ел, пил водку, смотрел телевизор и был единственным, кто мог похвастать прижизненной могилой. Суд состоялся только в начале 1999 года. Следствие по делу вел работник прокуратуры Михаил Михайлович Анахин и вынес обвинение двадцати участникам преступлений. 
А под могильной плитой с именем Богданова покоится одна из его жертв, чья личность так и осталась, увы, не установленной. 
ПИТЕРСКИЙ СЫЩИК 
Каждый год 26 апреля сотрудники уголовного розыска Санкт-Петербурга приходят на Волковское кладбище к могиле своего товарища, сыщика Алексея Чумаченко. В этот день 1998 года он погиб при исполнении служебных обязанностей во время задержания преступников. В то роковое утро ценой собственной жизни он пресек существование бандитской группы, совершившей десятки грабежей и разбоев, убившей 19 человек. Убийц остановил только Алексей Чумаченко, но ему пришлось стать их двадцатой - последней жертвой. 
ГЕРОЙ ИЛИ УБИЙЦА? 
27 января 1995 года оперативно-следственная группа, состоявшая из сотрудников милиции и прокуратуры, работала на месте происшествия в Центральном районе Санкт-Петербурга. Труп коммерсанта Тарабрина обнаружили в его квартире номер 44 дома 112 по Невскому проспекту. Смерть наступила около двух часов ночи. На теле насчитали 17 колото-резаных ранений и два пролома черепа. Орудием убийства был признан кортик, принадлежавший самому Тарабрину, всегда висевший на стене в квартире и который пропал той трагической ночью. Там же до посещения непрошеных гостей висел и арбалет. Его преступники тоже взяли с собой. Под трупом лежала кепка, не принадлежащая хозяину квартиры и предположительно оставленная преступником. Возле тела был найден магазин от пистолета Макарова, видимо, также забытый убийцей. Из дома были похищены вещи. Причем часть ценностей, упакованных в сумки и приготовленных на вынос, осталась в комнате потерпевшего. Преступники по какой-то причине не решились их похитить. 
С предметов в квартире убитого были сняты отпечатки пальцев, зафиксированы все другие следы. Были опрошены жильцы дома, которые показали, что ночью, примерно во время убийства Тарабрина, к нему приезжали двое мужчин и девушка, которые шумели, стучали в двери и окна, светили фонариком и фарами машины. Загадочные посетители более получаса находились во дворе дома, а затем уехали. 
Неожиданно выяснилось. что одним из них был сотрудник милиции, тот самый, что и обнаружил труп Тарабрина! Майор милиции Алексей Алексеевич Чумаченко, оперуполномоченный 2 отдела Управления Уголовного розыска утром приехал в местное отделение милиции, попросил выделить ему участкового, с которым они и вскрыли дверь квартиры Тарабрина. Следователю это показалось странным, да и поведение Алексея Чумаченко на месте происшествия было подозрительным. Он заметно нервничал, на вопросы отвечал грубо, допускал резкие выражения. Подозрения усилились, когда служебно-розыскной собаке дали понюхать кепку, найденную под трупом и приказали определить кому она может принадлежать. Овчарка выбрала сотрудника милиции Алексея Чумаченко. Как его головной убор мог оказаться под телом убитого оперативник не мог пояснить и вообще утверждал, что у него никогда не было такой кепки. 
Через какое-то время появилась ещё одна улика. Экспертиза показала, что найденный возле трупа Тарабрина пистолетный магазин мог использоваться для зарядки табельного оружия Чумаченко. Причем магазин вставлялся в пистолет не менее 500 раз, то есть Чумаченко пользовался им постоянно в течение долгого времени. 
Как вспоминает Сергей Владимирович Прокофьев, непосредственный начальник Алексея, все началось со смеха. Чумаченко пришел на службу и сказал, что его вызывают в прокуратуру по подозрению в убийстве Тарабрина. Товарищи по службе посмеялись - доработался парень в убойном отделе - крыша поехала. 
Однако все оказалось более чем серьезно. Спустя девять месяцев после убийства Тарабрина на работе Алексея Чумаченко сотрудники 3 отдела РУБОП провели внезапные обыски. А после этого руководство и личный состав Управления уголовного розыска были повергнуты в шок. 1 декабря 1995 года один из лучших сыщиков Санкт-Петербурга, Алексей Алексеевич Чумаченко, работавший в отделе по раскрытию умышленных убийств, был арестован по подозрению в... убийстве! Человек, лично задержавший немало душегубов и слывший среди товарищей опытным и самоотверженным сотрудником, был уличен в таком страшном преступлении, как убийство. Никто, из знавших Чумаченко, не поверил в это. Даже при укоренившемся в сознании нашего народа мнении, что "у нас просто так не сажают". Следом за Чумаченко по подозрению в соучастии был задержан Сергей Рякин, также бывший на месте происшествия в ночь убийства. 
Какое отношение к преступлению мог иметь старший оперуполномоченный 2 отдела УУР Алексей Чумаченко? Во-первых, это он обнаружил труп Тарабрина. Во вторых - Алексей был знаком с убитым через своего товарища Сергея Рякина, бизнесмена и увлеченного спортом человека. Борец Чумаченко тренировался с Рякиным в Высшей школе спортивного мастерства и они дружили. Погибший Тарабрин являлся подчиненным Рякина. 
Вот как предстают события того трагического вечера по версии арестованного Алексея Чумаченко. Накануне убийства Рякин и Чумаченко, возвращаясь с тренировки, позвонили Тарабрину домой и сказали, что скоро к нему заедут. Примерно через пол часа они прибыли на машине к дому Тарабрина и позвонили в дверь его квартиры, находящейся на первом этаже. Хозяин открывать не торопился. Рякин позвонил настойчивее. Дверь не открывали. Гости немного подождали и вышли во двор. Они стучали в окна, светили в них фонариком и фарами машины, но никаких признаков жизни в квартире не проявлялось. Рякин не ожидал, что его подчиненный вдруг ушел, не дожидаясь начальника, даже не предупредив. Подумав, что Тарабрина вызвала из дома какая-то большая необходимость, друзья сели в машину и уехали. Они не могли даже предположить какая драма разворачивалась в квартире Тарабрина в период их нахождения у дверей его квартиры. 
На следующий день Алексею Чумаченко позвонил Сергей Рякин и с тревогой сообщил, что Тарабрин не вышел на работу. Этот его подчиненный любил загулять, привести домой женщин, но такой образ жизни на его работе пока не отражался. Наоборот, Тарабрин был обязательным человеком. Чумаченко, подумав, решил, что подчиненный Рякина не стал бы так нагло игнорировать своего шефа. 
Отпросившись у своего начальника Сергея Прокофьева, Алексей с двумя сослуживцами поехал к дому Тарабрина. Их уже ждали Рякин и сестра бизнесмена. На звонок в квартире никто не отвечал. Через дверную щель пробивался свет, хотя накануне ночью, когда они с Рякиным пытались дозвониться до Тарабрина, в iiiauaiee была сплошная тьма. Заподозрив неладное, Алексей решил, что неблагополучную квартиру надо немедленно осмотреть. Милиционеры вызвали участкового инспектора и привлекли к вскрытию двери работника жилищного хозяйства. Когда, наконец, вошли в квартиру, Чумаченко увидел труп в луже крови. Подобные картины были ему хорошо знакомы, он много раз выезжал на места кровавых происшествий. Такова его профессия - работать над раскрытием убийств. Но в этом случае можно только гадать какие чувства охватили оперативника. Алексей не мог предположить, что в то время, когда он с Рякиным звонил в квартиру Тарабрина, там могли находиться его убийцы! Алексей, импульсивный и эмоциональный человек, очень переживал, что накануне не смог догадаться о таком раскладе. Можно ли себя винить за отсутствие предвидения? Чумаченко себя винил. Не мог он, оперативник с таким признанным и острым чутьем сыщика оказаться в дураках. Выходило, что пока он звонил в квартиру Тарабрина, убийцы все ещё сидели там, возле остывающего трупа! Фанатик своей профессии, Чумаченко импульсивно воспринял свою оплошность. Следователь прокуратуры, приехавшая на место происшествия, отметила странное поведение Алексея Чумаченко. И задала ему несколько вопросов. Возбужденный обстоятельствами происшествия, оперативник резко ответил, чтобы не лезли к нему, что он сам найдет убийц. И даже бросил фразу, оскорбившую многих присутствующих : "У меня наград больше, чем у вас пуговиц на ширинках". И был прав. У Чумаченко к тому времени было громадное количество поощрений. Он не бахвалился. Он по горячности защищался. 
Такова была версия Алексея Чумаченко, подтверждаемая его другом Рякиным. 
В прокуратуре думали иначе. Следователь назвала поведение Алексея Чумаченко на месте происшествия неадекватным и выдвинула версию о том, что оперуполномоченный так называемого "убойного" отдела угрозыска вполне мог совершить убийство. И не только потому, что сотрудник милиции допускал оскорбительные высказывания в её адрес. На возможное участие Чумаченко в убийстве Тарабрина указывали многие обстоятельства. 
Одорологическая экспертиза подтверждала, что кепка, найденная под трупом, могла принадлежать Чумаченко. Пистолетный магазин, изъятый с места происшествия, также мог принадлежать ему. В момент, когда наступила смерть Тарабрина, Чумаченко видели возле дома. Он и сам не отрицал этого. Причиной убийства могла стать внезапно возникшая ссора. Этого было достаточно для ареста и помещения Чумаченко в изолятор Федеральной службы безопасности. Так опер оказался в камере. 
Арест офицера одного из ведущих подразделений милиции Санкт-Петербурга ложился черным пятном на все Управление уголовного розыска. Начальник 2 отдела Александр Александрович Малышев, наставник Алексея Чумаченко, тяжело переживал этот факт. Свою вину за происшедшее чувствовал и непосредственный руководитель арестованного оперативника Сергей Владимирович Прокофьев. Друзья и знакомые Алексея горячо обсуждали - мог ли он совершить убийство? Весь жизненный путь Чумаченко говорил об обратном. 
МЕЧТА И БУДНИ 
Алексей Чумаченко родился в Казахстане. Мальчик, выросший в степи, мечтал о море. Может быть, обширные водные просторы манили его из-за рассказов родителей о его деде, Герое Советского Союза, погибшем на Черном море под Севастополем. Надо заметить, что мужики в роду Чумаченко были крутые. Отец Алексея, будучи заместителем директора алюминиевого завода, оставил свое кресло и ушел бригадиром сварщиков - многие ли начальники способны на такой шаг? Леша Чумаченко тоже воспитывал в себе мужество и силу. Он выделялся среди сверстников на занятиях в борцовской секции. Окончив школу в 1980 году, младший Чумаченко собрался поступать в мореходку в Херсоне, но, опоздав с подачей документов, стал учиться в строительном училище. Закончить это училище не пришлось - призвали в армию. Его, чемпиона города Павлодара по дзюдо, направили служить в роту спецназа, дислоцированную в Одессе. В армии он дослужился до высшего солдатского звания - старшины. Молодой и крепкий "дембель" решил связать свою жизнь с милицией и выбрал для этого опять-таки приморский город - Ленинград. Статного и сильного парня, с удовольствием приняли в патрульно-постовую службу Ленинского РУВД. Алексея, кандидата в мастера спорта по легкой атлетике и мастера спорта по дзюдо, сразу включили в состав сборной Главного управления внутренних дел. Несмотря на отсутствие опыта, Чумаченко становится лучшим постовым района и даже города. Парень из спецназа, естественно, не забывал и о своей физической подготовке. Алексей без устали тренировался в Высшей школе спортивного мастерства. Там он познакомился и сблизился с Сергеем Рякиным, тоже заядлым борцом. 
В 1985 году Алексей поступил в среднюю школу милиции, женился, и к окончанию учебного заведения родилась дочь. Оперативный состав уголовного розыска Ленинского РУВД с большим желанием принял новоиспеченного сыщика в свои ряды. Тогда впервые за темпераментность и самоотверженность Алексея стали называть Чумой. Но только за глаза. Чумаченко никому не позволял поигрывать его фамилией. Согрешим, назвав эффект работы Алексея "чумовым", но только такое рвение могло стать причиной скорого его приглашения на Литейный, 4, в Главное управление внутренних дел, в самый авторитетный отдел - второй, иначе называемый "убойным". Этот отдел специализируется на раскрытии особо сложных убийств и на службу в него берут не каждого опера из района. Наставниками Чумаченко стали такие авторитетные сыщики-профессионалы как Анатолий Костин, Александр Малышев и Сергей Прокофьев. Алексей быстро сошелся с новыми коллегами, проявляя необычайную активность и работоспособность. Рано или поздно у таких людей встает законный вопрос - или служба или семья. Режим работы супруга, зачастую являющегося домой за полночь, выдержит не каждая женщина. Алексей был вынужден уйти из семьи, хотя официальные отношения с женой сохранились. Он ушел бы в никуда, если бы не любимая работа. Одно время домом ему служил кабинет на третьем этаже Литейного, 4, где располагается Управление уголовного розыска. Сейчас можно только представить чувства этого человека, остававшегося на долгие ночи в гулком служебном кабинете, как он ходил, переживая, по бесконечным коридорам гигантского сооружения времен Лаврентия Берии. Однако, на службе личная трагедия Чумаченко не отразилась. Наоборот, он с головой и бесстрашно погружался в борьбу с преступным миром, быстро набирая авторитет среди товарищей по службе. Его друг Рякин разрешил жить в снимаемой и оплачиваемой им квартире. Прописан был Алексей в милицейском общежитии. За 12 лет службы в органах внутренних дел Алексей Чумаченко взысканий не имел, поощрялся 36 раз. Это очень много. Был награжден медалями "За отличную службу по охране общественного порядка" Последнюю получил в 1994 году. Указом Президента Российской Федерации Алексей Чумаченко награждался "За оперативное мастерство, проявленное при раскрытии преступлений, связанных с большими человеческими жертвами". За этими словами стоит тяжелая работа Чумаченко и его товарищей по обезвреживанию банды Герасименко, на счету которой был ряд зверских убийств по приватизации жилья и банды Баранова, погубившей 10 человек. 
БАРАНОВ ИЛИ ВИНОГРАДОВ? 
21-го января 1994 года в пригороде Санкт-Петербурга сотрудники милиции обнаружили сожженный микроавтобус Мазду, в котором находилось десять обгоревших трупов. Выехавший на место страшной находки в составе опергруппы Алексей Чумаченко участвовал в осмотре. Экспертиза установила, что все погибшие были расстреляны из автоматического оружия, а перед этим сильно избиты и покалечены. Мазду с трупами показали по всем информационным программам телевидения и преступление получило у общественности большой резонанс. Руководство города, ГУВД и МВД потребовали немедленного раскрытия громкого дела. Розыск преступников вел 2-й "убойный" отдел Управления уголовного розыска, возглавляемый Александром Малышевым. В оперативную группу был включен Алексей Чумаченко, которому предстояло сыграть решающую роль в раскрытии этого чудовищного преступления. Уже на следующий день удалось установить личности почти всех погибших, а также примерное место расстрела - Земледельческую улицу. 23-го февраля по всей улице был проведен милицейский трал. Место массового расстрела удалось обнаружить именно Чумаченко. Интуиция привела его в офис АОЗТ "Беркут". Алексей с порога обезоружил охранника и проник в помещение. Он сразу заметил следы перестрелки и замытые пятна крови. Вскоре в офисе были обнаружены оружие и боеприпасы. В результате кропотливых опросов удалось установить круг лиц, причастных к преступлению - работников "Беркута" и членов так называемой "крыши". Выяснилось, что на Земледельческой произошла разборка из-за ДТП между беркутовцами и работниками фирмы "МЦ". Последние были застрелены из автомата. Девять трупов экспертиза идентифицировала, а десятым оказался Кирилл Баранов, один из лидеров "крыши" "Беркута". Это с высокой долей вероятности подтвердила генетическая экспертиза. Баранов был похоронен на Южном кладбище. Преступление считалось почти раскрытым, требовался только розыск скрывающихся от следствия некоторых подозреваемых. Однако агентурные данные, поступившие Чумаченко, вдруг как бы воскресили имя Кирилла Баранова. Якобы кто-то его видел после смерти. За местами возможного появления Баранова установили наблюдение. Чумаченко буквально поставил на уши своих осведомителей. 
Тем временем в Петербурге произошло ещё одно из ряда вон выходящее преступление. 
3 марта 1994 года на Красногвардейской площади группа неизвестных, переодетых милиционерами, напала на кассира, привезшего из Москвы крупную сумму иностранной валюты. Преступники, угрожая оружием, нейтрализовали милицейскую охрану и отобрали баул, в котором находилось 180 тысяч американских долларов. Бандиты, переодевшись на ходу, скрылись. 
Вскоре на месте преступления работала оперативно-следственная группа во главе с начальником 10-го отдела управления угрозыска Сергеем Ивановым. Несмотря на все усилия найти налетчиков по горячим следам не удалось. Розыск и следствие по разбою на Красногвардейской площади, впрочем, как и розыск некоторых убийц на Земледельческой улице затягивались. 
Но вот в конце ноября 1994 года в поле зрения сотрудников Сергея Иванова попал работник одного банка - Сергей Олегович Виноградов. Он был одним из немногих, кто знал точную дату привоза денег и маршрут автомобиля. За ним установили наблюдение. 
В это же время Алексей Чумаченко получил долгожданную достоверную информацию, что человек, похожий на Кирилла Баранова, оформил в нотариальной конторе приобретение машины на имя Сергея Олеговича Виноградова. Чумаченко помчался проверить информацию. В конторе он неожиданно столкнулся с оперативником 10-го отдела. Оказалось, что они оба приехали поинтересоваться одним и тем же лицом - Олегом Виноградовым. На фотографии, которую показали Чумаченко, Алексей узнал Кирилла Баранова! Выходило, что покойник жив: Виноградов и Баранов - одно и то же лицо. В те дни, чтобы избавиться от сомнений, Чумаченко съездил на кладбище. Сметя с надгробного камня снег, Алексей прочел, что в этой могиле похоронен именно Кирилл Баранов! Так жив он или нет? 
Вскоре Чумаченко получил информацию, что Баранов-Виноградов может уехать за рубеж и что сейчас он берет с автостоянки на Мойке недавно купленную машину.. Надо брать. 
Две опергруппы появились на Мойке с разрывом в несколько минут. Баранов, заметив приближающихся оперативников, забыл про внешнюю респектабельность банковского служащего Виноградова и чуть было не прыгнул в холодную воду речки. Но Чумаченко с товарищами скрутили его, защелкнули наручники. Наступил момент истины. Центральная фигура двух громких преступлений была доставлена на Литейный, 4. 
Поначалу Баранов-Виноградов вообще не хотел разговаривать. Но так как подельники охотно валили на него всю вину за происшедшее, ведь покойнику все равно ничего не будет, следствию после долгой и кропотливой работы наконец удалось в деталях воссоздать картину драмы на Земледельческой, 3. 
Имея много грехов и большую вину перед законом, Баранов после участия в очередном кровавом преступлении решил воспользоваться тем, что один из сожженных в мазде был неопознанным. Считаясь с 20 января без вести пропавшим, он через показания своих подельников ловко подбросил следствию идею, что десятым трупом является он, Баранов. Как ни странно, генетическая экспертиза дала положительный ответ на эту версию. С вероятностью 1 против 4 миллиардов. О махинации не знали даже родители. Пышных бандитских похорон не устраивали. Баранов за взятки соорудил себе поддельный паспорт на имя Сергея Олеговича Виноградова, а на его основании получил уже настоящий загранпаспорт, окончательно перевоплотившись в другого человека. 
Но отказаться от легкой наживы оказалось труднее, чем от имени и фамилии. Замысел очередного преступления возник у Баранова, когда он узнал о том, что работники пункта обмена валюты закупают в Москве крупные суммы американских долларов для спекулятивной перепродажи в Петербурге. Подключив к этому делу братьев Жаровых, он осуществил разбойное нападение, как ему казалось, безукоризненно. После этого живой мертвец участвовал и в других преступлениях. 
Баранов, задержанный Алексеем Чумаченко, провел четыре года в камере Крестов, чувствовал себя вполне живым и веселым. Ел, пил водку, смотрел телевизор и был единственным, кто мог похвастать прижизненной могилой. Суд над ним и ещё девятнадцатью соучастниками состоялся уже после смерти Алексея Чумаченко, в начале 1999 года. 
Это только один пример из десятков преступлений, раскрытых при активнейшем участии Алексея Чумаченко. 
"МОНТЕККИ И КАПУЛЕТТИ" 
Сотрудники уголовного розыска отказывались верить, что их товарищ стал оборотнем. Александр Малышев и Сергей Прокофьев также видели, что следствие стоит на ложном пути. Против версии прокуратуры говорило многое. 
Если бы Тарабрина убил Чумаченко, картина на месте преступления была бы совсем иная. Даже если допустить, что горячий по характеру Чумаченко лишил Тарабрина жизни при внезапной ссоре, не поддавалось объяснению почему он, профессионал по раскрытию убийств, оставил столько улик. Уж он-то знал как заметаются следы. Было крайне странным, что он забыл возле трупа свою кепку и обойму от пистолета. В конце концов он мог бы подобрать их в момент обнаружения трупа Тарабрина! Ведь он первым вошел в квартиру! И потом количество ножевых ранений - целых 17! Мастер спорта по борьбе легко мог бы лишить обыкновенного человека жизни без всякого оружия. А уж с ножом тем более, даже одним ударом. Рякин и девушка, бывшая возле квартиры Тарабрина в день убийства, утверждали, что Алексей всегда находился с ними. В прокуратуре с Рякина сняли подозрение и он был отпущен из изолятора на подписку о невыезде. А Чумаченко продолжали держать под стражей. 
Многие тогда считали, что оперативник стал жертвой неблагоприятных обстоятельств. В тот год решалось быть ли РУБОПам самостоятельными подразделениями или входить в состав угрозыска. Стремившиеся к самостоятельности рубоповцы старались показать себя. Активничал и отдел, призванный бороться с преступностью в собственных, милицейских рядах. По всей стране вдруг стали выявляться сотрудники, связанные с преступным миром. Одним из самых показательных таких примеров в Санкт-Петербурге представляли дело Чумаченко, упорно называя его в сводках и рапортах подполковником, хотя он был майором. Арест Алексея демонстрировался и как пример операции "Чистые руки", объявленной тогдашним Министром внутренних дел Анатолием Куликовым. 
Александр Малышев считал, что дело против Алексея было сделано в угоду тогдашним требованиям бороться с преступниками в собственных рядах. Был и личный интерес. Сотрудник РУБОП, с которым у Алексея Чумаченко сложились неприязненные отношения, оказался в отделе, который должен вскрывать коррумпированные связи в милицейской среде. Он активно искал и фабриковал доказательства против Чумаченко. 
Сергей Прокофьев возмущался: "С пистолетным магазином - это просто ни в какие ворота. Якобы он побывал в оружии Чумаченко 500 раз. Это же надо два года каждый день вынимать его из пистолета и снова вставлять! Вполне возможно, что кто-то из фальсификаторов улик сидел и занимался этим целый день - вставлял магазин в пистолет Чумаченко". 
Малышев и Прокофьев поклялись найти настоящих убийц Тарабрина. Только это могло спасти отчаянного сыщика Чумаченко от суда и долгих лет наказания. Материал по убийству Тарабрина Малышев затребовал к себе на Литейный, 4 и лично курировал розыск. Был задействован весь спецаппарат, проверялись все, причастные к вооруженным разбоям, активно велись поиски всех знакомых убитого Тарабрина. Каждый день, не приносивший успеха в раскрытии преступления, переживался друзьями Чумаченко. Они понимали, что Алексею в тюрьме этот день был ещё одним тяжелым и унылым. Но сотрудники верили в свои силы и надеялись на случай. Один такой случай, словно подарок, подкинули из прокуратуры. Там выяснили, что в вечер, когда произошло убийство, дома у Тарабрина случилось небольшое происшествие. Кто-то перерезал телефонный провод, ведущий в его квартиру и вывернул в парадной лампочку. Устранив неполадки, Тарабрин проверил работу телефона. Он позвонил своему знакомому, спросил как слышно, рассказал о происшествии с проводом. Затем сказал, что звонят в дверь и предположил, что вернулась его знакомая женщина, которая принесла котят на продажу и выходившая из квартиры за сигаретами. Видимо это она вернулась. Тарабрин повесил трубку. 
Малышев предположил, что это были его последние слова. В дверь наверняка звонил убийца. Кто же он? Без сомнения, он знаком с женщиной, которая пришла к Тарабрину под предлогом продажи котят. Это он перерезал провод и вывернул лампочку, чтобы выманить Тарабрина из квартиры, а затем напасть на него. Убийце что-то помешало. Тогда он подослал к Тарабрину его знакомую. Ей открыли дверь и убийца, как говорится, на её плечах ворвался в квартиру и напал на хозяина. 
Прокофьев ориентировал своих подчиненных на поиски женщины с котятами. В этом могла помочь записная книжка Тарабрина. Однако, для проверки требовалось много времени, уж слишком любвеобильным оказался Тарабрин. На каждой странице перечислялось не менее десятка женских имен. 
Второй случай подкинул молодой оперативник из Выборгского РУВД. Его агент сообщил, что знает женщину, участвовавшую в разбойном нападении где-то на Невском проспекте. Якобы, её друзья напали с ножом на хозяина и ограбили квартиру. Оперативник направил рапорт об этом в 4 отдел УУР, занимающийся раскрытием грабежей и разбоев. Но там, проверив по учету, сказали, что такого разбоя не было. И посоветовали передать информацию во 2-й отдел. Если напали с ножом, то, возможно, было совершено убийство. Оперативник оказался обязательным человеком и 17 ноября 1995 года второй его рапорт попал к Александру Малышеву. Прочитав сообщение, он ахнул. В рапорте указывался примерный адрес квартиры Тарабрина! Уж не та ли это женщина с котятами, фамилия которой сообщалась в рапорте? Светлана Владимировна Дивиденок... Отставив все дела Прокофьев с помощниками направились на поиски женщины. Найти её удалось в больнице, куда она попала с больным ребенком. Гражданка Дивиденок запиралась недолго. Уже в больнице в присутствии врача она рассказала, как было совершено убийство Тарабрина. Прокофьев обрадовано позвонил Малышеву, сообщил, что скоро привезет подозреваемую и попросил вызвать видеоинженера с телекамерой. Малышев срочно доложил о задержании начальнику Управления угрозыска Сергею Павловичу Иванову. Полковник Иванов очень серьезно отнесся к информации. К тому времени отношения оперативников со следователем прокуратуры накалились. Следователь была уверена в виновности Чумаченко, и считала, что сыщики могут пойти на подлог ради защиты чести мундира. Иванов потребовал четкого документирования показаний Светланы Дивиденок и лично допросил её, доставленную в кабинет на Литейный, 4. 
По окончании допроса начальник УУР был убежден, что Малышеву и Прокофьеву удалось выйти на настоящих убийц. Их имена стали известны. Это нигде не работающие 18-летний Дмитрий Руднов и Виталий Васильев, 22-х лет. 
О задержании Дивиденок сообщили в прокуратуру и вскоре с подозреваемой уже беседовала следователь. Она высказала сомнения в правдивости показаний. Дивиденок не помнила некоторых деталей. К примеру, роли мужчин в убийстве или кто закрывал дверь квартиры после совершения преступления. 
Сергею Прокофьеву показались странными вопросы следователя. Она спрашивала Светлану Дивиденок знает ли та Чумаченко и Рякина. Спрашивала как наносились удары кортиком. Когда на твоих глазах убивают человека, вряд ли кто будет следить и запоминать. Он, скорее, отвернется. 
С этого дня началось противостояние двух версий. Прокуратура и РУБОП утверждали, что Тарабрина убил офицер милиции Чумаченко. Управление угрозыска утверждало, что убийцы - Руднов и Васильев. 
Противостояние этих версий можно проследить даже по прессе. Одни публикации клеймили оборотней в милицейских рядах, другие выступали против выводов следствия. Прокофьев даже решил собрать пресс-конференцию и рассказать журналистам о конфликте, представить свои доказательства. Но за 10 минут до её начала наше высокое руководство поставило ультиматум: если пресс-конференция будет проведена, Александра Малышева накажут и уволят. Или - или. Прокофьеву пришлось отказаться от встречи с жерналистами под благовидным предлогом. 
В декабре сыщики направили свои усилия на задержание Руднова и Васильева. Выяснилось, что Руднов к этому времени уже был задержан за другое преступление. Чтобы допросить его, потребовалось разрешение трех генералов - начальника ГУВД, начальника РУОП н прокурора города. Вскоре нашли и Васильева. Оба подозреваемых дали правдивые показания, которые были зафиксированы на видео. Они сознались в убийстве Тарабрина. 
О признаниях убийц Малышев сообщил в прокуратуру. Каково же было удивление сыщиков, когда следователь поставила под сомнение правдивость показаний Руднова и Васильева! Она мотивировала тем, что Руднов не смог точно показать где находится квартира Тарабрина. Дом нашел, а квартиру не показал. Не смог он указать и место, куда бросил кортик. Сказал, что на козырек над каким-то подъездом. После эксперимента следователь сказала, что Руднов её не убедил и что отпускает его на все четыре стороны. Это несмотря на то, что Руднов был в розыске как сбежавший с места совершенного ДТП с пострадавшим. 
Малышев утверждал, что задержанный Руднов при всем желании не смог бы найти эту квартиру! Его туда в день убийства привела Дивиденок. Привела, поставила под дверь. Зачем ему запоминать адрес? Тем более, дело было вечером. Кстати, следственный эксперимент тоже проводился ночью, что само по себе нарушение. Не удивительно, что Руднов не смог точно показать квартиру Тарабрина. А козырьков в том районе множество. Как Руднов мог запомнить, куда выкинул нож? После убийства, переживающий, что его чуть не задержали прямо в квартире. Малышев горячился: если бы угрозыск "слиповал" показания Руднова, он бы наверняка заставил подозреваемого запомнить, где находится квартира убитого Тарабрина. 
Тем временем Прокофьев вел работу по поиску оружия преступников пистолета и похищенного арбалета. Руднов и Васильев назвали людей, кому они продали эти вещи. Пистолет найти не удалось, его уже перепродали неизвестным. А вот арбалет Прокофьев с гордостью привез на Литейный, 4. Он служил сильным подтверждением вины Руднова и Васильева. Но и здесь следствие проявило непонятное сомнение. Оперативникам предложили доказать, что это именно тот арбалет, который пропал из квартиры Тарабрина. Тогда проверили по учету - была ли где либо ещё кража арбалета? Не было. Значит, это тот арбалет, из которого один из убийц Тарабрина собирался "решать" ментов. 
Имея все доказательства невиновности Чумаченко и улики против настоящих убийц, сотрудники угрозыска никак не могли добиться освобождения из тюрьмы своего товарища. 
Малышев вспоминает, как 30 декабря он с заместителем начальника УУР Анатолием Костиным решили ехать искать правду в Москве. Ночью они с позвонили прокурору города, сообщили об этом. Отправили в Москву телетайп дежурному Генеральной прокуратуры о намерении приехать. Полковники пробились на прием к Генеральному прокурору. Там им предложили написать заявление, как частным лицам. Если позиция УУР подтвердится - хорошо. А если нет - Костин и Малышев будут нести ответственность по закону. Правдоискатели без всяких сомнений написали эти заявления и в Петербург была направлена следственная бригада Генеральной прокуратуры, а из Министерства внутренних дел в Петербург приехал опытнейший сыщик из Главного Управления уголовного розыска Леонид Львович Маленков. 
Следственная бригада работала скрупулезно. Допрашивались все, кто фигурировал в деле, и не раз. Постепенно, шаг за шагом приближалась истина и отвергалось то, что было шито белыми нитками. Оперативники настояли на проведении комиссионной экспертизы, которая выявила много подтасованных фактов. Только московская бригада дала, наконец, ходатайство об экспертизе, которую оперативники назвали "шляпной". Ту самую злополучную кепку с места происшествия, наконец-то примерили на голову Чумаченко. Она оказалась на пять размеров больше! Результаты одорологической экспертизы также были поставлены под сомнение. 
Выяснилось, что вещественные доказательства в нарушение всех требований хранились не опечатанными. С ними можно было совершать любые манипуляции. К примеру, пистолетный магазин могли вставить в ПМ Чумаченко, тем самым доказав, что это он оставил эту оружейную принадлежность в квартире убитого. Было установлено, что магазин был смазан иным маслом, нежели два штатных магазина к пистолету оперативника. 
В следствии понимали, что дали маху, но признаться в этом не хватало мужества. В это же время, благодаря тому, что подозреваемые так и не были арестованы, им удалось скрыться. Кто-то, как говорят, из РУОП, помог Руднову, кстати, судимому, уйти на службу в армию, в пограничные войска. Его для допросов все же доставили в Петербург, но через три дня он снова сбежал. Подозреваемого в убийстве даже не пытались взять под стражу. 
28 октября 1996 года уголовное дело по обвинению Алексея Чумаченко в убийстве было прекращено. Все доказательства его вины рассыпались. 30 октября он вышел на свободу под подписку о невыезде. Чумаченко отсидел в камере год без одного дня. За это время его гражданскую жену Татьяну, тоже сотрудницу милиции, вынудили уйти из органов "по собственному желанию". Чумаченко почернел, стал суровым и неразговорчивым, но зла не затаил. Однако, "темное пятно" на репутации сыщика осталось до самой смерти. 
Когда Алексея освободили, его встречал чуть ли не весь личный состав 2-го отдела угрозыска. Но встречали и те, кому было не угодно освобождение сыщика. Из двух машин следили куда повезут Чумаченко. Оперативникам пришлось отрываться от "хвоста", чтобы незаметно привезти опального оперативника на Литейный, 4. Там, в самом большом кабинете угрозыска, его встречали так, как обычно встречают освободившихся из тюрем - накрытым столом и подарками. Малышев сразу позвонил в Казахстан отцу Алексея, сообщил о его освобождении и дал возможность поговорить с сыном. После застолья Александр Малышев повез Алексея к себе домой. Парень должен был почувствовать тепло и уют настоящего дома. Он как ребенок радовался обыкновенным вещам. В магазине Малышев купил ему зажигалку и надо было видеть радость в глазах недавнего узника. Ведь он за весь год больше трех человек не видел. 
Каждый месяц содержания Чумаченко под стражей засчитали за три месяца службы. выплатили годовое денежное довольствие и возместили траты на услуги адвоката. Почти весь год его права отстаивала адвокат Людмила Парфенова. 
Работа по расследованию дела об убийстве Тарабрина продолжалась. Постепенно было выяснено, что же в самом деле произошло в тот роковой вечер. 
Однажды Светлана Дивиденок с подругами попала в квартиру предпринимателя Тарабрина. Ей приглянулись аппаратура и вещи хозяина. Притягивал к себе внимание и сейф. Выпив, Дивиденок подговорила подруг подлить в водку хозяина клофелин, усыпить, а потом похитить вещи и ценности. Однако Тарабрин был многоопытным человеком. Раскусив намерение женщин, он со скандалом выставил всех за дверь. Однако, в сознании Дивиденок отложилась обстановка квартиры состоятельного человека. Она разыскала двух своих старых приятелей, которые ходили по грани закона и в красках описала будущую добычу - аудио и видео аппаратуру, сейф с неизвестным содержимым, коллекцию оружия, развешенную на двух стенах. Со слов Дивиденок, она не думала, что парни станут убивать. Хотели только припугнуть, забрать вещи и все. А получилось иначе. 
Приятели Руднов и Васильев решились на разбойное нападение. По признательным показаниям всей троицы оно совершалось так. 
Вечером 26 января 1995 года они вошли в подъезд дома 122 по Невскому проспекту, осмотрели дверь квартиры Тарабрина на 1-м этаже. Затем поднялись на этаж выше и стали совещаться. Надо было выяснить дома ли хозяин. С этой целью Васильев перерезал телефонный провод и вывернул лампочку в подъезде. Через время хозяин осторожно вышел на лестницу, ввинтил новую лампочку и соединил куски перерезанного телефонного провода. Васильев и Руднов не решились напасть на него. Налетчики опасались, что у Тарабрина могут быть гости, которые окажут сопротивление. Когда хозяин вернулся в квартиру, преступники решили послать на разведку Светлану Дивиденок. Женщина позвонила в дверь, представилась и под надуманным предлогом продажи котят зашла к нему. Любвеобильный хозяин любезно обошелся со старой знакомой, предложил остаться. Дивиденок согласилась, но решила выйти, якобы за сигаретами. В её отсутствие Тарабрин позвонил своему товарищу, чтобы проверить как работает телефон. Он звонил на мобильный аппарат, поэтому сохранилась распечатка этого разговора. Тарабрин упомянул о женщине с котятами, что впоследствии помогло в розыске. 
На улице Руднов, Васильев и Дивиденок покурили, обсуждая ситуацию. Учитывая, что Тарабрин дома один, от замысла решили не отказываться. Дивиденок снова позвонила в дверь и ничего не подозревавший Тарабрин открыл ей. Руднов и Васильев ворвались в квартиру, стали избивать протестующего хозяина. Тарабрин вдруг бросился под диван и выхватил оттуда пистолет. Но воспользоваться им не успел. На него навалился Руднов, выворачивая кисть и не давая передернуть затвор. Тарабрин кричал, чтобы прекратили нападение, что к нему скоро приедут друзья из милиции. В ответ разъяренный Васильев несколько раз ударил потерпевшего по голове дубинкой. Но, казалось, жертва не чувствует боли. Тарабрин отбивался изо всех сил. Тогда Васильев схватил со стены кортик и с размаху дважды ударил ему в грудь. Казалось что сопротивление сломлено. Нападавшие потребовали сказать где ключ от сейфа и назвать код. Но вдруг Тарабрин схватился прямо за лезвие кортика, пытаясь вырвать его. Тогда Васильев снова несколько раз вонзил оружие в тело жертвы. Тарабрин запросил пощады, стал называть какие-то цифры кодового замка. Руднов, подойдя к сейфу, вдруг увидел, что он открывается ключом, а сам ключ торчит в скважине. Васильев снова занес нож и Тарабрин затих. Наблюдавшая за этим Дивиденок стала живо собирать вещи. Оставив бездыханное тело, к ней присоединились убийцы. И тут неожиданно раздался звонок! Это приехали Чумаченко и Рякин, заранее договорившиеся о встрече с Тарабриным. Гости долго звонили и стучали. 
С убийцами случилась истерика. Один из них был готов стрелять из пистолета Тарабрина, а второй сорвал со стены арбалет. Со слов Руднова и Васильева, они были готовы "завалить" внезапно приехавших ментов. Когда, наконец, Чумаченко и Рякин уехали, преступники осторожно оставили квартиру, унося с собой наиболее ценные вещи. Васильев прихватил и арбалет, собираясь отстреливаться в случае угрозы задержания. Им удалось незаметно скрыться. 
Таким был рассказ признавшихся в убийстве. 
Когда все обвинения с Алексея Чумаченко сняли и восстановили на службе, Александр Александрович Малышев, человек, можно сказать, приросший к своей профессии, написал рапорт об увольнении. Слишком много грязи и подозрений было вывалено на его отдел. ненавидит грязные игры и когда личная заинтересованность подавляет выполнение обязанностей перед обществом. Целый год УУР с РУБОПом были как Монтекки и Капулетти. Не со всем личным составом, конечно, а с отдельными личностями. 
"Чума на оба ваши дома!" - восклицает герцог в шекспировской Вероне, прекратив драку между двумя кланами - Монтекки и Капулетти. К счастью, вражда между УУР и РУБОПом длилась недолго и не особенно помешала выполнению милицейского долга по охране порядка. Работа есть работа. 
Алексея Чумаченко его товарищам удалось отстоять. Он с большим рвением продолжил любимую розыскную работу. Алексей сказал оставляющему милицейскую службу Малышеву, что собирается доказать, кто он на самом деле - гениальный сыщик или преступник. 
РУБЛИ И БАКСЫ 
В начале девяностых годов прежде действовавшие нелегально и с большой осторожностью торговцы валютой дружно вывалили на особенно людные места. На незаконную куплю-продажу иностранных денег власти стали смотреть сквозь пальцы. Невиданные прежде в России доллары и марки, гульдены и йены появились в руках населения. Люди покупали валюту, видя в ней средство сбережения. В Санкт-Петербурге оживленная купля-продажа валюты велась около центральных универмагов города - у Пассажа, у Апраксина и Гостиного дворов, на Думской улице, а также практически около всех обменных пунктов. Ряды валютчиков росли и пополнялись. Сотни людей сделали своим ремеслом незаконные валютные операции. Процветал обман клиентов, когда, к примеру, вместо нужной суммы менялы всучивали гражданам так называемые "куклы" нарезанную бумагу. Валютчики сами по себе были криминальной средой, но они притягивали к себе ещё и уголовников всех мастей. Их занятие было не безопасным. Валютчики часто становились лакомой добычей грабителей. Некоторые преступные группировки специализировались на нападениях на эту категорию денежных граждан. 


В 1996 году, когда Алексей Чумаченко сидел в изоляторе, появилась одна из таких банд, наводящих ужас на валютчиков. Она устроила на них в Санкт-Петербурге настоящую охоту. На некоторых своих жертв бандиты нападали по несколько раз, похищали ценности, калечили, убивали. В кругах питерских валютчиков царила паника - многие думали, что наводку преступникам дает кто-то из своих. Правда, на откровенный разговор с сыщиками менялы шли не очень охотно - боялись навредить своему незаконному бизнесу. У милиционеров не было даже точных примет преступников 
После Александра Малышева 2 отдел УУР возглавил Михаил Яковлевич Балухта, под началом которого Чумаченко работал до последних своих дней. Балухта поручил Алексею создать специальную оперативную бригаду сыщиков и найти неуловимых убийц, сеющих ужас среди валютчиков. Чумаченко с большой энергией взялся за дело, которое довел до конца ценой собственной жизни. 
После года изоляции Алексей быстро восстановил свои агентурные связи и уже примерно знал весь расклад в криминальных питерских кругах. К этому времени среди валютчиков панические настроения достигли пика. Это особая среда, куда посторонних не допускали, брали "пополнение" только по рекомендации. Они не любили так называемых "кидал" и "лохотронщиков", вели с ними серьезную борьбу, ибо случаи обмана продавцов-покупателей валюты снижали доверие к валютчикам. Учитывая это обстоятельство, Чумаченко предположил, что валютчиков могут убивать обиженные "кидалы". Оперативная бригада провела большую работу по их выявлению, но перспективных подозреваемых среди них не оказалось. 
ГРАДОВ И СЛИВНИКОВ 
Андрей Игоревич Сливников родился в 1966 году. Хорошо учился, был активным общественником. После школы поступил в Саратовский технический университет, но со второго курса его забрали в армию. После двух лет службы Сливников было восстановился на своем механическом факультете, но доучиться так и не смог. Начал работать, скопил денег и купил машину. В марте 1993 года на этой новенькой "шестерке" он из города Балаково приехал на несколько дней в Санкт-Петербург. Здесь он встретил свою даму сердца Светлану Вознесенскую, проживающую в городе с несовершеннолетней дочерью и временно поселился у нее. Однажды в компании Вознесенской и её подруги Прудниковой Андрей Сливников познакомился с Виктором Градовым. Этот человек был младше своего нового приятеля, но гораздо богаче его в части жизненного опыта, приобретенного с помощью двух судимостей за кражи ещё в несовершеннолетнем возрасте. 
В декабре Сливников снова приезжает в Санкт-Петербург с намерением создать семью с Вознесенской. и заняться коммерцией - поставками из Саратовской области в Петербург запчастей для ВАЗовских автомобилей. На первых порах ему, не имеющему многих знакомых в большом городе, очень пригодилась помощь Виктора Градова. Градов показал Сливникову автомобильные рынки и магазины. Во время таких разъездов жигули саратовца побывали в нескольких мелких ДТП. Его машину забирали на штрафные стоянки, которые дорого обходятся автомобилистам. Потом случилась беда посерьезнее. Андрей столкнулся с иномаркой и понадобились большие деньги на возмещение ущерба. Вслед за этим угнали его новую "шестерку". И тут ещё квартиру Вознесенской ограбили. Брешь в бюджете начинающего предпринимателя оказалась настолько солидной, что он решился занять деньги в долг. Тем более что свой кредит охотно предлагал ему Виктор Градов. Сливников занял у него пятьсот долларов США. Вернуть взятый кредит в срок Андрей не смог и согласился с условиями Градова вернуть долг с процентами из расчета 20% в месяц. Время шло, но к 1995 году Сливников так и не смог вернуть кредит. Сумма долга выросла до 5 тысяч долларов. 
В один из дней Градов заявил Сливникову, что тот должен отработать занятые деньги. Он приказал Андрею постоять на строже в одной парадной, пока он будет разговаривать с другим таким же должником. 
В тот день "разговор" Виктора с его якобы должником, а на самом деле валютным менялой с "Гостиного Двора", закончился для валютчика потерей нескольких тысяч долларов, тяжелейшей травмой головы и инвалидностью. Градов заявил Сливникову, что теперь они повязаны кровью и с этих пор будут вместе совершать разбои. И пригрозил убийством, если Андрей кому-нибудь проговорится. Сливников согласился. 
Градов принялся натаскивать своего нового напарника. Первым делом обрабатывал психологически. Он водил Сливникова по местам, облюбованным валютчиками, объяснял, что это спекулянты и преступники, их деятельность вне закона. Поэтому они являются самыми подходящими объектами для нападений. И совесть не будет мучить и денег у менял побольше, чем у обычных граждан. Градов учил отбирать наиболее денежную жертву, следить и разрабатывать планы нападений. Затем пару раз вывез Сливникова в лес, чтобы тот опробовал пистолеты. У Градова был браунинг, а затем он приобрелТТ. Однако, основным оружием Сливникова стал металлический прут. 
Первым объектом совместного разбоя Градова и Сливникова суждено было стать гражданину Губатову. В марте 1995 года они выследили валютчика возле Гостиного Двора, узнали его адрес и обычный маршрут следования к дому. На следующий вечер они приехали на проспект Науки и стали поджидать Губатова возле дома 49, где обычно проходил валютный меняла. В ожидаемое время Губатов подошел к этому дому. Вдруг к нему подскочил Градов и направил в лицо пистолет. Губатов замер и в этот момент сзади по голове его ударил металлическим прутом Сливников. Затем ещё и ещё раз. Губатов упал с разбитой в кровь головой. Градов передал пистолет Сливникову, а сам стал обшаривать карманы потерпевшего. Сливников стоял на стреме, охраняя подельника от появления граждан или милиции. Отобрав у Губатова все ценное, преступники скрылись. Похищенные две тысячи долларов Градов поделил пополам, но вторую часть также оставил себе - ведь Сливников был ему должен. 
"ЗОЛОТЫЕ РЫБКИ" 
Как стало известно потом в ходе расследования уголовного дела, за последующие три года Градов и Сливников совершили несколько десятков нападений. Жертву выслеживали, вели до подъезда, дожидались возвращения или, наоборот, ухода из дома и в парадной или возле неё нападали. Может, кто-то из валютчиков и был связан с криминальным миром, но некоторых в менялы толкнула безработица. Были и готовящиеся к отъезду на постоянное место жительства за границу вполне респектабельные граждане. Русские и азербайджанцы, белорусы и армяне, молодые и старые, мужчины и женщины всех их объединила одна судьба. Мало кому повезло остаться в живых. Как правило, Градов сразу пускал в ход пистолет или заставлял Сливникова бить жертву железным прутом по голове. После, обшарив карманы, они затаскивали мертвое тело в подвал или ближайшие кусты. Иногда они грабили одну и ту же жертву по несколько раз. Так, на Большом проспекте Васильевского острова они вечером напали на гражданина Козырева, когда он пришел в детский садик за ребенком. Преступники в масках ворвались в детский садик, валютчика избили на глазах у детей и под угрозой пистолета отняли все ценности. На беду налетчиков валютчик оказался не при деньгах. 
Михаил Балухта характеризовал неизвестных циничными и безжалостными преступниками. Им ничего не стоило застрелить человека в детском садике. Возможно, Козырева пожалели потому, что он умолял не убивать его на глазах у сына. 
Через несколько дней последовало новое нападение! Козырева избивают и обыскивают прямо в подъезде её дома. И снова преступникам пришлось довольствоваться малым - несколько десятков долларов. 
Чумаченко чувствовал, что банда не оставит Козырева в покое, что последует новое нападение. Михаил Балухта и Алексей Чумаченко решили провести на Васильевском острове специальную операцию, которая получила название "Золотая рыбка". Роль этой рыбки отводилась Козыреву. За ним должны были явиться рыбаки. Козырев попал под постоянное наблюдение сотрудников милиции. Несколько видеокамер фиксировали каждый его шаг и все окружение валютчика. В доме Козырева была устроена засада. Оперативники упорно ждали, ни на минуту не ослабляя внимания. 
Несколько раз казалось, что, наконец, появились искомые "рыбаки". Однажды в подъезд вошли двое. Они медленно стали подниматься по лестнице и остановились на площадке, где находилась квартира Козырева. По приметам мужчины были похожи на разыскиваемых. Подъезд был молниеносно блокирован. Оперативники по заранее предусмотренному сигналу бросились по лестнице снизу и сверху. Подозреваемые были ошарашены нападением и не успели оказать сопротивления. Их доставили в ближайший отдел милиции. Но там Чумаченко испытал разочарование. Мужчины оказались наркоманами, зашедшими в дом, чтобы сделать себе инъекции. У них обнаружили шприц и раствор наркотика. Несмотря на постигшую неудачу, оперативники продолжали наблюдать за домом ещё почти неделю. 
Но вскоре засаду пришлось снять - бандиты совершили несколько разбойных нападений в других районах города. Они избили и ограбили гражданку Ковалеву, носившую среди валютчиков кличку Марго. Ее поджидали в подъезде дома на проспекте Композиторов. 
Через неделю, 23-го апреля, преступники убили валютчика в Красногвардейском районе. В этот вечер Чумаченко был на службе, разбирался со справками, поступающими из разных районов города. Работу прервал телефонный звонок. Взволнованный мужчина сообщил, что убит его товарищ из числа валютчиков. Алексей Чумаченко и Алексей Денисенко прибыли на место происшествия раньше других. Их встретил валютчик, сообщивший об убийстве. Оперативники поняли, что и это преступление - дело рук парочки неуловимых разбойников. После осмотра и опроса знакомых убитого стало известно, что в этом случае преступникам ничего не перепало. Товарищ убитого пояснил, что все валютчики, напуганные систематическими нападениями на коллег, перестали носить с собой деньги, оставляя их на "рабочем месте", в арендованном сейфе в Гостином Дворе. Бандиты не знали об этом и, вероятно, были обозлены последними неудачными нападениями. Прежде они нападали один-два раза в месяц. А в последнее время стали выходить на охоту все чаще и чаще. Если посмотреть на таблицу преступлений двух налетчиков, заметно увеличение количества нападений в марте и апреле. 
Вскоре на место преступления прибыли начальник Управления уголовного розыска Александр Смирнов и следователь городской прокуратуры Нина Ткаченко. 
Осмотр места убийства и отработка срочных мероприятий продолжалась до трех ночи. Ехать домой не было смысла. Чумаченко и Денисенко решили дождаться утра в Красногвардейском РУВД. Оперативники размышляли о возможном поведении преступников. Чумаченко высказал предположение, что они, обозленные очередным неудачным нападением, очень скоро пойдут на следующее убийство. Самой доступной из группы валютчиков была Ковалева. Придя к такому заключению, Алексей предложил перекрыть квартиру Марго. Однако, попросить об этом районных оперативников ранним утром оказалось невозможным. Не оставалось ничего другого, как самим ехать на проспект Композиторов, чтобы предупредить нападение на Ковалеву в доме и сопроводить её до Гостиного Двора. Чумаченко имел необычайное чутье. 
ЧУМАЧЕНКО И ДЕНИСЕНКО 
26 апреля около девяти утра сыщики доехали до станции метро "Проспект Просвещения". Минут десять им понадобилось, чтобы добраться до места. Вошли в дом. Чумаченко сел в лифт, а Денисенко пешком по черной лестнице поднялся на 8-й этаж, где жила потенциальная жертва бандитов, 
На лестничной площадке сидел парнишка лет одиннадцати, очевидно, прогуливал уроки. Чумаченко спросил, не видел ли он здесь кого-нибудь. Школьник сказал, что два каких-то дяденьки топчутся этажом выше. 
На лестничной площадке, в тамбуре, ведущем к квартирам, стояли двое парней. Вид одного из них несколько смутил. Он был одет в брезентовую куртку, какие носят сварщики. Они слабо походили на бандитов, описанных потерпевшими и на фотороботы. Чумаченко подошел к ним, представился: "уголовный розыск" и попросил показать документы. Один из парней растерялся и сразу же полез в карман. К нему и направился Чумаченко. Второй отшатнулся в угол, стал заговаривать зубы, якобы они ищут знакомых девушек, живущих в этом доме. Мужчина потихоньку отступал. Денисенко попытался схватить его за руку, но тот вывернулся и бросился бежать. Денисенко уже собирался броситься в погоню, но его остановил голос напарника. Чумаченко решил сначала разобраться с одним задержанным. Через него и убежавший отыщется. Ведь могло случиться, что за двумя погонишься и ни одного не поймаешь. Стоящий у стены парень мало походил на бандита - обычная внешность, да и предъявленный им документ - удостоверение военнослужащего запаса - был вроде бы в порядке. В тот момент, когда сыщики пролистывали корочки, за их спиной скрипнула балконная дверь и через секунду раздался крик: "Стоять, суки! Стреляю без предупреждения!". 
Оба оперативника до этой минуты не доставали свое оружие. В то время руководство ГУВД, якобы борющееся за чистые руки, сурово карало за жесткие задержания. Сотрудник милиции, обнаживший без достаточных оснований ствол, мог караться строго, вплоть до увольнения. Поэтому оружие появлялось в руках преступников раньше. 
Денисенко стоял за спиной Алексея Чумаченко. Когда раздался крик, он обернулся и попытался вытащить пистолет из кобуры. В ту же секунду прогремел выстрел. Пуля попала Денисенко в грудь и сбила на пол. Падая, он потерял сознание, но накрепко зажал в руке документы преступника. То, что первый выстрел пришелся по Денисенко, позволило Алексею Чумаченко отскочить в сторону и выхватить оружие. 
Дальнейшее напоминало "русскую дуэль" - с расстояния в несколько шагов оперативник и бандит разрядили друг в друга по обойме. Чумаченко стрелял лучше: из восьми выпущенных им пуль шесть угодили точно в цель. 
Потом, когда провели следственный эксперимент, поняли, что Чумаченко стрелял не для того, чтобы убить, он стрелял преступнику в ноги и руки, чтобы ранить и задержать. А ведь он был отличный стрелок и на таком расстоянии с первого выстрела мог легко попасть в голову бандита. Чумаченко получил смертельное ранение, когда подскочил к раненому преступнику и стал выкручивать руку, в которой был зажат пистолет. В спине Градова было обнаружено огнестрельное ранение, сделанное в упор. Значит, Чумаченко из последних сил пытался скрутить бандита. 
Когда Алексей Денисенко очнулся, он увидел, что бандит лежал рядом с ним, а раненый Чумаченко сидел в углу на корточках. Денисенко бросился к товарищу. Оказав наскоро первую помощь, раненый, истекая кровью, пошел вызвать "скорую". Но добраться до телефона теряющему силы сыщику оказалась делом нелегким - никто из жильцов подъезда не открыл Денисенко двери своих квартир. Только когда он разбил стеклянную дверь тамбура, на лестничную площадку вышел мужчина с огромной овчаркой на поводке. Раненый розыскник объяснил, что на него напали бандиты и попросил срочно позвонить в скорую и в милицию. 
Первым на место событий приехал наряд из местного отдела милиции, потом - "скорая". Чумаченко увезли, но Алексей умер на операционном столе. Врачи были бессильны. Пуля вошла ему в руку, прошила грудную клетку и застряла в голове. 
Денисенко перед отправкой в больницу передал руководству военный билет с вложенной в него таксофонной картой убежавшего преступника. Найти его было делом техники. Через 12 часов Сливникова задержали в квартире любовницы, где он, насмерть перепуганный, прятался в тумбочке на балконе. 
За три года бандиты Градов и Сливников ограбили десятки валютчиков, убили 19 человек. Их остановил только Алексей Чумаченко, но ему пришлось стать их двадцатой - последней - жертвой. 
ЧЕСТЬ И СЛАВА! 
28 апреля 1998 года сотни питерских сыщиков пришли на гражданскую панихиду в Культурный центр ГУВД, чтобы проститься с Алексеем Алексеевичем Чумаченко. Владимирская церковь не могла вместить всех пришедших на его отпевание. Колонна, следовавшая за гробом на Волковское кладбище, растянулась на много километров. Все были потрясены трагической гибелью талантливого оперативника. 
В январе 2000-го года начальник Главного управления внутренних дел пригласил на милицейскую коллегию Алексея Петровича Чумаченко, отца погибшего сотрудника. Ему вручили награду сына - орден "За мужество и отвагу", посмертно. Отцу героя помогли переехать из Казахстана ближе к могиле сына, в Ломоносовский район. 
Суд над Сливниковым длился три месяца. Все это время зал был полон. Присутствовали свидетели, родственники, журналисты, сослуживцы Чумаченко и другие заинтересованные лица. Приговор объявили в январе 2001 года. 35-летний преступник признан виновным в 15 умышленных убийствах и 26 разбойных нападениях. Он приговорен к пожизненному заключению. 
Каждый год 26 апреля сотрудники уголовного розыска Санкт-Петербурга приходят на Волковское кладбище к могиле своего товарища, сыщика Алексея Чумаченко, чтобы отдать дань его памяти. В кабинете на Литейном, 4 сохраняется обстановка, которая была при его жизни. В Школе милиции в Стрельне о Чумаченко напоминает надпись на памятной доске - как лучшему в соревнованиях по пулевой стрельбе и выпускнику школы. Вечная память! 
Доктор смерть 
В конце 1999 года в Санкт-Петербурге было совершено жестокое убийство, всколыхнувшее общественность "культурной столицы". В квартире на Васильевском острове родственники обнаружили труп пожилой женщины - бывшей примы-балерины Мариинского театра Елизаветы Ветровны Персияниной. На её шее преступники затянули капроновый чулок. Из квартиры пропали ценные вещи. В том числе старинная хрустальная ваза в червленом серебре. По оценкам специалистов она могла стоить свыше 15 тысяч долларов. На локтевом сгибе руки Персияниной эксперт зафиксировал след от укола. 
Во многих странах периодически вспыхивают обсуждения вопроса о легализации эвтаназии - добровольном уходе из жизни при помощи врачей. К примеру, в Нидерландах рассматривается такой закон. В его проекте предусмотрены строгие ограничения. Речь может идти только о больном, которому при дальнейшем развитии заболевания предстоят неизбежные и непереносимые страдания. Пациент должен иметь осознанное и неоднократно выраженное желание умереть. Лечащий врач должен поставить пациента в известность о его состоянии и перспективах. Если оба придут к твердому выводу о том, что альтернативы нет, должна быть проведена консультация со вторым врачом, а затем жизнь пациента может быть искусственно прервана. В той же Голландии ещё в 1995 году, когда существовала угроза привлечения врача к судебной ответственности за убийство, все равно было 3600 случаев применения эвтаназии. 
Противники эвтаназии говорят, что правом на добровольный уход из жизни при помощи врачей смогут воспользоваться обычные самоубийцы. К тому же, может зародиться порок принуждения к эвтаназии. Врачи станут предоставлять эту "услугу" на коммерческой основе. В этом случае арифметика простая: чем больше умертвил, тем больше получил. 
Петербург - один из старейших городов России, в смысле количества проживающих в нем стариков. 60% населения - пенсионеры. Это же клондайк для мастеров эвтаназии! Хотя у нас пока этот вопрос не обсуждается. В условиях звериного капитализма эвтаназия на коммерческой основе приобретает криминальный чисто характер. Лишить жизни старика или старушку и отобрать нажитое для некоторых даже не преступление. Так, справедливый естественный отбор. Кто сильнее - тому и жить. Вон, в древней Японии от стариков избавлялись запросто, чтобы не было лишних ртов. Старики сами заставляли своих чад относить их умирать голодной смертью на горе Нарайяме. В Петербурге Достоевского студент вынашивает философию собственной предпочтительности перед пожилой женщиной и приходит к выводу, что жить ей не стоит, а деньги старухи-процентщицы можно забрать. Молодые и сильные, не обремененные добротой и уважением к старшим, легко приходят к выводу: они, старики, свое отжили. И устраивают акты насильственной эвтаназии. 
При осмотре тела Елизаветы Персияниной эксперт зафиксировал локтевом сгибе след от укола. Тогда никто не придал этому значения. Пожилая женщина не раз обращалась к врачам со своими недугами. Причина смерти ясна удушье. 
Никаких следов убийцы не оставили. Ни одного отпечатка пальцев эксперты не нашли. Первоочередные мероприятия по розыску ничего не дали. По факту убийства прокуратура возбудила уголовное дело. 
Раскрытием преступления занялись сотрудники местного уголовного розыска и несколько сотрудников 2-го, "убойного" отдела Управления угрозыска. Старшим был назначен Сергей Заботкин. 
Из всех версий предпочтительней выглядело хищение предметов старины по заказу. Поэтому Заботкин привлек в свою группу оперативника 12-го, "антикварного", отдела угрозыска. Тогда Сергей Николаевич ещё не знал сколько ещё других специалистов разных направлений ему придется привлекать в свою группу, чтобы остановить череду чудовищных преступлений. И в скольких районах города придется работать. 
В первую очередь на причастность к убийству были проверены родственники Персияниной, друзья, знакомые и все, кто мог знать о нескольких антикварных вещах, находившихся в её квартире. Заботкин придал большое значение тому факту, что осторожная по характеру потерпевшая сама открыла дверь злоумышленникам. Открыла тем, кого знала и кому доверяла. Параллельно проверялись все магазины и пункты, торговавшие антиквариатом, а также люди, подозреваемые в скупке краденого. Большая оперативная работа велась и среди коллекционеров. Пока розыск набирал обороты, на группу Заботкина навалилось новое дело. 
В доме, соседнем с домом Персияниной, в своей квартире была убита ещё одна пожилая женщина - ветеран войны и труда, обладатель многих правительственных наград Зоя Тихоновна Степанова, человек заслуженный и известный в своем кругу. Пожилую пенсионерку тоже задушили, оставив на шее капроновый чулок. Из квартиры пропали часы, радиоприемник, деньги, ордена и медали. 
И снова преступники не оставили следов и отпечатков. Как и в случае с Персияниной, потерпевшая сама впустила убийц в квартиру. 
Заботкин на месте происшествия отчетливо понял, что оба убийства дело рук одной банды. Кто-то охотится за одинокими пенсионерками, у которых чем-то можно поживиться. Непонятно одно: зачем убивать немощных женщин? 
Следующее происшествие немало озадачило оперативную группу. В одной из квартир все в том же микрорайоне на Васильевском острове умерла пожилая женщина. Видимых следов насильственной смерти не было. Гражданка Панина лежала на кровати и, судя по возрасту, могла просто умереть. Но родственники, обнаружившие труп, настаивали, что Панину убили. В доказательство приводили пропажу из дома многих вещей и след укола на локтевом сгибе. Они подозревали, что убийство совершил специалист по эвтаназии - добровольному уходу из жизни при помощи врачей. Екатерина Дмитриевна Панина иногда высказывала желание умереть и просила сделать ей смертельный укол. 
На этом серия убийств пенсионерок в одном микрорайоне прекратилась, чтобы возникнуть в другом, Петроградском. 
Через два дня в квартире на Каменноостровском проспекте, 51 после пожара были обнаружены тела пенсионерки Терентьевой и её дочери. Эксперты утверждали, что смерть обеих наступила от механической асфикции. К тому же молодую Терентьеву кололи ножницами. Изверги оставили на её шее затянутый капроновый чулок. Во время осмотра трупа Заботкин обратил внимание на одну деталь - на локтевом сгибе пожилой Терентьевой имелся след от укола. Он тут же вспомнил, что такой же след, на той же руке, на том же месте был и у умершей Паниной. 
Сергей Николаевич пока не догадывался, что эти крошечные ранки о чем-то могут говорить, кроме того, что обе женщины конечно же лечились и врачи им делали уколы. Просто совпадение? Но что-то подтолкнуло его проверить материалы осмотра трупов всех пенсионеров, погибших недавно на Васильевском острове.Он был поражен: у балерины Персияниной и ветерана труда Степановой также были следы от уколов именно на локтевом сгибе! Заботкин доложил руководству о своих подозрениях: группа преступников проникает в квартиры пенсионеров, вкалывают внутривенно какой-то препарат, от которого жертва становится беспомощной, затем душат капроновыми чулками и грабят квартиру. Он попросил сделать выборку похожих случаев по городу. Причем, не только по убийствам. Возможны просто грабежи и разбои. 
Заботкин и его оперативники прошлись по всему учету преступлений в отношении пенсионеров. Анализ выборки ошеломил. Оказывается, начиная с 1997 года было совершено около пятидесяти грабежей и разбоев, похожих по своему характеру на совершенные недавно на Васильевском острове! Значит, банда действует давно. Но раньше преступники не убивали своих жертв. Теперь они обнаглели, стали более жестокими и циничными. 
Выводы Заботкина были убедительными. О наглой банде было сообщено в МВД. По городу дали соответствующую ориентировку. Все подразделения должны были срочно сообщать во 2 отдел о преступлениях, связанных с инъекциями. Сергею Заботкину выделили специальную группу по поиску налетчиков-убийц. В неё вошли сотрудники из районов, где были совершены похожие преступления. 
К этому времени эксперты предоставили информацию, что уколы потерпевшим делал профессионал. То есть, один из преступников должен быть врачом или санитаром. Теперь стало понятно почему все жертвы впускали убийц к себе! Скорее всего это был кто-то из персонала Скорой Помощи. Не исключались участковые врачи, работники поликлиник. Но мог быть и наркоман со стажем. Оперативники окрестили его "медбратом". 
Отрабатывая версию "медбрат", группа Заботкина проделала титаническую работу по проверке медицинских работников города. В первую очередь были запрошены данные на медиков, отстраненных от практики решениями судов. Их тут же взяли под наблюдение. Впервые за историю Скорой Помощи Петербурга угрозыск изъял учетные карточки всех сотрудников этой медицинской службы. В руках оперативников оказалось более 2 тысяч фотографий врачей, санитаров, медсестер, водителей машин с красными крестами. Об этом не знал никто, кроме Главного врача и начальника отдела кадров Скорой. Соблюдая строжайшую тайну, розыскники приступили к внимательной отработке каждого подозреваемого. Таких оказалось около семидесяти. Это были мужчины в возрасте от 25 до 40 лет. За ними установили наблюдение. 
В это же время оперативники посетили всех стариков, потерпевших от грабежей и разбоев. Пожилые, болезненные люди горько рассказывали о том тягостном дне, когда их обобрали. Все они говорили одно и то же: раздался звонок в дверь. Пришел врач из поликлиники, сказал, что у пациента плохие анализы. Он производил короткий осмотр, иногда мерил давление, затем предлагал сделать укол. После инъекции старики теряли сознание, а когда приходили в себя, видели свое жилище опустошенным. Медбрат и его вероятные подручные подвергали квартиры пенсионеров разграблению. Около тридцати потерпевших дали описание основного преступника, по которым были составлены композиционные портреты. Это был человек ростом около ста семидесяти сантиметров, нормального телосложения, лицо овальное, стрижка короткая. В остальном сведения очень часто были противоречивыми. Понятно, что слабые зрение и память, короткое время общения с посетителем, его возможная маскировка, не позволяли правильно уточнить детали. 
Фотороботы преступника были переданы на экспертизу. Перед специалистами ЭКУ была поставлена сложная задача: сравнить 30 фотороботов с 70-ю фотографиями работников Скорой Помощи. 
В канун Нового 2000 года произошло ещё одно преступление из серии "Медбрат". В Петроградском районе родственниками в своей квартире был обнаружен труп пенсионерки Саниной. Какой-то негодяй вбил ей в сердце длинную отвертку. На локтевом сгибе эксперт зафиксировал след укола. Растущие наглость и цинизм группировки возросли: на зеркале трюмо преступник оставил надпись помадой: "Жизнь - это кайф!". И снова - ни одного отпечатка пальцев. 
Заботкин был вынужден просить дополнительные силы, чтобы усилить проверку ещё одной версии - "Наркоманы". Решением руководства личный состав Управления по борьбе с незаконным распространением наркотиков прошерстил микрорайоны, где совершались убийства. В наркоманских притонах тщательно осматривались вещи, которые могли быть крадеными. Особенно проверялись медицинские работники, состоящие на учете в УБНОН. 
И вдруг снова из того же микрорайона на Петроградской стороне поступила информация о грабеже. Судя по всему, и в этом случае действовали жестокие убийцы. Но жертва осталась в живых! Мария Антоновна Коврижных по звонку впустила в квартиру врача, по приметам похожего на "медбрата". Он сказал, что флюорограмма очень плоха. Возможно, у пациентки сломано ребро. Разволновавшейся Марии Антоновне "врач" сделал укол "от гипертонии". Очнувшись, пенсионерка не нашла свои сбережения, цепочку, пропали даже продукты питания, которые накануне принесла ей дочь. 
Заботкин ломал голову. Что-то не сходилось. Казалось, что действуют две группы. Одна, жестокая и циничная, не оставляющая свидетелей в живых. И другая, совершающая хищения после того, как жертва уснет от сделанного укола. Во втором случае "медбрат" играл основную роль, а подручным оставалось только выносить из квартир понравившиеся вещи. Но почему тогда обе группы как бы сообща действуют в одно время в одном избранном месте? На карте наглядно было видно, как, "обработав" один микрорайон, преступники перемещались на другую сторону города. После серии грабежей где-нибудь на Охте, вдруг снова проявлялись в другом районе. 
Между тем слухи о врачах, которые убивают своих жертв с помощью укола, стали гулять по городу. Одинокие люди стали бояться вызывать скорую помощь из опасения, что их убьют. 
Руководство все чаще высказывало недовольство безрезультатной работой по версии "Медбрат". 
Твердый след преступников обнаружился неожиданно. В прокуратуру Колпинского района поступил материал об ограблении неких Матюхина и Шильцова. Дознаватель просил отказать в возбуждении уголовного дела за отсутствием состава преступления. По его мнению, двое забулдыг пропили имущество, и, чтобы обмануть жену Матюхина, сделали ложное заявление. 
Из него следовало, что эти двое днем распивали спиртное на квартире Матюхина. Неожиданно Шильцову стало плохо. Матюхин позвонил в поликлинику. Приехавшие врачи сделали обоим уколы. Как оказалось, характерным способом в локтевой сгиб. Мужчины пришли в себя под утро... на улице! Вернувшись в квартиру, они нашли её разграбленной. 
В этом случае почерк "медбратьев" прослеживался. Но случай был все-таки не характерный. Напали не на престарелых женщин, а на мужчин. Что же, преступники, уверившись в своей безнаказанности, наглеют. Матюхин и Шильцов на одном из фотороботов опознали "медбрата". Ожидая серии, Заботкин перевел значительные силы сотрудников своей группы в Колпинский район. Были проверены все жители от 25 до 40 лет, имевшие медицинское образование. Под подозрение попали несколько человек, в том числе Андрей Краюхин, работавший ранее врачом в больнице и судимый за хищения наркосодержащих медицинских препаратов. Лишенный врачебной практики, он подрабатывал в лаборатории при поликлинике. Подозревать Краюхина были все основания. Не имея существенных доходов, он ездил на машине, был со вкусом одет. 
11-го января за ним установили наблюдение. На следующий день Краюхин выехал на машине в сторону Петербурга, но наблюдение из-за неожиданной поломки своего автомобиля упустило преследуемого. По рации передали, чтобы Краюхина встретили в на въезде в Петербург. Но он туда не прибыл... 
В этот день, 12 января 2000 года злодеяния "медбратьев" начались во Фрунзенском районе. Этот день выдался очень горячим для районного отдела по раскрытию умышленных убийств. Утром в перестрелке в парадной дома погиб неизвестный. Убийца скрылся. А вскоре возле НИИ Скорой Помощи обнаружили труп мужчины, который на ходу выбросили из машины. Начальник отдела Анатолий Кисмерешкин распределил сотрудников для работы над раскрытием этих убийств. Но вскоре он сам должен был выехать на очередное место преступления. В квартире на улице Белы Куна был обнаружен труп Константина Павловича Саулина, 1920 года рождения. Он лежал на кровати, в области локтевого сустава - след от инъекции. Кисмерешкин понял, какая напасть посетила его район. Одним этим убийством не кончится. Будет серия. К тому же сын погибшего сообщил, что кроме других вещей пропал наградной пистолет отца. 
При обходе жилищного массива оперативникам удалось найти человека, который обратил внимание на неизвестного мужчину, выходившего с сумками из подъезда, где проживал Саулин. По описанию мужчине было лет 35, рост под 170 см, среднего телосложения, в темной одежде... По данным ориентировок Заботкина, приметы сходились. Кисмерешкин, зная о наработках своего коллеги из главка, приказал срочно узнать когда Саулин обращался в поликлинику. 
Когда Кисмерешкин покидал квартиру потерпевшего, ему позвонили на радиотелефон и сообщили о ещё одном грабеже, совершенном "медбратьями". В том же микрорайоне. 
В квартире на улице Бухарестской, где проживала пенсионерка Максимова, Кисмерешкину доложили полную информацию. Утром этого же дня примерно в 8.30 в дверь позвонил неизвестный. Он объяснил, что принес результаты флюорографии и, что у Максимовой есть проблемы с легкими. Надо срочно провериться. Сначала Максимова не открыла дверь, объяснив, что делала флюорографию в связи с болезнью позвоночника. Но врач настоял, сказав, что на снимке все равно видны легкие. Максимова поверила и открыла дверь. Войдя в квартиру, мужчина измерил старушке давление и сделал внутривенную инъекцию. Максимова потеряла сознание. Очнувшись, она позвонила невестке, которая вызвала Скорую помощь. В больнице врачи нашли на голове потерпевшей рубленую рану и сообщили в милицию. К счастью, Максимова выжила. 
Так, в один день 12-го января во Фрунзенском районе были зафиксированы сразу два грабежа, убийство и покушение на жизнь пенсионеров. С этого дня люди Кисмерешкина стали бывать дома всего по несколько часов. Немного поспав, оперативники спешили на службу - от их работы зависели жизни престарелых жителей района. 
Кисмерешкин проанализировал два последних нападения. И Максимова и Саулин делали флюорограммы в одной поликлинике №56, находящейся на улице Пражской. Сотрудники угрозыска в роли посетителей выехали на место, чтобы узнать как можно получить информацию о лечащихся здесь людях. Это оказалось несложно. Результаты анализов были на виду. В общедоступном месте висел ящик с ячейками, помеченными буквами. Практически любой мог взять результаты флюорографии. На бланках имелись адреса и фамилии лечащихся. "Медбрат" свободно мог взять их. И конечно же, он был здесь вчера и отсюда пошел по адресам Саулина и Максимовой! Неизвестно сколько ещё похищено листочков с адресами пожилых больных людей и сколько квартир намечено к ограблению. Надо было срочно принять все меры к обнаружению налетчиков. И прежде всего предупредить стариков об опасности. Кисмерешкин изъял из поликлиники Книгу посещений и приказал сотрудникам сделать выборку всех пожилых людей, обращавшихся в медучреждение с декабря 1999 года. 
Но и этот, новый день, 13 января, не обошелся без происшествия. Под вечер - очередной труп с инъекцией. На этот раз в квартире на Софийской улице дочь обнаружила убитой свою мать, Надежду Афанасьевну Фокину. Женщина полулежала на диване, на руке - след от укола. Квартира разворована. А на большом трюмо алела надпись, сделанная помадой: "Ты девка хороша, если бы была дома, я бы с тобой потешился". И стрелка, указывающая на стоящий на трюмо портрет дочери убитой женщины. 
Три убийства за два дня! Кисмережкин торопил своих сотрудников. Надо предупредить потенциальных жертв! Это требовало времени, а его как раз и не хватало. Выборка из Книги посещений поликлиники насчитывала 6 тысяч пенсионеров, обращавшихся за медпомощью! Из них примерно 600 человек делали флюорограммы. Именно их следовало предупредить в первую очередь. Результаты могли быть сейчас в руках "медбратьев". Все районные сотрудники угрозыска, собранные в 41 отделе милиции, получили адреса пенсионеров. Надо было обзвонить или съездить к каждому. И убедиться, что они забрали результаты флюорографирования, что листочки у них на руках. Все милицейские наряды и патрули получили строгие инструкции - проверять всех подозрительных, особенно людей в белых халатах... 
Получивший информацию о происшествиях во Фрунзенском районе, Заботкин устроил разнос сотрудникам группы, упустившим подозреваемого - бывшего врача Краюхина. Именно за время его отсутствия 12 января во Фрунзенском районе произошли два последних убийства стариков. Но Краюхин и не думал скрываться. 13-го января в середине дня он приехал домой, где и был сразу же задержан. 
Краюхин оказался тертым калачом. Первая судимость многому его научила. Он не отвечал на вопросы, требовал адвоката и освобождения, угрожал написанием жалоб. Осмотр его квартиры показал, что Краюхин вполне мог оказаться тем самым неуловимым "медбратом". Шприцы и ампулы с различными растворами находились там в изобилии. Множество самых разных вещей указывало на то, что они либо с кражи, либо перекуплены. Но Краюхин молчал. 
На следующий день, 14 января, в милицейском главке начальник Управления уголовного розыска собрал совещание руководящего состава подразделений угрозыска. Поводом послужило продолжение серии убийств, совершаемых "медбратьями" во Фрунзенском районе. Кисмерешкин доложил о трех смертях в его районе, о принятых мерах. Он попросил выделить крупные силы для перекрытия всего района. Заботкин в свою очередь доложил о задержании подозреваемого Краюхина. 
Пока шло это совещание, в доме, расположенном неподалеку от поликлиники №59 произошло ещё одно убийство. В квартире на улице Софийской погибла Татьяна Павловна Михеева. Неизвестный сделал ей укол, а затем вонзил в сердце отвертку. Из дома пропал бумажник, в котором было 400 рублей. Следов преступники не оставили. Оперативники выяснили, что Михеева делала флюорографию перед Новым годом. Она была одной из тех, кого не успели предупредить... 
Жизни сотен стариков в огромном районе, так называемом, спальном, продолжали оставаться под угрозой. 
Кисмерешкин чувствовал свою вину за то, что не успел перекрыть весь район, что не успел предупредить Михееву, что не сумел упредить появление "медбратьев" в своем районе, в котором отработал всю жизнь. Он потребовал уплотнения нарядов милиции, отслеживать все машины медицинских служб, задерживать и проверять похожих по приметам с "медбратом". Сотрудники предупреждались, что подозреваемый вооружен. У него был наградной пистолет убитого Саулина. 
15-го января обстановка оставалась напряженной. В поликлиниках района тайно дежурили оперативники. По дворам и улицам ходили патрули, наряды ГИБДД и ОВО отслеживали подозрительные машины. 
Заботкин и Кисмерешкин видели самоотверженную работу многих своих сотрудников. Многие почти не бывали дома, занимались предупреждением пожилых людей, продолжали поиск стариков, сделавших флюорографию, но так и не получивших её результатов. К утру 16 января оставалось сто человек, не знающих о судьбе своих "флюшек". Эти сто были как раз теми, к кому могли придти убийцы. К вечеру этого дня определилась окончательная цифра - 77 стариков не получили листочки с результатами обследования. Значит, они у преступников. Значит, "медбратья" ещё не раз придут "проверять стариковское здоровье". 
Заботкин и Кисмерешкин посчитали необходимым перекрыть эти адреса. Нужна была полномасштабная расстановка ловушек. Вечером 16 января приказом руководства главка со всех районов города к фрунзенцам были направлены дополнительные силы. 
17-го января в 7 часов утра в РУВД кроме местного личного состава, собралось ещё 120 сотрудников угрозыска и более 200 сотрудников ППСМ, ОВО, ГИБДД и других подразделений. Группы оперативников по 2 человека должны были засесть в квартирах стариков, которые могли подвергнуться нападению. Остальные перекрывали подходы к домам, подъездам. Сотрудники ГИБДД контролировали все въезды в район. 
К восьми часам расстановка сил была закончена. Именно с этого времени и до 13 часов преступники обходили своих "пациентов". 
Заботкин и Кисмерешкин тоже пришли в одну из квартир на улице Турку. В ней проживала Зоя Андреевна Крусе. 23-го декабря она сделала флюорографию в поликлинике №56, но ответ забрать не смогла. Ее листочка в специальном ящике в поликлинике все ещё (или уже?) не было. Заботкин и Кисмерешкин извинились за причиняемое неудобство и проинструктировали Зою Андреевну. Если позвонит врач и принесет листок её флюорографии, надо будет открыть дверь и провести его в комнату. Сами оперативники закрылись в соседней комнате и стали ждать. 
То же самое происходило и в других 70 квартирах микрорайона. В 7 случаях потенциальные жертвы "медбратьев" просто не впустили оперативников в свои квартиры. Многие разрешали только находиться у них дома, но отказывались открывать двери кому-либо еще. Такие хозяйки закрывались на кухнях и ждали когда их покинут нежданные гости. Согласных на сотрудничество оперативники инструктировали как себя вести и что делать в случае появления "медбрата". Конечно, было бы желательным задержать подозреваемого с поличным. То есть, чтобы он сделал жертве укол и приступил к грабежу. К удивлению, находились и такие старики, готовые играть роль жертвы до конца. 
Заботкин и Кисмерешкин по рации поддерживали связь со всеми группами. 
В эфире звучало: 
"Я 43-й. В парадную вошел мужик. Стоит, курит." 
"Ожидайте в гнезде." 
"Я 36-й. У нас бабушке плохо. Что делать?" 
"Вызовите скорую и ждите". 
Чем дольше тянулось время, тем напряженнее становилось ожидание. "Медбрат" мог явиться и в девять утра и в десять и в десять ноль пять... 
"Я 22-й. В дверь звонят. Внимание!". 
"Я Центр. Ближайшему наряду прибыть в пятую парадную на Пражской, 37! Пятый этаж". 
"22-й! Что у вас?" 
"Центр! Отбой. Родственник пришел." 
Около одиннадцати часов на улице Белы Куна в 6 парадную дома 16 вошел неизвестный с сумкой, похожий по приметам на Медбрата. Его поведение было странным. Он медленно поднимался по лестнице, прислушиваясь, осматривая двери квартир. Подойдя к двери, за которой находилась милицейская засада, он постоял, не решаясь позвонить. Затем повернулся и подошел к двери соседней квартиры. Снова постоял и стал настойчиво звонить в дверь. Ему никто не ответил и не открыл. Тогда мужчина достал из-под куртки два продолговатых предмета, свинтил их и этим ломом в считанные секунды отжал ригель замка, открыл дверь, вошел квартиру и бесшумно закрыл дверь за собой. Наблюдавшие в дверной глазок оперативники связались с руководством. 
"56-й говорит. В соседнюю квартиру залез домушник. Что делать?". 
"Не высовываться. Сидеть и ждать". 
"Это Центр. Вызываю ГЗ. Вторая парадная на Пражской, 17. Мужчину с сумкой задержать вдали от дома". 
Примерно в 12 часов в парадную дома 35 по улице Турку вошли трое мужчин и поднялись на третий этаж. Сквозь дверной глазок оперативники видели, как они достали шприц, наполнили его какой-то жидкостью. Но, вопреки ожиданиям, мужчины не стали звонить в дверь. Наркоманы сделали себе инъекции и вскоре удалились. 
Чем ближе стрелки часов подходили к 13-ти, тем большее разочарование ощущали Заботкин и Кисмерешкин. Медбрат редко приходил после часа дня. И когда прошло ещё пол-часа, напряжение совсем было снято. И тут, ровно в половине второго в дверь квартиры Зои Андреевны Крусе позвонили! Заботкин осторожно посмотрел в глазок. За дверью стоял мужчина в черной куртке, под которой был виден белый врачебный халат. 
Заботкин и Кисмерешкин скрылись в комнате. К двери подошла хозяйка квартиры, пенсионерка Зоя Андреевна Крусе. Она спросила "Кто там?". Неизвестный представился участковым врачом. 
"Зоя Андреевна! Я принес результаты флюорографии. У Вас затемнение в легком. Требуется срочный осмотр". 
Старушка открыла врачу дверь. Он вошел в квартиру, разделся, спросил где помыть руки. Из ванной Зоя Андреевна провела врача в свою комнату. Он достал из чемоданчика тонометр, предложил измерить давление. Через несколько минут сокрушенно покачал головой: "Давление сильно понижено. Если хотите, сделаю вам укол". И стал доставать шприцы и ампулы. Когда шприц был наполнен, Зоя Андреевна произнесла условную фразу "Левую или правую руку?". Это был сигнал Заботкину и Кисмерешкину. Сотрудники милиции вошли в комнату. 
"Стоять, милиция!". 
Бросив шприц, "доктор" рванулся к двери. Он смял перекрывавшего выход Заботкина. Ему удалось открыть замок, но Кисмерешкин оттащил его в коридор. Однако "доктор" снова вырвался, распахнул дверь, но оба сотрудника настигли его на лестничной площадке, повалили на пол. С трудом заломив руки, доктору надели наручники. Заботкин по рации объявил: "Всем нарядам подтянуться к Турку, 27. Блокировать окрестности, никого без проверки не отпускать! Мы его взяли, ищите подельников. Всем блокировать окрестности Турку, 27"! 
Сидя на задержанном, Кисмерешкин по радиотелефону позвонил начальнику Фрунзенского РУВД: "Андрей Анатольевич? Мы взяли Медбрата! Что? Сижу на нем! Да, в наручниках. Взяли на месте. Со шприцем". 


В это время начальник РУВД находился на заседании коллегии Главного управления внутренних дел. И ему в числе других полковников и генералов доставалось от представителя Министерства внутренних дел за недостаточную работу по раскрытию тяжких преступлений. Как пример, приводился длительный и безуспешный розыск "Медбрата". Получив от Кисмерешкина информацию о задержании, начальник РУВД послал записку в президиум Веньямину Петухову, начальнику питерской милиции. Через несколько минут Петухов объявил всем присутствующим, что так долго уходивший от задержаний преступник только что схвачен во Фрунзенском районе. 
Услышав по рации приказ Заботкина, все патрули и экипажи прибыли на улицу Турку. Можно сказать, что они хватали всех подряд. Не верилось, что медбрат пришел на грабеж в одиночку. Кто-то же должен был помогать уносить ворованное. 
Доложив о задержании, Заботкин и Кисмерешкин втащили "медбрата" в квартиру. Наконец наступил момент, когда добывается истина. Почему, как, когда и с кем медбрат совершал свои чудовищные злодеяния. Кто же он, душитель несчастных стариков и старух? 
Мужчина представился. 
Вот он, Максим Владимирович Ветров, врач 5-ой подстанции Скорой Помощи. 
Документов при нем не было. Беглый досмотр показал, что в квартиру он пришел без оружия. Зато содержимое чемоданчика ярко показывало намерения визитера - тонометр, нож, шприцы, ампулы, опасная бритва и... женский чулок! Заботкин прекрасно понимал предназначение этого чулка. Точно такими было задушено четыре пенсионерки. 
Казалось, Ветров был в шоке. Он какое-то время не понимал о чем его спрашивают, но затем взял себя в руки и рассказал свою версию появления у престарелой Зои Андреевны Крусе. 
Ветров сказал, что зашел случайно. Он встретил на улице коллегу, который "зашивался" на работе и не успевал обойти больных. Вот и попросил зайти к Зое Андреевне. А вообще-то у него частная практика - он по просьбе владельцев усыпляет собак. Поэтому и шприцы и чулок, чтобы связывать собачьи лапы. Внешне Ветров выглядел спокойно, держался. Но опытные глаза оперативников видели его смятение. Заранее подготовленные ответы при возможном задержании, вспоминал с трудом. 
Закованного в наручники врача отвезли в РУВД. Многие оперативники хотели взглянуть на того, кто несколько дней держал их в напряжении. Заботкин и Кисмерешкин сообщили о задержании в прокуратуру и вскоре в РУВД прибыл следователь Никита Тимофеев, которому было поручено вести дело "медбрата". 
На допросе Ветров казался подавленным, но признательных показаний все-таки не давал, твердил, что его задержали по ошибке. Тогда следователь решил провести опознание. Это сразу решало проблему - Он или не Он. 
Неподалеку от РУВД, в больнице Скорой помощи приходила в себя Лилия Иннокентьевна Максимова. Она чудом выжила после посещения "врача". Ей была сделана инъекция препарата со снотворным, а затем нанесено не менее трех ударов по голове чем-то тяжелым, возможно, обухом топора. 
Процесс опознания записывался на видеопленку. Никита Трофимов привез в больничную палату трех мужчин. Среди них был и Ветров. Старушке разъяснили что от неё требуется. Максимова с больничной кровати долго вглядывалась в лица, а потом сказала, что ни один из них ей не знаком! Максимова, одна из основных свидетельниц, не узнала Ветрова! Выходило, что его надо отпускать! 
Ветров тут же воспрял духом и потребовал адвоката. Заботкин и Кисмерешкин были уверены, что Ветров и есть убийца старух. Они категорически возражали, чтобы задержанного отпустили под подписку о невыезде. Это Он! - утверждали розыскники. "Нужны доказательства", резонно отвечал следователь. "Ветров запирается, потерпевшие его не узнают, ни в одном случае отпечатков пальце не было, почерковедческая экспертиза тоже отвечает отрицательно". Да, эксперт сличил надписи на зеркалах, сделанные "медбратом" с образцом почерка Ветрова. Ничего похожего! 
Розыскники приводили свои аргументы: Максимова после травмы может и не вспомнить лица того, кто к ней приходил. К тому же, он мог быть в гриме. Почерковедческая экспертиза тоже мало что доказывает. Ветров мог писать левой рукой. 
Однако, даже Заботкин и Кисмерешкин вскоре усомнились в своих выводах. На следующий день после задержания Ветрова на Пражской улице случился пожар. На кухне пожарные обнаружили труп пожилой женщины. Ее тело частично обгорело. Проверив по учету, Кисмерешкин схватился за голову. Они ошиблись! Медбрат все ещё на свободе! Погибшей была Зинаида Яковлевна Семенова, которая 28 декабря делала флюорографию в 56-й поликлинике! Чтобы окончательно убедиться в том, что Семенова действительно убита и именно "медбратом", Кисмерешки приехал на место происшествия. Но разглядеть след от укола на сильно обгоревшей руке было невозможно. Требовалась экспертиза. 
Оставалась слабая надежда на результаты обыска в квартире Ветрова. Заботкин и Кисмерешкин с ордером поехали в его дом на Товарищеском проспекте. Дверь им открыла жена Ветрова, тоже врач. Состояние квартиры не указывало на большой достаток в семье. Осмотр вещей не выявил ничего существенного. Но оперативники не оставляли надежды. Кисмерешкин надеялся найти пистолет, украденный из квартиры убитого Саулина. Заботкин искал золотые изделия и украшения, которое неизменно похищались у пенсионерок. Наконец, удача им улыбнулась. Из углубления в полу под шкафом Заботкин извлек сверток. В нем были обручальные кольца, цепочки, брошки, которые, возможно, снимались с жертв. Жена Ветрова пояснила, что это все, возможно, принималось её мужем в качестве оплаты за лечение больных. Она была уверена, что Ветров занимался частной практикой. Ему платили кто деньгами, кто вещами. Она показала видеомагнитофон, кофеварку, чайник и другие бытовые приборы, которые, как считала жена, давались Ветрову пациентами в качестве оплаты за врачебную помощь. Значит, это все-таки Он! - решили розыскники. Но это надо ещё доказать. То есть, найти владельцев, которые опознали бы свои вещи. Эта, казалось бы, простая задача, осложнилась тем, что все владельцы были пожилого возраста. Из двух десятков колец и дюжины цепочек им трудно было выбрать свою - все эти вещицы очень похожи. Другое дело - видеомагнитофон. Уж его-то опознают! Но из всех известных случаев ни в одном видеомагнитофон не похищался! Сам Ветров утверждал, что его жена ошиблась, что он купил аппарат на барахолке. Цепочки и кольца ему действительно дарили пациенты, которых он лечил. 
Информация о задержании врача-убийцы просочилась в прессу, люди живо обсуждали случаи, когда к ним приходили медработники, делали уколы... 
Заботкину позвонила какая-то женщина и спросила, нашлись ли вещи её соседки Нины Семеновны Альниц? Ее в прошлом году ограбил врач, который сделал ей усыпляющий укол. Сергей спросил адрес и стал искать этот эпизод по учету преступлений. Такого не было! На карте дом потерпевшей также не был отмечен. Из разговора выяснилось, что Нина Семеновна Альниц проживает в комнате коммунальной квартиры со своим племянником. Однажды вечером она подняла крик, что её обокрали. Якобы, пришел врач, сделал укол, она уснула и её обокрали. Соседи, зная взалмошный характер старухи, ей не поверили: не может быть, чтобы врач так поступил. Нину Семеновну затюкали и заявлять в милицию она не стала. Все равно ничего не найдут. 
А что пропало? - спросил Заботкин. 
Видеомагнитофон (!). 
Вот почему видеомагнитофон не фигурировал в списке похищенного! Заботкин срочно связался со следователем. Никита Трофимов решил провести сразу два опознания. 
В квартире потерпевшей Альниц показали магнитофон. Нина Семеновна и её племянник сразу узнали его. Сложнее было с опознанием Ветрова. Пожилая женщина стоя на костылях, долго вглядывалась в лица двух мужчин. Третьего она "забраковала" сразу. Затем Нина Семеновна присела возле стола, где неизвестный мерил ей давление и делал укол и попросила двух мужчин подойти ближе. После первых шагов Нина Семеновна уверенно показала костылем на Ветрова. 
- Это был он! 
На месте службы оперативников ждал ещё один подарок. Пришло заключение экпертизы по пожару на Пражской улице. Зинаида Яковлевна Семенова, 1915 года рождения, умерла от отравления угарным газом. Каких-либо инъекций перед смертью ей не делали. 
Теперь Ветрову было сложнее запираться. Вечером того же дня Заботкин и Кисмерешкин ещё раз опрашивали врача. Неожиданно задержанный попросил выпить чего-нибудь крепкого. Кисмерешкин посчитал, что это шанс. Что у трезвого на уме... Зная пристрастие отдельных врачей, он не пошел за водкой, а разыскал у экспертов спирт и принес в кабинет. Конечно же, розыскники шли на нарушение. Но момент истины должен был наступить как можно скорее. Выпив спирта, врач действительно пошел на откровенность. Ветров вдруг сказал, что попав снова в квартиру пожилой женщины на костылях, у которой он отнял вещи, испытал угрызения совести. Поэтому так захотелось выпить. После этого признания впору было выпить и оперативникам. Дело двинулось. 
На следующий день протрезвевший Ветров не стал отказываться от своих слов и пошел на контакт со следствием. Рассказал кому сбывал похищенное. Вскоре на Сенном рынке был задержан скупщик краденого Степан Рыкунов. У него изъяли некоторые вещи с краж, совершенных Ветровым. В том числе хрустальную вазу в червленом серебре, принадлежавшую убитой Персияниной. 
Никита Трофимов изо дня в день писал протоколы признательных показаний. Почти две недели он ездил со своим подследственным по адресам, где "медбрат" совершал преступления. Видеозапись этих следственных экспериментов заняла 12 часов! Ветров обладает феноменальной зрительной памятью. Он не смог найти только одну квартиру из пятидесяти, где побывал со шприцем и удавкой. Он помнил как стояла мебель во время совершения каждого преступления. Родственники, делавшие перестановку мебели, подтверждали его слова и очень удивлялись такой внимательности убийцы. Ветров охотно рассказывал о своих похождениях не только следователю и в телекамеру эксперта, но и журналистам. В своих интервью он давал пространные оценки государственной системе, говорил о социальной несправедливости, размышлял о совести и дальнейшей своей судьбе. И конечно, рассказывал как он грабил и убивал старушек. 
"Я ленинградец, здесь родился и вырос, в 1989 году поступил в Медицинский институт. Закончил и потом работал в Скорой Помощи. 10 лет". 
Максим Ветров работал врачом 5-й подстанции Скорой Помощи. Работал хорошо, без нареканий. Но материального достатка не было. Сын от первого брака, вторая жена и двое детей - тянуть их на зарплату врача было непросто 
"700 рублей оклад. Плюс "ночные" и "колесные". Всего получалось 1600 "грязными". Это ниже прожиточного минимума. Я себя не оправдываю, не считаю себя жертвой времени. Но если бы по закону нормально зарабатывал, то на преступления не пошел бы. В основной массе население неплатежеспособно. Смотрите, врач получает 450 рублей! А отношение к нам в обществе? Я сейчас сталкиваюсь с МВД. Их тоже ругают. А я скажу, что за такую работу им платят очень мало. А я скажу, что профессионалов хватает. Так и в медицине. Лишь некоторые много зарабатывают, а остальные - загнанные лошади. Я говорю то, что думаю. Это я говорю, подонок. Но люди, услышав мои слова, скажут, что что-то в этом есть". 
Работая на Скорой, Максим Ветров на выездах к пациентам не раз видел квартиры людей с хорошим достатком и конечно же ему мечталось завладеть той или иной вещью. Большой любитель детективов, он на каком-то этапе стал обдумывать варианты безопасного хищения. Ветров высокого мнения о своем интеллекте. Он не мог себе позволить не придумать такую схему, чтобы быть вне подозрений, чтобы милиция ни за что не могла бы найти его след. На мысль его натолкнула служебная документация. 
"Я имел доступ к служебной документации. Там указываются фамилии, имена, отчества, адреса. Какие у них болячки... Документация мне была открыта. И я придумал как этим можно пользоваться. Под видом врача входил в квартиру, вводил в заблуждение, делал человеку укол, потом выносил деньги, золото, антиквариат. Отбирал людей по возрастам. Возраст пожилой. От 55, пенсионеры. Главное, чтобы дверь открыли. И чтобы добровольно, чтобы не насильно держать, колоть...". 
Первый же выход Ветрова на "дело" удивил его своей простотой отъема денег и собственной неуязвимостью. 
Одевшись так, как он ходил на работу, в белом халате под темной курткой, Ветров утром направился на Коломенскую улицу. В одном из домов позвонил в квартиру Зои Осиповны Мещеряковой. Он представился участковым врачом и спросил, делала ли она недавно флюорографию. Зоя Осиповна ответила утвердительно и открыла дверь. Ветров вошел, наклоняя голову, чтобы не особенно "светить" свое лицо. Наскоро, вымыл в ванной руки. Сказал, что много больных, надо торопиться. Он сказал, что легкие Зое Осиповне надо срочно лечить. Мещерякова удивилась: она делала флюорографию по позвоночнику. "Легкие все равно видны", - нашелся Ветров. И предложил сделать профилактический укол. Женщина согласилась, прилегла на кушетку, протянула руку. Врач сделал инъекцию, после которой глаза Мещеряковой закрылись и она погрузилась в глубокий сон. Ветров бесшумно пошел по квартире, отбирая вещи. 
Уходя, Ветров снял с руки Мещеряковой два кольца. 
После кражи Ветров отправился на Сенной рынок. Там у него был знакомый скупщик. Иногда, в случае нужды, врач продавал ему кое-какие свои вещи. Это был Степан Рыкунов, скупщик краденого. Ветров продал ему фотоаппарат, телефонный аппарат, три хрустальных вазы и серебряные столовые приборы. Получив неплохие деньги, Ветров был окрылен. Он готов был бежать на новое дело. Но он знал, что самое безопасное время - первая половина дня. И так повелось. Сказав жене, что занялся частной практикой, он после дежурств на Скорой отправлялся куда-то еще, якобы, лечить людей. На самом деле он раз или два в неделю отправлялся на грабеж. После второго, третьего случая дело стало на поток. 
"Некоторые не пускали. У некоторых мой приход вызывал недоумение. Но много раз пускали, верили, соглашались на уколы. 50-60 случаев было. Материалы с адресами есть в уголовном деле". 
Грабежи с уколами проходили тихо и гладко для Ветрова, пока было требуемое лекарство. 
"Базовое - седативный препарат "Реланиум". От него люди всегда засыпали. Сначала доставал на Скорой. Но оно на строгом учете, приходилось потом покупать на черном рынке. Дорого и потом трудно стало доставать. Стал изготавливать препарат дома. Но я не фармацевт. Препараты получались разной концентрации". 
Однажды в квартире после укола, сделанного Жанне Леонтьевне Кныш, Ветров стал собирать вещи. Через несколько минут он понял, что на него смотрят. Хозяйка во все глаза смотрела как воруют её вещи, но ничего не могла поделать - тело её не слушалось. Прекратив поиск дорогих вещей, Ветров скрылся. 
Изготавливаемый кустарным способом препарат был ненадежен. Люди стали просыпаться, оказывать сопротивление. 
Сначала он уходил, прихватывая чужие вещи. Но потом жадность и корысть толкнули его на более тяжкие преступления. 
"Сначала, когда просыпались, уходил, а потом из-за нервов практически шел на насилие. Лишал жизни проснувшихся любым способом - отверткой, удушением. Хлястики, бритва - всем, что попадалось под руку. Стал бояться, торопиться...". 
Ветров до сих пор сожалеет о том, как однажды продешевил. 
Одной из первых жертв Ветрова стала бывшая прима-балерина Мариинского театра, пенсионерка Елизавета Ветровна Персиянина. Украденная у неё хрустальная ваза в червленом серебре стоила 15 тысяч долларов. Ветров продал её за... полторы тысячи рублей. Это до сих пор не дает ему покоя. 
"Знаете, как начинается "Клятва Гиппократа"? "Не лечи бесплатно, ибо будешь изгнан из сообщества врачей". Мы клятву Гиппократа не давали. Произносили клятву советского врача. На экране был текст, активист читал, мы повторяли. Поскорее прочитали - и в ресторан". 
Ветров, совершив накануне грабеж или убийство, на следующий день шел на работу и продолжал лечить людей. Однажды бригаду Скорой помощи направили на 15-ю линию. У женщины стало плохо с сердцем. К немалому удивлению, водитель привез Ветрова и медсестру к дому. Посмотрев на номер квартиры, Ветров обомлел. Вчера он был здесь! И он не отступил. Позвонил в дверь, прошел в уже знакомую комнату. Пожилая женщина не узнала его! Родственники объяснили, что ей стало плохо от сознания того, что её квартиру вчера обворовали. Ветров сделал больной успокаивающий укол в ту же руку, куда ещё вчера колол свой усыпляющий "препарат"! 
То, что Ветров "работал" один в течение следствия неоднократно ставилось под сомнение. Этот вопрос поднимала эксперт-почерковед. Впервые в истории питерских "Крестов" в следственном изоляторе проводился странный эксперимент. В следственном кабинете установили специально привезенное трюмо. Ветров под диктовку помадой писал на зеркале те же строчки, которые оставил в квартире Надежды Афанасьевны Фокиной. Эксперт утверждала, что почерк не похож. Наконец, Ветров в сердцах воскликнул: "Это я писал! Левой рукой! Я придумал этот способ грабежей и никого не посвящал. Не было у меня напарника. Я придумал!". Он очень горд своим дьявольским "изобретением". 
На следственных экспериментах он без всяких угрызений совести рассказывал подробности убийств. 
"Она уснула, я пошел собирать вещи. Здесь взял деньги. Здесь стояла посуда, я не трогал. Потом слышу, она шевелится. Я взял топорик, вот здесь стоял и три раза ударил её в область головы". 
. Грабитель и убийца признан вменяемым. 
Ветров говорит: "О том, что произошло, нет смысла думать. Я задержан, зло будет наказано. Я приму как должное любое наказание, вплоть да "вышки". Моя судьба меня не интересует. Мысли мои тяжелы. Лучше бы пристрелили при задержании. Тогда бы не узнали что это все совершил я. Родственники, дети посчитали бы, что меня случайно замордовали... Ну ладно, хватит. Заплачешь один раз - будешь плакать всю жизнь". 
Его ничуть не жалко. Жалко погубленных им жен, бабушек и матерей. Жалко оставленных без копейки пенсионерок. Жалко, что у них украли священное - "смертные деньги". 
Суд идет. В зале много родственников женщин, убитых Ветровым. Всем им много горя принес один этот человек. Человек гуманной профессии. 
СЕМЬ ТРУПОВ В МЕРСЕДЕСЕ 
Поздно ночью 18 февраля 1994 года по тихим улицам спящего Санкт-Петербурга двигался странный караван. Жигули, кажущиеся несколько жалкими по сравнению с грузной иномаркой, натужно, но тем не менее уверенно, тащили на тросе черную тушу мерседеса. Редкие встречные в душе соболезновали обоим водителям. Но с кем не бывает. Может моторное масло так застыло на морозе, что не провернуть механизм. Может, иностранная электроника забарахлила. Напичкают всякими ненужными кондиционерами да компьютерами - потом мучайся. Мало ли что. А ехать надо - вот и колымит жигуленок, подрабатывает извозчиком мерседеса. Процессия из двух машин двигалась в связке по направлению из города. Они проехали по проспекту Стачек, повернули на Жукова. Пробуксовывая и взрывая сердце мотора, жигуленок медленно вытащил мерседес на Петергофское шоссе. Поехали быстрее. Все складывалось как нельзя лучше в транспортировке сломавшейся иномарки. Никто не останавливал и не лез не в свое дело. Но на Петергофском как накаркали. Откуда ни возьмись появилась милицейская машина. 
Экипаж отдела вневедомственной охраны Красносельского РУВД несколько минут наблюдал едва тащившуюся процессию из двух машин. Если бы мерседес с номером У 68-45 ЛГ тянул на тросе жигули, это вызвало бы меньше подозрений. Было два часа ночи, машины двигались из города и милиционеры предположили, что наблюдают действия угонщиков. Сотрудники ОВО Хализев, Беспалов и Сергеев перекрыли служебной машиной доргу жигулям и заставили остановиться. 
Хализев стал проверять документы у водителя легковушки, а Беспалов направился к иномарке. С водительского сиденья навстречу ему поднялся высокий молодой человек, выглядевший выходцем из Средней Азии. Поначалу он вел себя сдержанно. Показал паспорт из которого стало известно, что он является гражданином Сохибовым, уроженцем Таджикистана. Документов на автомашину у него не оказалось. Тогда Беспалов решил провести досмотр мерседеса. Сохибов уверял, что везет товар на продажу, рулоны дерматина, и настойчиво просил не задерживать. 
БЕСПАЛОВ: Я открыл заднюю дверь мерседеса, пошевелил один рулон, размотал немного и в свете фонаря увидел человеческую ногу. 
Увидев, что в рулон закатан человек, сотрудник милиции вскинул автомат и заставил водителя Сохибова положить руки на капот автомашины. Беспалов крикнул членам своего экипажа чтобы задержали и сидящих в жигулях. По рации был послан сигнал тревоги, а также просьба выслать подкрепление и Скорую Помощь. Пока Сергеев держал под прицелом автомата водителя и пассажира легковушки, а Беспалов - водителя мерседеса, третий член экипажа, Хализев, обыскал Сохибова. Под кожаной курткой у задержанного в наплечной кобуре был найден пистолет. Затем милиционеры осмотрели другие рулоны дермантина. В салоне машины их находилось пять. По мере разворачивания тяжелых свертков обнаруживались страшные находки - трупы окровавленных мужчин. Видя, что тайна содержимого свертков раскрылась, Сохибов пришел в крайнее возбуждение. 
ХАЛИЗЕВ: Сначала он ссылался на каких-то людей, которые попросили отвезти за город трупы и пистолет. 
СЕРГЕЕВ: Когда мы вытащили рулоны из машины, он стал кричать, чтобы его отпустили, что долг заставляет его убить ещё восьмерых человек, а потом он сам придет в милицию и сдастся. 
БЕСПАЛОВ: Кричал, что жалко нет с собой автомата, а то он перестрелял бы нас как мух. 
Пять трупов, извлеченных из машины, уже лежали на земле, когда милиционеры открыли багажник. Там обнаружилось ещё двое убитых и упакованных в дерматин. 
ХАЛИЗЕВ: У одного из семерых прощупывался пульс, но он скончался до приезда бригады Скорой Помощи. 
Когда водитель жигулей по фамилии Жеховец увидел окровавленные тела, он сказал Сергееву, что его пассажир является знакомым владельца мерседеса. По документам выяснили, что перевозчика трупов сопровождал Игорь Логинов. Под его сиденьем в жигулях милиционеры обнаружили окровавленную обложку паспорта. 
Наряд ОВО удерживал троих участников происшествия до прибытия подкрепления. Приезжающие на место происшествия рядовые милиционеры и самые высокие милицейские чины не верили своим глазам. Такого ещё не бывало. 
Уже на следующий день стали известны причины и процесс массового убийства. 
В этом деле сплелись в ядовитый клубок самые жгучие проблемы страны с её обнищавшей провинцией. Известно, что самые предприимчивые и смелые снимаются с "малой" родины и едут на свой страх и риск туда, где есть благополучие, где есть деньги. Едут заработать любым способом или курсируют с различными товарами между провинцией и крупнейшими городами - Москвой и Санкт-Петербургом. Недаром в двух столицах годами действуют организованные преступные группы - "тамбовские" и "казанские", "альметьевские" и "воркутинские". Рынки и ларьки заполонили выходцы из Закавказья и Средней Азии. В деле о погибших из мерседеса фигурируют и казахи и таджики и русские из разных городов, в том числе из Саранска. 
В перестроечные годы появилось, утвердилось и поехало гулять по городам и весям понятие "крыша". Шутили, что "крыша" поехала. Преступные группировки навязывали так называемые "охранные услуги" мелким коммерсантам и крупнейшим фирмам. Они устанавливали или твердый процент от дохода предприятия любой формы собственности, или попросту требовали твердую и круглую, ежемесячную сумму выплат. "Охраняли", в основном, от таких же "крыш" или занимались выбиванием денег с клиентов, задолжавших своему подопечному. Опять же за проценты от суммы долга. Такие банды процветали, требуя с "охраняемых" "ясак", "калым", "комиссионные" или попросту сказать - откупные. Горе отказавшимся от навязываемых бандитских услуг. Коммерсантов запугивали изуверскими способами - от угроз и избиений до взрывов офисов и убийств. Впрочем, изложенное в прошедшем времени не совсем верно. "Наезды крыш" продолжаются, хотя рынок, казалось бы, давно поделен. 
По словам сотрудников уголовного розыска свою нишу в преступном бизнесе имеет так называемая "саранская" ОПГ - организованная преступная группа. Ее члены контролируют ряд фирм, представителей мелкого и среднего бизнеса. 
Сотрудники 2 отдела Управления уголовного розыска ГУВД, быстро установили личности погибших, найденных в мерседесе. Один из них, В А Засурцев был судим и на момент смерти находился в розыске за убийство и разбой, совершенные в городе Саранске. Другие тоже были не в ладу с законом. Различные сроки наказания ранее отбывали Бабич, Ветров, Федоров. Не имели судимостей Лебедев, Соловьев и Исхаков. Все они были молодыми крепкими людьми примерно двадцатилетнего возраста. Оперативники предположили, что убитые являются какой-то частью "саранской" группировки. Достаточно вспомнить слова Сохибова, умолявшего милиционеров отпустить его, ибо долг заставляет застрелить ещё восьмерых человек. В дальнейшем нашлись свидетели, что именно "саранские" опекали частного предпринимателя Игоря Викторовича Логинова, задержанного в жигулях во время обнаружения трупов в мерседесе. 
Логинов родился в 1958 году в Ленинграде, получил высшее образование и на гребне перестройки занялся коммерцией. Был директором ПКФ "Петро-Кратор" и возглавлял ИЧП "Маркгрупп". Его компаньонами были уроженцы Казахстана Аскар Калкабаев и Исфат Такпаев. В декабре 1993 года дела коммерсантов пошли неважно. Логинов не смог вовремя вернуть долг в 28 миллионов рублей, в связи с чем у него возникли большие проблемы. "Крыша" кредиторов, как утверждают - "тамбовцы", жестко потребовала выплатить деньги. Известно, что в таких случаях коммерсанты скорее ищут защиты у бандитов, чем в милиции. Аскар Калкабаев предложил завести свою "крышу" и договорился с группой лиц, которых называл "саранскими" об охране фирмы и урегулировании отношений с кредиторами. Конечно же неофициально и естественно за проценты от прибыли. 10% устроили "саранцев" и они исправно силовыми методами уладили конфликт. Однако, достойную плату "за труды праведные" "крыша" от Логинова не получила. "Саранские", заподозрив, что коммерсант скрывает свои доходы, потребовали единовременно выплатить им 100 миллионов рублей. Игорь Логинов с компаньонами попали в тиски. С одной стороны давили проблемы собственных фирм, ибо дела по продаже спиртосодержащих и табачных изделий шли неважно, с другой - постоянные требования "крыши" заплатить положенное "за охрану". В январе 1994 года в адрес Логинова стали звучать все более серьезные угрозы. И тут случай свел его с уральским партнером Жирновым, который познакомил коммерсанта с Хаелом Искандеровичем Сохибовым, приехавшим за товаром в Санкт-Петербург из казахстанского города Качканар. Узнав о несчастьях Логинова, Сохибов предложил себя в качестве избавителя нового друга "от камушка в ботинке". Сохибов даже встретился с представителями "саранских", якобы видел у них оружие, просил мира для Логинова, но это только обозлило "крышу". Сразу после отъезда Сохибова на родину требования расплатиться стали выражаться в агрессивном и даже физическом воздействии. Вымогатели часто приезжали в офис Логинова , вели себя по-хозяйски, вызывали за счет Логинова проституток, дошли до избиения. Вспомнив предложение решительного Сохибова, коммерсант позвонил в Таджикистан. Вызванный мольбами о помощи будущий избавитель со своим другом выехал сразу. 16 февраля в Петербурге Сохибов познакомил Логинова со своим земляком Зарофидином Шохевичем Абдуллоевым. В тот же день в офисе они показали, что прибыли с твердыми намерениями. При них были автомат АКС, пистолет и более ста патронов. В обсуждении действий против "крыши" "саранцев" участвовали и Калкабаев с Токпаевым. Все решили не откладывая расправиться с несколькими членами наехавшей "крыши" прямо в офисе фирмы "Петро-Кратор", расположенном на улице Мясникова,6 в квартире 5. Сразу скажем, что впоследствии на кухне этой квартиры эксперты обнаружат обломки зубов и свертки дермантина со следами крови. Сохибов на сходке предложил убивать вымогателей одного за другим, пока не дойдут до главаря. Он прямо спросил Абдуллоева: "Будешь убивать?" "Буду" - ответил Зароф. Под руководством исполнителей, Сохибова и Абдулоева, заказчики Логинов, Токпаев и Калкабаев приготовили место для предстоящей расправы - освободили кладовку, в которой не было окон, постелили на пол дерматин. Приготовив оружие, все пятеро стали ждать приезда жертв. Но в офис никто не явился. Убийство перенесли на следующий день - 17 февраля. Логинов, Сохибов и Абдуллоев снова ждали почти весь день, готовили плов, ели, но вновь "крыша" к ним не ехала. Осерчавший по этому поводу Сохибов сделал указание, чтобы в комнате разборок достелили дермантина. И тогда Логинов решил обрадовать "крышу" телефонным звонком. Чтобы заманить "саранских" он сказал, что готов выплатить долг в сто миллионов. Долгое ожидание сменилось быстрым приездом заинтересованных лиц. В дверь офиса позвонили трое крепких парней - Ветров, Бабич и Лебедев. 
Логинов открыл им дверь и предложил пройти в подготовленное для разборки помещение. Гости двинулись за ним, но тут появились вооруженные Сохибов и Абдуллоев. Предназначенным на заклание приказали снять верхнюю одежду. 
СОХИБОВ: ...когда они только пришли, я их заставлял снимать куртки, чтобы видеть, что у них оружия нету. Я не верил, что его у них нету. При первой встрече я у них видел. 
СЛЕДОВАТЕЛЬ: А ценности с них брали? 
СОХИБОВ: Я ценности не брал. Мне ничего не надо с таких людей. 
Убедившись и удивившись, что все трое "саранских" не вооружены, наемники затолкали их в подсобку, поставили на колени на постеленном на полу дермантине. Под дулом автомата визитеры все же вели себя самоуверенно. Возможно, это их и погубило. После первых же грубых ответов раздался выстрел из автомата. Ветров был ранен. Сохибов потребовал назвать адреса и телефоны всех участников группировки. Ранение товарища не сломило двух других и они дерзко ответили отказом. Тогда Сохибов расстрелял ещё одного Бабича. Жизнь третьего, Лебедева, висела на волоске. Ожидая, что могут приехать другие члены группировки, Сохибов предусмотрительно приказал Логинову перегнать мерседес, на котором приехали "саранцы", в укромное место, чтобы следующие визитеры чувствовали себя как прибывшие первыми из всей группировки. Мерседес, как оказалось, убрали от подъезда вовремя. Вскоре в офисе раздался звонок. 
СОХИБОВ: В дверь позвонили. Я сказал , что если пришли друзья этих , чтобы их привели сюда. А сам сразу укрылся с автоматом в туалете. Они вошли сюда, ещё четверо, и я тут появился. Сказал Зарофу, чтобы он отогнал от подъезда их машину, чтоб никто её не заметил. Эти четверо приехали на такси. Игорь пошел расплатиться, чтобы машина уехала. За них Игорь платил. 
В офис в тот трагический вечер приехали Исхаков, Федоров, Засурцев и Соловьев. Их под прицелами оружия провели в комнату расстрела. 
СОХИБОВ: Я их сюда ввел и спросил "че вам надо? Че тебе надо, Слава?". А Слава говорил, это наше дело и че нам надо. А тебе че надо? Говорил, что если двоих стрелял, то мы испугались? Нас хочешь напугать, а деньги себе возьмешь? Я ответил, что мне с Игоря ни копейки не надо. Во-вторых, говорю, со свой карман отдам им деньги, у них деньги не был, говорю. И говорю, у них нету деньги, чтобы вам дать. Серьезно, у него кредиты в банке очень большие. А они в это не верят, говорят, это наши проблемы. Есть у него деньги, нет деньги. Сто миллионов он должен нам отдавать и все. А потом я позвал Игоря, спросил, кто из них его побил. Он показал на Юру. 
СЛЕДОВАТЕЛЬ: Как они стояли? 
СОХИБОВ: Возле стены. Рядом друг с другом. Из них сел вот этот, который мне жалко был. Некоторые садились, вставали, вот так. Потом я Юру говорю зачем ты Игоря бил? Зачем зуб выбил? Вот видишь, ты его даже бил, а он неделю от вас прятался. У него деньги нету, чтобы вам дать. Вот видишь, дело серьезное идет. Вот, говорю, мы вот сейчас тебе если губу разобьем или зуб выбьем, тебе это понравится? Он тогда оскорблял мою маму. У нас нету такой слова, за это я его застрелил. Тут же на месте. А потом оружие дал другу, потому, что мне уже плохо стало. Пошел чуть успокоиться, посмотреть и убеждаться чтоб никого не было. Вернулся, а там Слава всякие слова говорит, не слушает Зарофа. Я ему тоже попытался объяснить. Говорю вот уже почти трое мертвых трупов. Вы что за люди, не понимаете по-хорошему? Он говорит, ты свое дело сделал, мы под землей вас достанем, вашу семью, Игоря семью, всех убьем. И все деньги берем. Мы знаем, что у него деньги много. Потом, когда друг на него автомат навел, он сел и сразу начал плакать. Я сказал, ну че, вот видишь, ты плачешь, а вот зачем Игоря мучаете? Смерти боишься, да? А зачем его мучаете? А потом я вышел и друг его застрелил. Когда я вышел, он что-то сказал другу, оскорбил. Потом я взял автомат, чтобы дальше мертвых не было, чтобы не было трупов. Я брал автомат, а этот самый невиновный, самый хороший, вот здесь он сидел, а я вот так стоял, он че-то дернулся и я сразу на курок нажал.Чтобы автомат не взял. Я его тут же и убил. 
СЛЕДОВАТЕЛЬ: А падали они как? 
СОХИБОВ: Как стояли... Потом за этим невиновным второй молодой дергался, хотел автомат взять, я его стрелял. И мне плохо стало. Вообще. И мне показалось, что кто-то ещё там есть, за входной дверью. Слава ещё живой был после того, как я первый раз его стрелял. И я его добил, чтобы он не кричал, чтоб его не слышали те, которые за дверью находятся. Отдал автомат Зарофу, мне плохо стало вообще. Когда пошел, друг с Андреем разговаривали здесь. 
Сохибов на следствии показал, что он заставил одного из парней вызвать других членов группы. Особенно главного, по имени Ян. Помните о словах, сказанных Сохибовым во время задержания у мерседеса с трупами? Ему надо было убить ещё 8 человек. 
СОХИБОВ: Потом мы его отвели в комнату, чтобы он позвонил другим своим. Чтобы Ян пришел, увидел что здесь и пошел другим сказал. А он позвонил по другому номеру. Яну не позвонил. 
СЛЕДОВАТЕЛЬ: Как вы это поняли? 
СОХИБОВ: Я рядом стоял, слышно было. Женщина ответила, что никакого Яна-мана здесь нету. Второй раз он тоже туда звонил. И я понял, что он не хочет телефон давать и ничего говорить. Тогда мы его увели сюда, где убивали. Он кричит - стреляй, все равно ничего не буду говорить. Все равно вас найду и убью. Вы уже дела натворили. Короче говоря, живой отсюда не уйдете. Мне все казалось, что за дверью люди есть. Я сказал Зарофу "А ну-ка посмотри". Автомат у Зароба был. Он так пошел, послушал. "Никого нету". В это время я с Андреем разговаривал. Когда Зароф сюда шел по коридору, Андрей меня ударил сюда. Я даже не мог блок ставить, до чего резко ударил. И Зароб пришел, его стрелял. Последним... Я пошел потом , там сидел, успокаивался. Они все здесь один на одном лежали на дерматине. Я сказал Игорю чтоб заворачивали трупы. А то если ихние придут, увидят здесь все, то Игоря, семью , маму, всех убьют. 
Во время расстрела Логинов находился в соседней комнате у включенного на всю звуковую мощь телевизора. Но периодически заходил к истязателям, чтобы показать именно тех, кто его избивал, в частности Засурцева. 
СЛЕДОВАТЕЛЬ: Игорь постоянно здесь находился? 
СОХИБОВ: Нет, только когда я его звал. 
СЛЕДОВАТЕЛЬ: Он не жалел тех, кого убивали? 
СОХИБОВ: Нет. Он до чего их ненавидел, до чего они его мучили, заставляли деньги платить. А у него нету деньги. До того их ненавидел, что уже безразлично было. По-моему. 
Надо сказать, что Логинов представил свою бывшую охрану Сохибову и Абдуллаеву как обыкновенных вымогателей. 
СОХИБОВ: И он боялся. Когда мы стреляли, по нему видно было, что он испугался. Мы сами тоже испугались. 
Бездыханные тела расстрелянных решили завернуть в дермантин и вывезти из города. Упаковкой занялись сам Логинов и вызванный им компаньон Токпаев. Перед этим он по приказу Сохибова ходил за едой. Убийцы проголодались и закусывали при упаковке трупов. 
СОХИБОВ: Потом, пока они их здесь в дерматин заворачивали, я пошел их Мерс завести. А там соляра, она замерзла, не заводится. Мы руками дотолкали до двери и я сказал Игорю, чтобы грузили мертвых. 
Мертвых грузили Логинов, Токпаев и приехавший опять же по вызову Калкабаев. Для большей вместимости заднее сиденье мерседеса было выброшено. Логинов предлагал расчленить трупы, если без этого всех не удастся загрузить . Как потом показали компаньоны, он находился в приподнятом настроении. 
СОХИБОВ: Потом их грузили в Мерс. Когда заканчивали, я Игорю сказал, чтобы он пошел ловить машину. Надо было на тросе тащить Мерс. Не заводился. Нашли водителя. Он запросил две тысячи. Я сказал ладно, три тысячи тебе дам. 
Заказчики и исполнители вытолкали загруженный трупами мерседес со двора и соединили тросом с жигулями. Ничего не подозревавшему водителю легковушки Жеховцу сказали, что перевозят товар. В жигули сел Игорь Логинов, а за руль мерседеса - Сохибов. Калкабаев и Токпаев вернулись в дом смывать кровь с лестницы и с пола "лобного места". Абдуллоев в это время набил три картонных коробки вещами и ценностями, снятых с убитых и отбыл отдыхать в квартиру Логинова. Калкабаев с Токпаевым трудились далеко за полночь, но все следы убрать не успели - нагрянула милиция, извещенная о месте расстрела. 
После полуночи, уже восемнадцатого февраля, экипаж Красносельского ОВО остановил для проверки две автомашины - жигули тащили на тросе мерседес. Преступление было раскрыто петербургской милицией по горячим следам. 
Второго участника расстрела, Абдуллоева, уехавшего с автоматом в квартиру Логинова, сотрудники Регионального управления по борьбе с организованной преступностью задержали днем 18 февраля. Он уже успел по-хозяйски почистить автомат и переложить в торгашеские баулы вещи, снятые с убитых. Оружие с оставшимися 30 патронами и другие вещественные доказательства изъяли. 
Из изъятых вещей участников расстрела интересным представляется дневник Калкабаева, где выражается надежда на помощь "саранцев" в ограждении от рекета "тамбовцев". 
Следствие по этому делу вела следователь по особо важным делам городской прокуратуры Наталья Анатольевна Литвинова. 
ЛИТВИНОВА: Вначале представлялось, что Сохибов с помощью Абдуллоева действовал только из интереса избавить Логинова от вымогателей. Впоследствии один из свидетелей показал, что Сохибов после убийства мог получить без денег и договора товар, поступивший из-за рубежа для фирмы Логинова. То есть, расстрел был заказным. 
28 марта 1996 года судебная коллегия по уголовным делам Санкт-Петербургского городского суда под председательством Владимира Григорьевича Каширина вынесла приговор по этому делу. Было учтено, что Логиновым, Сохибовым, Абдуллоевым, Калкабаевым и Токпаевым была создана преступная группа, объединившаяся для нападений на граждан и их убийства. Суд учел роль каждого в этом деле и определил им соответствующие наказания. Логинову , заказчику убийства - четырнадцать лет лишения свободы. Двум его сотрудникам и соучастникам Калкабаеву и Токпаеву дали восемь и девять лет. Абдуллоеву, убившему двоих - пятнадцать лет. Сохибову, убившему пятерых смертная казнь с конфискацией имущества. 
Покажется, что все участники этой кровавой драмы не совсем нормальные. Между тем никто из них на учете в психдиспансере не состоял. 
А что касается мерседеса, то он продолжает ездить по городу Санкт-Петербургу. 
ВХОДИТЬ ГОЛЫМИ! 
Захват заложников - излюбленный метод террористов, применяемый для того, чтобы добиться выполнения своих требований. В последнее время похищение людей и взятие их в заложники стало прибыльным бизнесом преступных групп. Особенно в Чечне. Но в милицейской практике бывают случаи, когда преступники берут в заложники людей ради собственного освобождения и гарантий безопасности. Обычно таких освобождают с помощью переговоров или сил специального назначения. Бывают и нестандартные, но не менее опасные методы освобождения заложников. 
12 июля 1995 года от начальника криминальной полиции города Риги на имя начальника Главного управления внутренних дел Санкт-Петербурга и Ленинградской области поступила телетайпограмма. Латышский коллега просил задержать двух его соотечественников, совершивших на территории Латвии тяжкие преступления. 
И указал точный адрес - Богатырский проспект, дом 35 корпус 2, квартира 61. Из Риги сообщали, что граждане Позняк и Манцевичс опасны и могут совершать преступления в Северной столице. 
Проверить эту информацию было поручено 9 отделу Управления уголовного розыска ГУВД, специализирующегося на поиске граждан, пропавших без вести и находящихся в розыске преступников. 
26-го июля около девятнадцати часов вечера на Богатырский проспект поехали старшие уполномоченные Игорь Вилорович Ильченко, Сергей Францевич Шостак, оперуполномоченные Игорь Евгеньевич Иванов и Вадим Иванович Козинов. 
Ильченко и Козинов остались в автомашине у подъезда дома для наблюдения и связи, а Шостак и Иванов поднялись на 13-й этаж. На звонок в квартире 61 никто не отозвался. Решили ждать. Обитатели квартиры отсутствовали долго. Около полуночи лифт привез на 13-й этаж двух мужчин, похожих внешне на описанных в латышской ориентировке Позняка и Манцевичса. . Приехавшие заметили двух незнакомцев, покуривавших у лифтовой площадки и вошли в квартиру 61. Клетка захлопнулась. Но едва оперуполномоченные по рации сообщили об этом товарищам в машине, как дверь 61-ой распахнулась и подозреваемые снова вышли на лестницу. Им, скрывающимся от правосудия, показались подозрительными двое мужчин у лифта. Они как загнанные звери почувствовали опасность и решили скрыться. Вооруженные пистолетами, Манцевичс и Позняк направились к лифту. Оперативник угрозыска Игорь Иванов остановил Манцевичса, предъявил служебное удостоверение и потребовал показать документы. Вместо паспорта Манцевичс выхватил пистолет. Иванов отпрянул в сторону и успел спрятаться на лестнице. Раздался выстрел. Пуля угодила в бедро старшего оперуполномоченного Сергея Шостака. Раненый, он упал, но сделал ответный выстрел из табельного оружия и спрятался за мусоропровод. Тоже раненый оперативником Манцевичс мог бы убить Шостака второй пулей, но к счастью патрон заклинило между затвором и выбрасывателем. Преступник попытался перезарядить оружие. Щелканье затвором пистолета стало ориентиром для стрельбы истекавшего кровью Шостака. На этот звук раненый оперативник стрелял беспрерывно, поскольку чувствовал, что может потерять сознание и для того, чтобы не дать второму преступнику выглянуть из-за лифта и открыть огонь. Шостак расстрелял всю обойму. Несколько пуль впилось в тело Манцевичса, он упал, а подоспевший Игорь Иванов выбил из его рук пистолет. Во время дуэли Шостака и Манцевичса, второй преступник, Позняк решил не искушать судьбу и любыми путями скрыться. При первых же выстрелах Сергея Шостака он вбежал обратно в квартиру и захлопнул за собой дверь. Страх быть застреленным или задержанным заставил Позняка рисковать. Он решил уходить по балконам. С лоджии 13-го этажа спустился на этаж ниже, затем на 11-й этаж, на 10-й... Голоса оперативников, ворвавшихся в 61-ю квартиру, заставили Позняка отказаться от верхолазанья. С минуты на минуту его могли увидеть. Преступник снова поднялся на 11 этаж, где приметил раскрытую дверь из квартиры на лоджию. Позняк вошел в чью-то комнату. На диване лежала женщина. Это была Татьяна Михайловна Корнеева. Рядом находилась её дочь, тринадцатилетняя Вика. Преступник достал из-за пояса пистолет и приказал молчать. Он назвался Андреем, обещал не трогать хозяев квартиры и через час уйти. За дверью слышались топот и разговоры. Оперативники и вызванное из Приморского РУВД подкрепление обшаривали дом, звонили во все двери. Позвонили и в 51-ю квартиру. Позняк велел хозяйке ответить, что у них посторонних нет. Корнеева вдруг попыталась открыть дверь, но преступник схватил её дочь Вику и приставил к её виску пистолет. Татьяна Михайловна испугалась, с громким криком бросилась к своей дочери , подхватила на руки, втолкнула в ванную комнату и велела лечь на дно ванны. Сотрудники милиции за дверью поняли, что в 51-й квартире что-то неладно, стали настойчиво звонить и требовать чтобы открыли. Позняку ничего не оставалось, как вступить в переговоры. Истерично крича, он грозился убить заложников и выдвинул свои требования. В это время за дверью уже находились начальник Приморского РУВД Александр Сергеевич Губко и начальник 44 отделения милиции Михаил Михайлович Пужинин. 
Прервем на время эту историю и посмотрим кем были Позняк и Манцевичс до того, как их обложили сотрудники питерской милиции. А были они безжалостными и опытными рижскими бандитами. Их подвиги на родине описаны прокурором Латвийской республики по расследованию организованных экономических преступлений Харламовым на многих листах письма, присланного в милицию Санкт-Петербурга. 
"Рига. 29 декабря 1995 года вынесено постановление о привлечении в качестве обвиняемых Манцевичса Юриса Позняка Рейниса . Они состояли в вооруженной банде, которая нападала на государственные, общественные предприятия и на отдельных лиц". В письме сказано, что к маю 1994 года Рейнис Позняк, Сергей Исаев и Игорь Стадник организовали хорошо вооруженную банду. Кроме этой троицы в неё входили Сергей Быков, Сергей Шараков, Андрей Перминов и Юрис Манцевичс. В течение года банда наводила страх на рижских коммерсантов и других состоятельных людей. Они совершили вооруженный налет на ювелирный магазин, отнимали у граждан ценности и престижные автомашины. 


Позняк и Манцевичс часто действовали в паре. Например. 9 марта 1995 года они вдвоем совершили разбойное нападение на проживающих в доме на улице Яунциема. Вооруженные автоматом и пистолетом, они долго истязали Кристину Стуре и Юрия Пасечника, привязывали их к распиловочному станку, били, стреляли в потолок, требовали указать тайники с ценностями. Грабители отняли деньги и уехали на мерседесе хозяев. 
Буквально через неделю эта же парочка, Позняк и Манцевичс во дворе дома на улице Бизниека Упиша напали на владельца джипа "Гранд чероки" Артура Ватченко. Под угрозой пистолета хозяин вывел свою автомашину в лесной массив. Там его привязали к дереву буксировочным тросом, а Позняк и Манцевичс завладели очередным джипом. 
Итак, питерские сыщики на Богатырском проспекте столкнулись с матерыми преступниками. 
Юрис Манцевичс, 1956 года рождения, уроженец Риги, латыш, образование среднее, без определенных занятий, разведен, имел на иждивении троих детей. Дважды судим. Последний срок - 6 лет лишения свободы. 
Позняк Рейнис Эдгарович, 1972 года рождения, латыш, образование - 9 классов, без определенных занятий. Разыскивался латвийской полицией по обвинению в разбоях, грабежах, бандитизме. 
Скрываясь от следствия, Позняк и Манцевичс сбежали в Санкт-Петербург. По подложным документам на имя Банады Андрея Леонтьевича они арендовали квартиру на Богатырском проспекте. Преступникам удалось провезти через таможню пистолет "Эрма - Верке" и парабеллум "Борхард - Люгер" с глушителем. 
Вот такие граждане поселились в Санкт-Петербурге. Но им не дали заняться на новом месте прежним промыслом . 
В первом часу ночи 27 июля 1985 года раненого Манцевичса увезли на машине скорой помощи, а Позняк затаился в чужой квартире. Он был вооружен, в его власти оказались беззащитные хозяева. Как обезвредить преступника и не причинить вреда заложницам? Этот вопрос встал перед двумя руководителями Приморского районного управления внутренних дел. 
Полковник милиции Александр Сергеевич Губко. 1951 года рождения, образование высшее, во время этих событий служил начальником Приморского РУВД. 
Губко вспоминает: "Мы ещё не знали какую степень опасности представляет из себя преступник, засевший в квартире". 
Капитан милиции Михаил Михайлович Пужинин. 1960 года рождения, образование высшее, во время данных событий служил начальником 44 отдела милиции. Впоследствии - начальник отдела угрозыска РУВД. 
Пужинин: "Он угрожал расправиться с заложницами, требовал не выдавать его республике Латвия, требовал автомат, автомобиль и не препятствовать его побегу". 
Пужинин долго вел переговоры и ему удалось убедить Позняка обменять Вику Корнееву на него, полковника милиции. Позняк выдвинул условие. Пужинин должен был войти в квартиру в по пояс голым и в наручниках. 
В квартире он увидел перепуганных мать и дочь. Преступник держал пистолет приставленным к голове женщины. Девочку, Вику, он отпустил, а Пужинин остался в заложниках. 
Позняк, угрожая убийством, потребовал прибытия в квартиру должностного лица, более старшего по чину и званию, чем находившийся под прицелом Пужинин. 
Губко: "Моя должность начальника РУВД его устроила. Но и мне он выдвинул те же требования - входить без одежды и в наручниках. В квартире я увидел, что преступник держит пистолет у шеи женщины. Я уговаривал его сдаться и в этом случае гарантировал безопасность, объяснял, что дом окружен. Он то соглашался, то впадал в истерику и обещал всех перестрелять. Наконец он потребовал подтверждения моих полномочий, показать служебное удостоверение. А я все ждал возможности выхватить из носка пистолет". 
По пояс голый и внешне спокойный Губко осматривался. В его носке был спрятан пистолет. Заметив тершегося у ног котенка, Губко с ласковыми словами нагнулся к нему в надежде выхватить оружие. Но Позняк был внимателен. Губко на этот раз не рискнул, только взял котенка на руки и выпрямился. Как впоследствии говорила Коренева, действия Губко казались неадекватными обстановке. На глазах преступника с пистолетом милиционер вдруг стал ласкать котенка. Позняк крикнул, чтобы ему бросили удостоверение. Губко выполнил требование, но бросил красную книжечку на диван-кровать так, чтобы за ним пришлось тянуться. Внимание преступника было на секунду отвлечено. А дальше все произошло молниеносно. Губко швырнул в Позняка котенка и бросился на преступника. Но его уже опередил Пужинин. Будучи в наручниках, сотрудники милиции все же разоружили рижского бандита и надели наручники на него самого. 
27 марта 1997 года коллегия по уголовным делам Санкт-Петербургского городского суда рассмотрела дело по обвинению Рейниса Позняка и Юриса Манцевичса. Позняк обвинялся в захвате и удержании лиц в качестве заложников, соединенные с угрозой убийством в целях понуждения юридического лица воздержаться от их освобождения. Также он носил и хранил оружие с боеприпасами, совершил их контрабанду, пересек границу России без действительных документов на право въезда, использовал подложный паспорт. За весь этот букет преступлений суд назначил Позняку шесть лет лишения свободы и штраф. 
Манцевичс обвинялся в посягательстве на жизнь работника милиции в связи с его служебной деятельностью. Он незаконно носил и хранил огнестрельное оружие с боеприпасами и совершил его контрабанду . Манцевичсу присудили семь лет лишения свободы. 
Александр Губко и Михаил Пужинин выступили на этом суде в качестве свидетелей. В ещё одной обычной для себя роли. Чем чаще задерживаешь преступников, тем чаще становишься свидетелем. На их счету немало раскрытий. Оба этих офицера с большой практикой работы в уголовном розыске и на самых больших должностях в душе оставались розыскниками. В любое время суток они оказывались там, где опасно и, щадя подчиненных, шли вперед первыми. 
11-го марта 1997 года у отеля "Европа" во время задержания преступников Михаила Пужинина сбила бандитская иномарка. Офицер чудом остался жив. 
Эта операция началась с обращения в 44 отдел милиции человека, у которого бандиты отобрали автомашину после ДТП, совершенного на Северном проспекте. Со слов заявителя в его жигули восьмой модели специально врезался мерседес. Известный способ как найти повод для вымогательства. Повреждения были вовсе незначительными - чуть погнутое крыло. Как водится, из иномарки вышли четверо крепких парней во главе с владельцем, гражданином Габунидзе. Невезучему водителю жигулей, работнику автосервиса, быстро объяснили кто он такой есть и вмазали по лицу. Предложение потерпевшего вызвать ГАИ было встречено новыми угрозами и попыткой отобрать документы. Потерпевший яростно сопротивлялся, не дал усадить себя в мерседес обидчиков. Тогда к нему в восьмерку уселся самый дюжий обидчик и велел ехать на Северное кладбище. В этом было что-то зловещее. По дороге сыпались угрозы убить и закопать. 
С потерпевшего требовали материальной и моральной компенсации за ДТП в сумме ожной тысячи долларов. Вымогатели сразу отобрали три миллиона рублей, которые обнаружили в жигулях, а ещё пятьсот долларов велели привезти через день к ресторану "Садко". 
Ресторан "Садко" расположен в здании гостиницы "Европа" в центре города, на Невском проспекте. Здесь, у входа в 9 вечера, как говорится, была забита стрелка с бандитами. 
Готовясь к встрече, потерпевший искал деньги. Он продал свои жигули восьмой модели, купил машину попроще, а разница в деньгах была конвертирована в доллары. В те самые пятьсот, которые предназначалась для выплаты вымогателям. 
В день передачи денег потерпевший все же решился пойти в ближайший отдел милиции. 
В 44 отделе милиции, где работал Михаил Пужинин, схема действий против вымогателей уже была выработана и проверена. До вечера оставалось немного времени и Пужинин принял решение задержать группу вымогателей при передаче денег. 
Было решено, что восемь сотрудников уголовного розыска отделения во главе с Пужининым будут разыгрывать из себя так называемую "крышу" потерпевшего. Для этого задействовали соответствующую одежду и две иномарки, конфискованных ранее у бандитов. Вымогатели не должны были заподозрить в пассажирах джипа и мерседеса работников милиции. К условленному времени они подъехали к отелю "Европа". 
Потерпевший вышел из джипа направился ко входу в ресторан "Садко". Вскоре к нему подошел один из компании Габунидзе, владельца якобы пострадавшего мерседеса. Он протянул руку за деньгами , но в этот момент его окружили трое оперативников и на языке "крыши" потребовали перетереть вопрос с наехавшими на их кореша братками. Парня отвели в машину и приказали звонить по радиотелефону своим дружкам, вызывать для разборки. Группа из мерседеса скорее всего была готова к подобному повороту событий и немедленно ответила согласием на встречу. У ресторана "Садко" в десять часов вечера. Потянулись минуты томительного ожидания, которые вновь стремительно помчались как только прибыли вымогатели. 
Сотрудники милиции быстро сломили сопротивление вымогателей, но неожиданно на месте происшествия появилась светлая иномарка. На ней приехали другие члены группировки. Увидев, что их друзья уже задержаны, пассажиры иномарки решили скрыться. Проезд машине закрыл Пужинин. 
Иномарка мчалась на капитана милиции и только в последний момент Пужинин запрыгнул на капот, затем на крышу автомобиля и свалился с нее. Оперативник открыл стрельбу по колесам, но бандитов спасли ночной сумрак и скорость машины. 
В суматохе кто-то из оперативников посчитал, что Пужинин сбит насмерть, поэтому с задержанными обращались довольно жестко. Но капитан только некоторое время был в болевом шоке. Придя в себя, потирая синяки и ушибы, продолжил руководство операцией. 
На выстрелы у самого Невского проспекта сразу съехались несколько экипажей милиции. Оперативники во избежание недоразумений бросили свое табельное оружие на землю. Возможно, что выстрелы слышали и проживавшие в то время в отеле члены Международной комиссии по рассмотрению кандидатуры города Санкт-Петербурга как места проведения Олимпийских Игр. 
Когда все вопросы были улажены, задержанных доставили в отдел милиции и допросили. Зачинщиком вымогательства и водителем мерседеса был 19-тилетний Габунидзе. Машина принадлежала его отцу, ответственному работнику Мэрии Санкт-Петербурга. Как впоследствии выяснилось, повреждения на мерседесе были годичной давности, служили, как говорится, стандартными предлогами для вымогательства денег у водителей машин, в которые врезался мерседес. 
Методы и азарт работы своих руководителей переняли молодые сотрудники угрозыска Приморского района. Идти в самое пекло и блестяще вести себя в труднейших ситуациях - такой пример показывали Губко и Пужинин. Однажды их подчиненные также освобождали заложницу. 
В квартиру на последнем этаже дома по улице Савушкина средь бела дня забрались воры. Они уже приготовили к выносу сумки, набитые чужими вещами, как появилась милиция. 
Сотрудники ОВО вбежали в квартиру, но там никого не оказалось. В одной из комнат увидели, будто тень какая-то скользнула в окно. 
Квартирные воры довольно часто убегают, перепрыгивая с балкона на балкон. Один спрыгнул удачно, а второму не повезло. Он промахнулся и упал прямо на бетонную отмостку дома. Врачи скорой помощи некоторое время боролись за его жизнь. А в это время в квартире, на чей балкон спрыгнул более удачливый вор, разыгралась трагедия. Дома оказалась хозяйка квартиры. Она заскочила на минутку с работы, принесла продукты к столу на свой день рождения. Вдруг услышала звон разбитого стекла на балконе. Вошла в комнату и увидела человека с ножом. Он приказал молчать и не открывать дверь. 
Преступник усадил женщину на кухне так, чтобы её никто не смог разглядеть с улицы и спрятался сам. Вор рассчитывал на то, что его головокружительный прыжок никто не видел. Он ошибся. В двери стали настойчиво звонить сотрудники милиции. 
Вор сказал, чтобы хозяйка не открывала. Милиция стала угрожать взломом двери. Женщина испугалась, что их обоих тут могут застрелить. 
Вор приказал, чтобы хозяйка сказала милиции, что в квартире, крроме нее, никого нет. После этого уговоры открыть вдруг прекратились. 
Сотрудники милиции поняли, что женщина стала заложницей у преступника. Они не стали рисковать её жизнью и решили штурмовать квартиру с двух сторон. Одна группа по пожарной лестнице должна была подняться на балкон 5 этажа, а вторая вломиться в квартиру через дверь. 
Вскоре вор выглянул в окно и увидел, что к балкону тянется пожарная лестница. Немного подумав, он открыл дверь. 
Сотрудники угрозыска задержали неоднократно судимого профессионального вора по фамилии Черный. 
"ИЗВЕРГИ" 
Для того, чтобы такое происходило, в России есть все условия. Государство само создает маньяков, насильников и убийц. Темные закоулки человеческого сознания могли бы оставаться невостребованными, будь наша жизнь другой. Голодный человек без жилья и работы, пьющий горькую от безысходности - потенциальный изверг. Достаточно малого толчка, чтобы он начал совершать зверства. Даже выросшие в нормальных семьях дети не застрахованы от психических срывов, приводящих к преступлению. Молодым людям сложно найти работу, которая прокормит. Случается, что они теряют жилье и начинают скитаться. Они пьют спиртное, в котором содержатся вредные вещества, от которых не пьянеют, а дуреют. К ним относятся неприязненно и они чувствуют озлобленность на весь мир. В какую-то минуту они решаются на преступление, а потом уже не могут остановиться... 
Почти два года неизвестный насильник и убийца держал в страхе и напряжении северные районы Санкт-Петербурга - Приморский, Курортный, Выборгский, Всеволожский. Периодически паника распространялась и на другие районы - никто не знал где будет найдена очередная жертва. Но преступник в течение двух лет "оставался верен" выбранной территории. Методично, месяц за месяцем, начиная с августа 1996 года, он жестоко насиловал и расправлялся с молодыми женщинами. Его жертвами стали и совсем ещё дети пять школьниц. Среди прочих убийств преступления маньяка выделялись способом расправы. Он убивал ножом и шилом. На трупах порой насчитывали до сотни ранений. Изверг буквально терзал несчастных женщин, заставляя их умирать медленно и при этом совершал насилие. 
Кошмар для питерских окраин начался в августе 1996 года в поселке Белоостров Курортного района. Поздним вечером, около 21 часа девятнадцатилетняя Аня Семенова возвращалась домой. Неподалеку от железнодорожного полотна на неё напал мужчина, повалил на землю и чем-то острым стал наносить удары в спину. Причинив 12 ранений, он перевернул свою жертву и направил удары в грудь, в область сердца. На счастье Семеновой, вдруг с лаем подбежала чья-то собака и послышался приближающийся топот ног. Это спешил услышавший крики о помощи Александр Забойкин, который неподалеку выгуливал свою собаку. Преступник вскочил и растворился в темноте. Девушку удалось спасти, но она была настолько напугана, что не могла сообщить никакой информации о напавшем на неё человеке. Твердила, что было темно и она ничего не понимала от боли и ужаса. Сотрудники Курортного РУВД безуспешно искали негодяя по горячим следам, прокуратура возбудила уголовное дело по факту нанесения тяжких телесных повреждений, оперативники провели розыскные мероприятия с помощью базы данных и агентуры. Пока им не были понятны мотивы преступления. Кто нападал - грабитель, насильник или просто сумасшедший? Но не прошло и десяти дней, как стало ясно - над районом нависла серьезная опасность. 
4 сентября в то же время (около 21 часа) в поселке Репино Курортного района неизвестный преступник напал на Ирину Миролюбову, которая ехала из Санкт-Петербурга на дачу. На этот раз ему никто не смог помешать. Женщина была изнасилована, убита, а на её трупе насчитали 15 колото-резаных ран. Оперативники отметили, что такие же были на теле Ани Семеновой. А это означало, что кто-то с маниакальным желанием охотится на женщин. В любой день можно было ожидать сообщения об очередной жертве. 
Оперативно-следственная группа выполнила комплекс мероприятий по розыску преступника. Был проверен весь подучетный элемент, пациенты психиатрических учреждений, "раскопали" все случаи убийств, совершенных с нанесением множественных колотых ранений. Выявили на территории района ряд подозрительных личностей, но утверждать о причастности к убийству Миролюбовой и нападению на Семенову не было веских оснований. 
Прошел ровно месяц. Преступник будто нарочно определил себе дату очередного убийства - 4 ноября. Он вышел "на охоту" в обычное для него время - около 21 часа. В поселке Лахта Приморского района нападению подверглась 18-летняя Ольга Осюхина. Кто-то в темноте повалил её на землю, стал бить ножом и кулаком. 8 ран и множество гематом было оставлено на её теле. Когда Ольга потеряла силы к сопротивлению, её изнасиловали. После этого мужчина занес нож и ударил в область сердца. Но девушка была ещё жива и страстно умоляла не убивать её. Неожиданно для неё самой мужчина спрятал нож. Он отобрал у своей жертвы часы, сережки, колечко и отвел окровавленную Осюхину к ближайшему дому, а сам скрылся. 
Судя по способу нападения и причиненным ранениям в этом случае также действовал маньяк, нападавший на девушек в Курортном районе. И на этот раз оперативники имели недостоверное описание преступника. Из-за темноты и причиненной боли Осюхина не запомнила примет насильника. Розыск преступника оказался безрезультатным. 
Наступили холода, которые обычно снижают активность маньяков. Убийца затаился до весны. 
В марте следующего, 1997 года, накануне Международного женского дня, город был потрясен изнасилованием и жестоким убийством 12-летней девочки. Труп Ирины Конусовой был обнаружен на чердаке дома в Приморском районе. На теле насчитали 83 колотых раны. Сопоставив характер ранений с известными случаями убийств, сотрудники угрозыска определили, что в этом случае действовал маньяк, нападавший в прошлом году на молодых женщин в соседнем Курортном районе. Патрулирование, прочесывание территории, опрос населения, работа со специальным аппаратом - ничто не могло указать на конкретного подозреваемого. Необходимо было принять все меры безопасности, чтобы оградить потенциальные жертвы от покушения. Офицеры Приморского РУВД, инспекторы по делам несовершеннолетних выступили во всех школах района с предупреждениями и рекомендациями как уберечься от нападения маньяка. Но беда пришла неотвратимо, уже в пятый раз. 
В том же Приморском районе и опять на чердаке дома был обнаружен обезображенный труп Марины Бурмистровой, которой было всего 11 лет. На теле девочки эксперт насчитал 31 ранение. Она была исколота шилом или ножом с очень тонким лезвием. Сотрудники милиции были вынуждены распространить информацию об убийстве девочки на весь город. Неизвестно где изверг мог совершить очередное нападение. Угрозыск обратился к населению за помощью. Видевших или слышавших что-либо о жестоких убийствах девочек просили сообщать в органы милиции. За информацию о преступнике было назначено вознаграждение. Родителей просили следить за детьми с максимальным вниманием, провожать в школу и встречать после занятий. Городские власти и районные администрации просили выделить средства и провести работы по закрытию на замок всех чердаков и подвалов. В этих целях даже провели специальное общегородское совещание. Прокуратура предоставила телевидению видеокассету с записями мест происшествий, где действовал маньяк. Население было предупреждено об угрозе. Но тщетно. Преступления повторялись. 
8 июня 1997 года в поселке Левашово Выборгского района вновь был обнаружен исколотый ножом и шилом труп девушки. 25-летняя Валентина Светлова загорала в лесу близ аэродрома, когда на неё напал маньяк, изнасиловал и убил характерным для него способом. 
Угрозыск "просеивал" множество подозреваемых. Не один раз казалось, что маньяк схвачен. Некоторые задержанные за убийства или покушения готовы были взять на себя чьи-то грехи. Убийцы, уверенные в том, что наказание будет одинаковым - что два случая, что десять - оговаривали себя. Так, некий Волков брал на себя нападения на девушек в Курортном районе. Однако в то самое время, когда проверяли его показания, было совершено ещё одно преступление, характерное для Курортного маньяка. 
12 ноября изверг посетил Всеволожский район. Вблизи железнодорожной платформы "Лаврики" он изнасиловал и убил 15-летнюю учащуюся техникума Наталью Тарасову. 6 проникающих и множество резаных ранений на теле, гематомы и признаки изнасилования - все говорило о том, что здесь побывал Курортный маньяк. Однако на этот раз возникли сомнения. Убийца глумился над трупом, отрезал девушке голову, чего раньше обычно не делал. Или появился другой насильник или у Курортного маньяка окончательно подвинулась психика. 
Следующее преступление было совершено в январе 1998 года в поселке Каменка Приморского района. Рано утром в Шуваловском карьере он напал на Ларису Лысенко, изнасиловал и убил, нанеся более десяти проникающих ранений. 
4 марта 1998 г. в шалаше на территории Парголовского парклесхоза обнаружили труп малолетней Натальи Антоненко. На теле потерпевшей имелось 17 колото-резаных ран. 
Очередное убийство школьницы снова всколыхнуло общественность. Вся милиция города была переведена на усиленный вариант работы. Но убийства продолжались. 
18 апреля неподалеку от платформы "Лемболово" была найдена изнасилованная и убитая Надежда Конкина. На теле - множественные ранения, голова отчленена. 
Буквально через неделю, 24 апреля, таким же образом была убита Елена Янус. Отрезанную голову девушки преступник выбросил в ручей. 
В районе Парголовского парклесхоза не прекращалась работа по розыску подозрительных личностей. Оперативники обследовали многие километры вокруг шалаша, где был обнаружен труп Марии Антоненко. Они буквально вдоль и поперек исходили близлежащее болото. Были опрошены все местные жители. И вот, 5 мая оперативники встретили на лесной дороге двух БОМЖей. Александра Артемова и Ивана Ивлева. Их доставили в отдел милиции для установления личностей. Наутро Артемов неожиданно сделал заявление, что хочет написать явку с повинной. Он подробно изложил как расправился с Наташей Антоненко. Рассказал, как случайно познакомился с девочкой, а на следующий день подстерег, затащил в лес, изнасиловал и убил. Оперативники очень профессионально, психологически верно подошли к дальнейшей работе с Артемовым. Они попросили подробно написать об этом преступлении. Изложенные факты не оставляли сомнений - перед ними Курортный маньяк. Они сопоставили свидетельские показания двух человек, которые в день исчезновения Наташи Антоненко с разрывом в пол часа видели на лесной дороге бородатого мужчину и девочку в синем пальто. Маньяк нарисовал план местности, указал где, в каком шалаше спрятал труп. Через некоторое время он написал явку с повинной об убийстве ещё двух девочек - Конусовой и Бурмистровой, тела которых были обнаружены на чердаках домов в Приморском районе. О своих действиях в Курортном и Всеволожском районах он пока молчал. Оперативники надеялись, что со временем он разговорится, опишет и другие свои преступления, но... Во время допросов и следственных экспериментов с Артемовым поступило сообщение об очередном характерном убийстве. 18 мая в Левашово Выборгского района была убита 10-классница Ирина Зайцева. Причинив ей страдания и мучения, маньяк оставил её бездыханное тело в Левашовской пустоши. 
Оперативники поняли, что Курортный маньяк все ещё на свободе. С Артемовым, которого прозвали Приморским маньяком, продолжали проводить следственные действия. 
А убийства не прекращались. 30 мая Курортный маньяк расправился с малолетней Инной Цветковой. Ей едва исполнилось 11 лет. Убийца утащил девочку, отлучившуюся от родителей, в урочище "Попово болото". 
2 июня у поселка Лаврики Всеволожского района нашли очередную жертву маньяка, на теле которой было более 50 ранений. Изверг долго глумился над мертвым телом Марии Романюк. 
Ровно через месяц, 2 августа, в Курортное РУВД пришла гражданка Шемякова. Она рассказала, что, приехав внезапно домой с дачи, обнаружила в холодильнике две человеческих руки и бедро. Оперативная группа, прибывшая на место происшествия, установила, что части тела принадлежат молодой девушке, а убийство совершено в квартире Шемяковых. Подозрение пало на сына Шемяковой - Эдуарда. Вечером он был задержан и сознался в убийстве. 
20 июля он по телефону пригласил к себе подругу своей сестры Нину Литвинову, якобы для того, чтобы передать ей письмо своей сестры, Шемяковой Оксаны. Когда Литвинова пришла, Эдуард Шемяков дважды ударил её гантелей по голове, а затем изнасиловал находящуюся в бессознательном состоянии, умирающую девушку. Он затащил труп в ванную, расчленил кухонными ножами. От бедра Шемяков отрезал 3 куска мяса, поджарил и съел. Вечером он вынес из квартиры голову, туловище, бедро и закопал в пустынном месте в районе Комендантского проспекта. Две руки и второе бедро он хранил в холодильнике до 2 августа. 
Когда показания Шемякова стали известны оперативно-следственной группе по делу Курортного маньяка, её члены сильно сомневались, что Шемяков именно тот человек, которого они так долго ищут. Курортный маньяк никогда ещё не убивал в квартирах, да и способ преступления был совершенно другим. Однако уже в первых беседах Шемяков сообщил такие подробности убийств, которые мог знать только их очевидец. Но следователь прокуратуры Владимир Лещенко тщательно проверял его слова. Кроме содеянного им самим, Шемяков охотно сознавался и в том, чего не совершал. Так, он попытался взять на себя убийства Бурмистровой, Конусовой и Антоненко. Но в этих преступлениях уже сознался Александр Артемов! Вскоре экспертиза установила, что Шемяков психически болен и он был отправлен в специальное учреждение. 
С психикой Артемова все оказалось в относительном порядке. Он вполне отдавал себе отчет в своих злодействах. Экспертиза признала его вменяемым и он предстал преред судом. Кто же он, Эдуард Артемов, лишивший жизни маленьких девочек, принесший безутешное горе в семьи пострадавших? 
На момент преступлений ему исполнилось 28 лет. Он вырос в городе Сурске в нормальной семье с добропорядочными родителями. Они до сих пор не верят в зверства своего сына. Александр неплохо учился, увлекался историей, имел самые положительные характеристики. В 16 лет Артемов приехал в Петербург учиться, закончил ПТУ, получив специальность электрогазосварщика. Потом 2 года был в армии на срочной службе и ещё 2 служил по контракту. После армии женился и жил в доме жены. Но через три года семейная жизнь не заладилась. Среди прочих причин была и взаимная сексуальная неудовлетворенность. Артемовы развелись и Александр был вынужден покинуть чужой дом. К этому времени его родители переехали из Сурска в Эстонию. Артемов остался без жилья. Вскоре он сломался. Жил где придется, начал пить. За пьянство его уволили из воинской части, где работал в последнее время. В 1996 году он встретился с таким же БОМЖем Ивлевым и стал жить с ним в лесном шалаше. Как Артемов рассказал впоследствии, первое жестокое преступление он совершил, когда в нем стала проявляться неудержимая озлобленность на женщин. Она помножилась агрессивностью, которую пробуждало в нем принятие водочного суррогата. К тому же, в юношестве ему врезались в память сцены сексуальных насилий, которые он видел на кассетах у своего приятеля. В том числе - насилие над несовершеннолетними. Встретив однажды светловолосую девочку, опустившийся и одуревший от спиртного Артемьев решился на насилие. Как он впоследствии объяснил, после бутылки водки "Цитрон" у него "поехала крыша". Он обманом заманил девочку на чердак, а затем под угрозой ножа насиловал и глумился над Ирой Конусовой. Девочка сопротивлялась и кричала. Маньяк Артемов не терпел шума, ему было важно, чтобы жертва молчала, сопротивление портило ему всю картину. Поэтому после насилия изверг изрешетил тело девочки ножевыми ударами - 83 раны. Таким же образом он убил на чердаке 11-летнюю Бурмистрову. Возрастом, сложением, светлыми волосами она походила на Конусову. Примерно так же выглядела и Наташа Антоненко. Следователь городской прокуратуры Юлия Коваленко доказала все три эпизода жестоких убийств и в конце декабря 1998 года направила дело в суд. 
СМЕРТЬ ПОД ПИРАМИДАМИ 
Возмездие за подлый обман тысяч обездоленных соотечественников может настигнуть мошенников самым неожиданным и жестоким образом. Хозяева фирм-однодневок по приему вкладов от населения типа "МММ", "Властилины" или "Селенги", кончают по разному. Нахапав денег от доверчивых пенсионеров и людей среднего достатка, одни переходят на нелегальное положение, другие попадают за решетку, третьи... Об одном поучительном и логичном завершении мошеннического пути рассказывает эта история о владельцах дурно пахнущих денег, которая имеет особую остроту. 
Утром 14 апреля 1997 года жители поселка Солнечное под Санкт-Петербургом обнаружили трупы мужчины и женщины. Они лежали на земле в удалении друг от друга - метрах в 50-ти. По сообщению граждан на место преступления выехала оперативно-следственная группа Курортного РУВД и следователь районной прокуратуры Сергей Петрович Безродный. Именно ему предстояло расследовать эту кровавую драму. С первых минут Безродный вникал во все детали картины, представшей на месте преступления. 
Осмотр показал, что потерпевшие застрелены из пистолета ТТ. Судя только по количеству пулевых ранений, убийца израсходовал всю обойму. Судмедэксперт уточнил, что женщина погибла от 3-х попаданий. Из тела мужчины извлекли девять пуль. Эксперты, собравшие пистолетные гильзы, сделали вывод, что выстрелов было больше. Преступник допустил несколько промахов и перезаряжал оружие. Значит, стрельба была долгая и слышать её должен был весь поселок. Безродный распорядился произвести обход территории, опросить жителей каждого дома - кто что видел и слышал. Эту задачу облегчало то, что невольные свидетели сами пришли посмотреть на место убийства и охотно рассказывали про ночную стрельбу. Все они говорили, что примерно в первом часу ночи на центральной улице поселка раздались выстрелы. С переменной частотой они звучали в течение двух-трех минут. Сначала очень громко, а затем немного тише и переместились в сторону железнодорожного полотна. Вероятно, преступник бежал, стреляя на ходу. Сергей Безродный отметил, что рассказы подтверждаются следами и найденными на разном расстоянии друг от друга гильзами. Они располагались на пути к железной дороге. Очевидно, мужчина убегал туда от стреляющего преследователя. 
Из всех свидетелей Безродного больше всего заинтересовал владелец дома 5 по ул. Центральной Владимир Бехерев. Этот пожилой гражданин узнал в застреленных пару, постучавшуюся в его дом примерно около полуночи. Бехерев открыл им дверь. Неизвестный мужчина спросил где проживает некий то ли Капитонов, то ли Кафтанов. Хозяин дома не запомнил фамилию. Владимир Бехерев, ответив, что в поселке таких нет, проследил взглядом за уходящими мужчиной и женщиной. В том, направлении, куда удалялись поздние посетители, видел чей-то силуэт. Кто-то поджидал эту пару. Когда Бехерев запер дверь и прошел в комнату, раздался первый выстрел. Слова Бехерева подтверждала его родственница, также на минутку выходившая на порог дома, когда в дверь постучали. 
Итак, Сергей Безродный имел мало обнадеживающую информацию. Застреленные в Солнечном были приезжими. В поселок они прибыли ночью, так как ни днем ни вечером жители и постояльцы никого из посторонних не заметили. Следовательно, киллера никто не видел. Как они добрались до поселка? Поджидал ли убийца потерпевших в Солнечном, или приехал следом за ними? Или они приехали вместе?! Но прежде - кто пострадавшие? 
Судя по найденным документам, убитые были иностранцами. Андрей Чижов и Анастасия Покид проживали в столице Эстонии Таллинне. Кто они, что делали в пригородном поселке Петербурга? Версия обычного грабежа отпадала - дорогие украшения женщины, документы и кое-какие деньги оставались при убитых. Может быть на них напали чтобы отнять автомашину? Свидетели утверждали, что после стрельбы они слышали как завелся какой-то автомобиль и уехал в сторону Петербурга. 
Безродному предстояла кропотливая работа. Трудно устанавливать связи и знакомства интересующих лиц, если они являются жителями ближнего зарубежья. Не всегда на запросы приходят полные ответы. На этот раз ждать срочного ответа из Эстонии не было необходимости. Уже на следующий день следователь прокуратуры получил сведения из Информационного центра ГУВД. Гражданка Покид ...находилась в розыске. Ее искал ОБЭП Санкт-Петербурга по подозрению в мошенничестве и незаконном предпринимательстве. Оказалось, что она причастна к деятельности двух организаций, которые без всякой лицензии на проведение банковских операций принимали вклады населения под большие проценты. Она была соучредительницей таких "пирамид" как "Бизнес-навигатор" и "Старт", имевших несколько офисов в Санкт-Петербурге. Обещая 250 процентов годовых, эти Общества с ограниченной ответственностью гребли лопатой приносимые им сбережения людей, надеявшихся удвоить и утроить свои суммы денег за счет процентов по вкладам. Когда же через три месяца пришло время платить по этим процентам, обе "фирмы" повесили на двери замки. Они как бы самоликвидировались, конечно же заранее не известив об этом несчастных наших вкладчиков. Они гневной многотысячной толпой устраивали митинги, писали жалобы во все инстанции, обращались в правоохранительные органы. 
К тому времени ОБЭП и Следственное управление ГУВД уже накопили опыт в расследовании подобных дел. Учредители "Амариса", "Гавруса", "Импала" и прочих многочисленных пирамид числились в розыске, а в милиции были аккуратно подшиты толстенные тома, состоящие из тысяч заявлений пострадавших, которые требовали вернуть их кровные, а мошенников сурово покарать. Когда попадался кто-нибудь из скрывающихся руководителей таких финансовых фирм, возбуждалось уголовное дело, проводилось следствие, дело направлялось в суд, мошенник нес наказание. Поэтому "строители "пирамид" старались "лечь на дно" надолго, а ещё лучше - покинуть пределы России. Естественно, вместе с отнятыми у населения деньгами. 
Сергей Безродный прекрасно знал ситуацию с обманутыми вкладчиками. Он сопоставил имевшиеся факты и понял почему гражданка Покид оказалась в Литве. Она спасалась от разъяренных клиентов и от преследования правоохранительных органов. Что же заставило её вернуться в Россию? Почему была убита? Кем? И кто этот мужчина, погибший вместе с нею? 
На запрос об Андрее Чижове, застреленном в Солнечном, поступил ответ, что ...он жив-здоров, проживает по прежнему адресу в Санкт-Петербурге. Вызванный на беседу, настоящий Чижов рассказал, что год назад потерял паспорт. Вероятно, им впоследствии пользовался убитый. Экспертиза документа подтвердила, что в паспорте переклеена фотография владельца. 
Так кто же он, застреленный вместе с Покид? Случайный знакомый? Сожитель? Компаньон? По заданию Безродного, оперативники Курортного РУВД установили личности всех организаторов "Бизнес-Навигатора" и "Старта". Среди нескольких фотографий Безродный нашел изображение человека, лицо которого очень походило на посмертную фотографию убитого в Солнечном. Это был Сергей Прокопьев, бывший президент "Бизнес-навигатора". Следователь проверил свои подозрения с помощью специалистов Экспертно-криминалистического управления ГУВД. Они со стопроцентной уверенностью подтвердили: на фотографии - труп Прокопьева. 
Итак, у Безродного появились очень важные данные о личностях погибших. Елена Покид, 23-х лет, приехала в Питер с Камчатки, два года училась в Финансовом институте, потом бросила и окунулась в рыночно-ларечный бизнес, полагая, что делать деньги можно и без образования. Вскоре она познакомилась с Сергеем Прокопьевым. В 1996 году стала соучредителем и главным бухгалтером фирм "Бизнес-навигатор" и "Старт". В том же году вокруг этих фирм вспыхнул скандал и прокуратура возбудила уголовное дело по ст. 147 (мошенничество). С тех пор Елена Покид находилась в розыске. 
Сергей Прокопьев родился в г. Пушкине, 25 лет, после школы занимался неквалифицированными работами, в 1996 году становится Президентом фирмы "Бизнес-навигатор". В том же году, собрав вклады населения в сумме сотен миллионов рублей, скрылся вместе с деньгами и главным бухгалтером Галиной Покид. 
Теперь одной из наиболее вероятных версий убийства Безродный мог считать месть со стороны обманутых вкладчиков. Вполне вероятно, что кто-то из так называемых "братков" мог вложить в фирму Прокопьева и Покид крупную сумму, а не получив обратно ни её, ни обещанных процентов, выследил и убил мошенников. Убить мог и прежде вполне законопослушный вкладчик, взбешенный тем, что у него так нагло отобрали нажитое. Киллера мог нанять и вполне благопристойный гражданин из чувства мести за потерянный вклад. Кто же убийца, тот человек, чей силуэт видел свидетель из Солнечного в последние минуты жизни Прокопьева и Покид? 
За ответом на этот вопрос Безродный направился на родину Прокопьева. В Пушкине он с помощью оперативников узнал, что Прокопьев и Покид неоднократно приезжали из Эстонии в город и останавливались у знакомых Воронцовых. Эта супружеская пара рассказала Безродному, что в последний раз они были у них в апреле, числа 12-го. Следователь отметил, что это было за два дня до убийства. Воронцовы сообщили, что Прокопьев и Покид в этот раз приехали на престижной иномарке - джипе. На следующий после приезда день они отправились в Петербург и до сих пор не возвращались. Воронцовы также сообщили и ещё об одном человеке, который постоянно находился рядом с Прокопьевым и Покид, это был некий Павел Журавлев. По мнению Воронцовых, он выполнял функции охранника. Журавлев также исчез 12 апреля... 
Сведения из г. Пушкина обнадеживали. Сергей Безродный предположил, что ключом к развязке трагедии может быть Журавлев. Если он в течение нескольких лет был постоянным спутником Прокопьева и Покид, он должен знать что произошло в Солнечном. Он должен был быть или убитым вместе со своими хозяевами или хотя бы знать к кому приезжали бизнесмены от мошенничества. Или он может быть причастен к преступлению. Безродный дал поручение на розыск Журавлева. Оперативники проверили места его возможного проживания. Безрезультатно. Но одно из сообщений угрозыска насторожило Безродного. В беседе с родственниками Журавлева, последние сообщили, что брат разыскиваемого Степан Журавлев в мае 1997 года погиб в автомобильной катастрофе. Не справившись с управлением, он врезался в столб. Сергей Безродный внимательно сравнил марку джипа Прокопьева с маркой джипа, на котором разбился брат Журавлева. Они совпали! Проверив по документам номера агрегатов машины, следователь убедился: Степан Журавлев разбился на автомобиле Прокопьева. Но как он попал к Журавлевым? На этот вопрос мог ответить только сам Журавлев. Прокуратура Курортного района направила просьбу о задержании подозреваемого в МВД Эстонии. Да, у Безродного были все основания подозревать Журавлева. 
Скорее всего Прокопьев и Покид приехали в Солнечное на джипе. Обратно в город на нем вернулся кто-то другой. Посторонний человек не мог, допустим, продать джип Журавлеву-младшему. Хотя бы потому, что тот был не богатым человеком. Значит, джип отдал брату Журавлев-старший. Оставалось ждать его задержания. Его личность Безродный изучил по результатам опроса его знакомых. Сергей Журавлев, 20 лет, закончил ПТУ и получил специальность повара. Стремился устроиться работать на судно, плавающее в загранку. Но не вышло и парень стал работать в обыкновенной столовке. Он завидовал знакомым, добившимся успеха в бизнесе, особенно соседу по дому Сергею Прокопьеву. Поэтому с радостью согласился быть у него охранником и человеком для мелких поручений. Но в Эстонию Журавлева не взяли. 
Розыск Журавлева продолжался. По оперативной информации его удалось задержать. Доставленный в Сестрорецк, главный город Курортного района, Журавлев поначалу отпирался даже от очевидных фактов, вплоть до того, что отрицал знакомство с Прокопьевым и Покид. Тем более он, якобы, не знал о судьбе своих прежних хозяев. Но, поймав Журавлева на многих противоречиях, Безродный вынудил его сознаться в совершении преступления и написать явку с повинной. 
Журавлев рассказал, что 12 апреля 1997 года Прокопьев и Покид приехали из Таллинна в Пушкин, остановились у Воронцовых. В этот раз целью приезда было рассчитаться с бывшим исполнительным директором АОЗТ "Бизнес-навигатор" господином Колмановым. Тот, якобы, не поделился доходами, как было договорено и угрожал сдать Прокопьева и Покид милиции. Журавлев утверждал, что Прокопьев впервые дал ему серьезное поручение: приказал ему убить Колманова. Для этой цели он даже провез через таможню пистолет ТТ. Из него босс, стрелял из окна машины по деревьям, развлекаясь таким образом по дороге из Пушкина в Петербург. Журавлев отказался выполнять поручение хозяина, оружие не взял. На этой почве у них возникли неприязненные отношения. Журавлев стал опасаться за свою жизнь, так как Прокопьев был наркоманом и в состоянии опьянения мог застрелить Журавлева. Покид также принуждала охранника убить Колманова, но когда тот отказался, стала запугивать. Говорила, что нервы у неё на пределе, что спит она с пистолетом под подушкой и что ненароком может выстрелить в Журавлева. 
При таких натянутых отношениях все трое 13-го апреля отправились в район Солнечного, где по предположению Прокопьева, мог находиться Колманов. Подъехав ближе к заливу, Прокопьев стал выспрашивать у прохожих где он может найти Колманова. Когда стемнело, примерно около полуночи, на одной из улиц в Солнечном Прокопьев постучал в дверь деревянного дома. О чем он говорил с хозяином дома, Журавлев не слышал, так как ждал возле машины. Прокопьев вернулся злой, держа в руках пистолет. Журавлев решил, что его хотят убрать как свидетеля, который знает о намерении убить Колманова. Он бросился на Прокопьева, вырвал пистолет, направил его на противника. Прокопьев отступил. Но тут Покид быстро сунула руку в карман пальто. Журавлев подумал, что она хочет достать пистолет и выстрелил в нее. Покид упала, а Журавлев выпустил несколько пуль в Прокопьева, пытавшегося бежать. Не зная что делать дальше, он решил уехать. На джипе Прокопьева убийца вернулся в Пушкин, передал машину своему брату на хранение и уехал к родственникам в Центральную Россию. 
Сергей Безродный поверил Журавлеву только частично. Слишком много необъяснимого было в его рассказе. Если Журавлев выхватил пистолет из рук противника, то где он взял вторую обойму? Как известно из экспертизы, на месте преступления было расстреляно именно две обоймы. Не верилось и в то, что Покид решилась вступать в дуэль с мужчиной и выхватывать из кармана пистолет. Следователь, ещё раз осмотрев окровавленную одежду потерпевшей, убедился во лжи Журавлева. На пальто Галины Покид вовсе не было карманов! Бывший охранник изворачивался до последнего. По поводу второй обоймы он заявил, что нашел её на заднем сиденье джипа, когда ехали в Солнечное. А Покид выхватывала пистолет из под мышки, а не из кармана, он ошибся в темноте. 
Постепенно, шаг за шагом, путем экспериментов и уличных операций, Безродный установил истинную картину преступления. 
В ночь с 13 на 14 апреля бывшие бизнесмены Прокопьев и Покид и их охранник Журавлев приехали в Солнечное с целью разыскать своего компаньона. На Центральной улице в полночь Журавлев несколькими выстрелами убил Прокопьева и Покид, угнал их джип и скрылся. Это подтверждалось вещественными доказательствами и признаниями самого убийцы. 
Но ни следствие, ни суд так и не смогли раскрыть причину убийства. Журавлев на этот счет молчал. Безродный считает, что где-то в районе убийства оставалась касса предпринимателей, которой в конце концов завладел убийца. Возможно, Журавлев завладел документами на деньги, переведенные Прокопьевым за границу - 130 тысяч долларов. Может быть, Колманов, узнав о том, что его "заказал" Прокопьев, решил выдвинуть встречный заказ и Журавлев его выполнил. 
Суд приговорил Журавлева к смертной казни. Однако, через два дня последовал протест прокурора, поддерживавшего обвинение. Он мотивировал тем, что такой приговор слишком суров для молодого человека. Прокуратура оказалась "мягче" суда. Но после отмены смертной казни это стало неактуальным. 
"Легкие" деньги кружат голову, толкают на странные для здорового человека шаги. Основатели мошеннических фирм Прокопьев и Покид похоронены в Петербурге. Здесь же могилы бывших "лже-банкиров" Семенцова, Оргалова, Бубнова. Осуждены и отбывают сроки руководители организаций "Амарис", "Импал", "Гаврус", "Властилина" и других, им подобных. Теперь почти нет собирающих вклады под проценты. Но многовековой опыт подсказывает, что мошенничество приспосабливается к ситуации. Модно стало рядиться под так называемый "сетевой маркетинг". Но различного вида финансовые пирамиды всегда разрушаются с треском, погребая под обломками надежды вкладчиков, а также судьбы и жизни собственных владельцев. 
"ПЧЕЛА МАЙЯ" 


В середине девяностых годов в Санкт-Петербурге пышным цветом расцвели так называемые "фирмы по предоставлению интимных услуг", а на языке оперативников петербургской милиции - проститутские конторы. Они назывались разными красивыми именами: "Соблазн", "Мир грез", "Изабель", "Светлана", "Пчела Майя"... Располагались они в специально снимаемых, самых обычных квартирах. В штате состояли несколько проституток, сутенер, диспетчер, водители и, разумеется, охрана. Торговля телом, как известно, само по себе криминальное занятие, но с ним связаны и более тяжкие преступления. От грабежей и вымогательств до убийств. Поэтому в структуре уголовного розыска было создано специальное подразделение, призванное бороться с преступностью в сфере нравственности. Это так называемая "полиция нравов". Первопроходцы этой новой для России милицейской профессии столкнулись с хорошо организованной системой, которую было трудно сломать и поставить в рамки закона. Справиться с этой гидрой было не по силам немногочисленному новому подразделению. Закрытие одних проститутских контор заканчивалось рождением других, порой, с теми же самыми названиями. Как ни лови, а какая-нибудь "Пчела Майя" вновь образовывала где-нибудь новый улей и собирала нектар в рублях и в валюте со сладострастных жителей и гостей Санкт-Петербурга. 
Отдел уголовного розыска по исполнению законодательства в нравственной сфере был невелик по численности. Смешно сказать - всего семь человек на весь Санкт-Петербург! Казалось, его создали только ради исполнения требований МВД. Только чтобы отчитаться. Понятно, что поначалу оперативники отдела и его начальник, подвергались насмешкам, порой грубоватым, хотя и не оскорбительным. Дескать, отдел, охочий до клубнички. 
Отдел возглавил Василий Григорьевич Широких, всю жизнь проработавший на различных должностях в угрозыске. Он и его подчиненные все начинали с нуля. От приобретения служебного помещения до выработки системы работы. Едва освоившись в двух комнатах на Полтавской улице, сотрудники отдела обдумали схему первоначальных действий. Организация операций была возложена на старшего оперуполномоченного Александра Шатилова. Шатилов не мудрствовал. Все лежало на поверхности. Открой любое рекламное издание, любую газету и наткнешься на объявление, призывающее отдохнуть в уютном местечке с соблазнительными девушками. И бульварные и вполне респектабельные издания публиковали такие объявления, лишь бы было оплачено. Шатилов понимал, что ничего не стоит вызвать в какой-нибудь адрес проституток, задержать их, а также охранников и водителя. Но им нечего предъявить. Значит, надо добывать доказательства, что сопровождающие проституток лица получают деньги за оказываемые девушками сексуальные услуги. Но и это ещё не все. Требовалось задержать всю цепочку: от принимающего заказ до хозяина конторы. Здесь было много сложностей, и не все можно было предвидеть. Кто знает, как поведут себя сутенеры, что предпримет охрана. Не исключено, что в ней работают профессионалы. Но Шатилов решил - опыт придет во время действия. Две - три операции покажут, где возможны проколы. 
Вскоре Шатилов впервые в своей жизни позвонил в проститутскую контору. Открыв наугад газету "Реклама-Шанс", он нашел первое попавшееся объявление. Фирма интимных услуг "Пчела Майя". Женский голос спросил куда перезвонить. Александр назвал номер своего телефона. Через пару минут раздался звонок. Другой голос деловито расспросил сколько нужно девушек и каких, сколько будет партнеров. 
Диспетчер записала адрес и сказала, что в течение двух часов заказ будет выполнен. К сожалению, в начале работы отдела финансирование многих этапов операций "полиции нравов" не было предусмотрено. В частности аренда квартир для вызова ночных бабочек. Для первой операции Шатилов пожертвовал собственным домом. Благо, супруга с детьми уехала к родственникам. 
В условленный час в квартиру Шатилова позвонили. Крепкий паренек ввел в прихожую двух девушек, вполне соответствующих заказу. Их встретили двое оперативников, которые играли парней, желающих оттянуться. Оперативники расплатились. Получивший помеченные деньги сутенер вышел на лестницу. На площадке возле окна дорогу ему заступили Шатилов и двое его сотрудников. Шатилов представился сотрудником отдела угрозыска. Неожиданно парень выхватил из кармана полученные в квартире деньги и... вышвырнул их открытую форточку! Сотрудники растерялись и, надев на сутенера наручники, бросились вниз собирать казенные деньги. Но внизу уже шла активная работа по сбору казначейских знаков. Стайка ребятишек ловила летящие бумажки. Под присмотром Шатилова дети осмотрели каждый сантиметр газона и собрали все деньги. 
В это время другие сотрудники пытались задержать машину, на которой привезли проституток. Но водитель оказался проницательным человеком. Он каким-то образом распознал оперативников в приближающихся к машине мужчинах и резко тронул с места. Потом участники операции говорили, будто на заднем сиденье сидел человек в милицейской форме. 
Несмотря на кажущийся успех, Шатилов понимал, что первый блин - комом. Привезенные в отдел, сутенер и две проститутки всячески отрицали вменяемые им действия. Сутенер по фамилии Фибровский и проститутки, назвавшиеся Леной и Дашей утверждали, что приехали к друзьям и перепутали адрес, никаких денег за оказание сексуальных услуг не получали. И никакие они не проститутки, а студентки. Можно проверить. Тогда Шатилов достал собранную мальчишками пачку денег, положил под специальный аппарат. К его удивлению, ожидаемая надпись "Сутенер" на верхней купюре не проступила! На второй купюре тоже. И ни на любой другой условной надписи не было! Пересчитав деньги, Шатилов был необычайно удивлен. Вместо врученных сутенеру восьмисот рублей, денег оказалось в два раза больше! Фибровского обыскали. Выяснилось, что в суматохе задерживаемый вышвырнул в форточку собственные карманные деньги! А помеченные восемьсот рублей так и оставались в кармане куртки сутенера. Это показала проверка этих денег под детектором. На купюрах ясно читалась надпись "сутенер". 
Александр Шатилов побеседовал и с обеими дамами, задержанными в его собственной квартире. Одна из них, назвавшаяся Леной, отличалась особой колоритностью. Никакой испорченности в её внешности Шатилов не заметил, наоборот, она источала добродетель. Елена держалась неприступно, всем своим видом показывая оскорбленное достоинство. Если бы Шатилов не сам вызывал к себе на дом проституток, то ни за что бы не поверил в порочность этого создания. Быстрая проверка показала, что обе девушки назвались липовыми именами и адреса прописки называют ложные. Шатилов пригрозил задержать их до установления личностей. Угроза провести в камере трое суток вмиг переменила поведение Елены. Она стал развязной, разбитной и назвалась Майей Беловой. Шатилов снова не поверил. Майя из агентства "Пчела Майя"? Это был перебор. Но на этот раз Белова не врала. Она, уроженка села Арзгир Ставропольского края, приехала по окончании школы в Санкт-Петербург, поступила в торговый техникум. На втором курсе вышла замуж, родила ребенка. 
Это была типичная история многих, попавших на панель. О своих дальнейших мытарствах уже ничего не скрывавшая Майя рассказала Александру Шатилову. С её слов, муж оказался неудачливым коммерсантом, залезшим в большие долги. Продав все имущество, в том числе и квартиру, он сбежал неизвестно куда, бросив жену и ребенка. Майя осталась без жилья, без денег, с ребенком на руках. На родине оставалась престарелая мать. Вернувшись в обедневшее за последние годы село, Майя не смогла найти работу, чтобы прокормить себя, мать и дочь. Белова опять поехала в Петербург, восстановилась на учебу в техникуме. Но, оказавшись без всякой материальной поддержки, была вынуждена дать согласие на предложение очередного сутенера подрабатывать в агентстве по оказанию сексуальных услуг. Кормить приходилось не только себя, но и своих родных в далеком южном селе. 
Рассказав Шатилову свою историю, Майя попросила её отпустить. Назвать руководителя агентства и адрес отказалась. Так же поступили и другие задержанные работники "Пчелы Майи". Охранник Фибровский и проститутка Любовь Грязнова. Шатилов поручил узнать адрес агентства по номеру телефона, указанному в газете. 
Ближе к ночи оперативники приехали в предполагаемый адрес фирмы. Это была обыкновенная квартира. Проживавшая там женщина пожаловалась, что кто-то дает её номер телефона в газетных объявлениях и никакой "Пчелы Майи" она знать не знает. Сотрудники милиции констатировали, что это посреднический номер телефона. Звонят сюда, а затем эта женщина звонит в другой адрес. 
Так начиналась работа петербургской полиции нравов. И никто тогда не мог предположить какой живучей окажется фирма "Пчела Майя" и какими трагическими будут судьбы её "пчелок". 
Сотрудники отдела Василия Широких работали с энтузиазмом. Постепенно приобретая все больший опыт, они научились предугадывать ходы противника, искали новые формы работы. Часто проводили операции с телеоператорами Пресс-службы ГУВД, не опасаясь того, что их методы работы станут известны паханам расплодившихся проститутских контор. Штатный юморист отдела повесил над столом Александра Шатилова объявление: "Мальчики по вызову. Тел. "02". Круглосуточно". 
Нет, сотрудники полиции нравов не были ханжами. Наоборот, со временем поняв, что карательными методами торговлю телом не остановить, они стали публично высказывать мнение о легализации древнейшей профессии, за что получали нахлобучки от руководства Управления угрозыска. Не раз поднимался вопрос об отстранении Василия Широких от должности. Однако, генералы понимали, что следующий руководитель может придти к такому же мнению, какое исповедовал Широких. 
Тем не менее, отдел нравов продолжал разгромы своднических контор. Оперативники вызванивали проституток, задерживали сутенеров, находили диспетчеров и нередко доходили до организаторов своднических контор. Шатилов тоже делал требуемую работу. 
В какое-то время он и другие сотрудники отметили, что диспетчеры и охранники стали особенно настороженными к вызовам проституток. Ждать прибытия заказанных девушек приходилось значительно дольше. Диспетчеры неизменно отвечали, что их офис находится на противоположном краю города, что ехать далеко, просили подождать. Это означало, что сутенеры выигрывают время, чтобы проверить - не попадут ли проститутки в ловушку. Поначалу Шатилов относил это к запуганности сутенеров телевизионными показами о работе его отдела. Пресс-служба ГУВД исправно выдавала в эфир репортажи об удачных операциях полиции нравов. И пусть. Шатилов и добивался этого предупреждения. Пусть остерегаются. 
Но неожиданно его предположения были опровергнуты. 
В начале июня Шатилова пригласили в Региональное управление по борьбе с организованной преступностью. Он пришел с перебинтованной головой. Накануне Александр был травмирован во время задержания преступников. 
Начальник отдела РУОП, прежде, чем начать разговор, поставил в видеомагнитофон кассету и Шатилов с удивлением увидел, что его последняя операция снималась технической службой РУОП для отдела по контролю за работой милиции. Шатилов возмутился. Его в чем-то подозревали. Наверняка в коррупции. Но он был уверен в своих коллегах, как в себе самом. И тогда начальник отдела РУОП раскрыл карты. 
В РУОП обратился некий Павел Душин. Он сообщил, что "полиция нравов" занимается откровенным вымогательством и рекетом. Он, Павел Душин, знаком с несколькими проститутками, которые рассказали ему, что попав в засады полиции нравов, они были вынуждены платить отступные ради того, чтобы об их занятии не сообщалось родственникам, а один знакомый сутенер рассказал о том, что отмазка от полиции нравов стоит определенную сумму денег. И что самое главное, деньги вымогает майор Александр Шатилов. 
Оперативники РУОП отреагировали должным образом. За отделом Василия Широких установили наблюдение. Дальнейшее можно проследить по оперативным съемкам технического отдела РУОП. 
В тот день Шатилов взял в разработку очередную контору под названием "Северная красавица". Надо сказать, что к этому времени оперативники в качестве "наживки" стали приглашать общественников. Сотрудники отдела устали исполнять роль приманки и каждый вечер наблюдать раздевающихся девиц. В конце концов у оперативников были жены, дети, им претило наблюдать одну и ту же картину, когда продажные женщины обнажаются. К тому же, затем следовало задерживать их. 
Во время операции по разгрому фирмы "Северная красавица" все поначалу было как обычно. Был звонок диспетчеру, долгое ожидание, пока охранники проверят адрес, потом приезд "красавиц". Видеосъемка РУОП зафиксировала этот приезд. К дому подъехали две автомашины. В одной находились проститутки и их сутенер, а в другой приехали... сотрудники милиции в форменной одежде! Женщины вышли из машины и в сопровождении охранника направились в подъезд. Когда они скрылись в парадной, к водителю их машины подошел оперативник Виктор Тульнов. Сам Шатилов подошел ко второй машине, в которой находились сотрудники милиции. Неожиданно эта машина рванула с места. Надо было задерживать во что бы то ни стало. И Шатилов прыгнул на капот жигулей, заслоняя водителю обзор. Он проехал так метров пятьдесят, потом не удержался и упал на землю. Слава Богу, остался жив. Получил травму головы и руки, долго ходил в бинтах. Его самоотверженный поступок все-таки сыграл роль в задержании эскорта проституток. Не имея обзора, водитель не успел развить большую скорость. Это дало возможность другим оперативникам сориентироваться, сесть в машину и пуститься в погоню. Им помогли и наблюдатели из РУОП. Совместные усилиями те, кто хотел раздавить Шатилова, были захвачены. Они оказались действующими сотрудниками милиции. 
Так Шатилов узнал, что некая группировка работает под видом его отдела. Она занимается сводничеством, а параллельно шерстит другие проститутские фирмы, бросая черную тень на его подразделение. В РУОПе извинились за подозрение, обещали помочь в выявлении "двойника". Возможно, задержанные той ночью сотрудники милиции тоже принадлежат теневой полиции нравов. Против них возбудили уголовное дело, все трое попали в следственный изолятор. Через неделю выяснилось, что не они работали под полицию нравов, ибо налеты на проститутские конторы продолжались. 
15-го июня четверо неизвестных в масках ворвались в офис агентства по предоставлению интимных услуг "Даная". Они избили охранника, обыскали женщин, отняли драгоценности, затем под угрозой пистолета приказали раздеться догола, предполагая, что они могут скрыть ценные вещи в интимных частях тела. Преступники забрали все, что понравилось и скрылись, пригрозив убийством за заявление в милицию. При этом сказали, что они сами из полиции нравов, поэтому быстро узнают о заявителях. 
Шатилов и его сотрудники стали интенсивно опрашивать своих бывших "клиенток". Требовалась любая информация об их столкновениях с полицией нравов. Девицы не откровенничали. Зато в РУОП все чаще сыпались жалобы. 
Вслед за грабежом в "Данае" нападению подверглось агентство под названием "Джой". Налетчики действовали по той же схеме. Охранники были избиты, проститутки обысканы и ограблены. Двух женщин преступники увезли с собой в какую-то квартиру и заставили вступить в половую связь с каждым из них. И снова эти четверо представлялись сотрудниками отдела по борьбе с преступлениями в сфере нравственности. 
Шатилов был вне себя. Но следующее сообщение просто шокировало. В РУОП пришли две девушки из агентства "Эскорт" и рассказали о страшной ночи проведенной в какой-то бане. Они не могли назвать адрес, куда их привезли четверо мужчин, как они представились, из полиции нравов. Эти мужчины в масках ворвались в офис "Эскорта" захватили кассу, отняли у девушек украшения, забрали деньги у охранника. Затем под угрозой пистолета вывезли двух девушек в злосчастную баню. Там находилось более десятка мужчин, в основном, кавказцы, которые их всю ночь насиловали и заставляли показывать стриптиз. 
Кто так нагло подставлял питерскую полицию нравов? Шатилов понимал, что проститутские конторы ни за что не будут откровенничать с ним. Он был для них "замазанным". Он, ничем не запятнавший себя офицер. Шатилов писал рапорты начальнику УУР и начальнику ГУВД с просьбами оказать содействие в розыске неизвестных налетчиков на своднические конторы, действующие под именем отдела нравов. Ему обещали помочь, но без энтузиазма. Рекомендовали успокоиться и не принимать подозрения близко к сердцу. Проститутки - что возьмешь? 
Но Шатилов переживал. Проституцией занимались не только девушки с определенным складом характера, но и вынужденные зарабатывать себе на жизнь. Себе или родственникам, чтобы прокормить родных и детей. Почему-то Шатилову запомнился рассказ Майи Беловой, которую жизнь заставила превратиться в шлюху. 
Обнаглевшие преступники, громящие проститутские конторы, были вроде бы союзниками. Они жестоко наказывали сутенеров и охранников, держали их в страхе. Но при этом они были грабителями и разбойниками. Удобный бизнес. Ведь многие проститутки не заявляли о том, что их обобрали, избили, изнасиловали. 
Василий Широких приостановил борьбу с проститутскими конторами. Надо было разобраться с "конкурентами". Никто, кроме него не стал бы этого делать. Нет заявления - нет и дела. Но Широких переориентировал своих оперативников на розыск "теневой полиции нравов". Его сотрудники за несколько месяцев работы успели завести свою агентуру среди проституток. Теперь они поставили задачу: надо выявить все конторы, в которой подрабатывают люди, носящие милицейскую форму. К горькому сожалению Шатилова, такой информации в ответ поступило немало. Молодые милиционеры, не удовлетворенные низкой зарплатой на службе, шли в услужение теневому бизнесу. Были и ветераны, загнанные в угол нуждой и необходимостью содержать семью. Шатилов не оправдывал их, называл такими же проститутками, как и падших женщин. И не щадил, если кто-либо попадался. 
Так, к нему обратились две путаны, попросили защиты от сутенеров. Девушки подыскали себе женихов и хотели уйти с панели. Но сутенеры запросили по двести долларов с каждой - тогда отпустят. Шатилов согласился помочь. Передачу денег назначили в одном из скверов. Группа задержания и видеооператор укрылись в подъезде дома. Девушки сели в условленном месте на скамейку. Под одеждой у них были спрятаны радиомикрофоны. Вскоре появилась группа мужчин. Двое сутенеров, опасаясь, что проститутки наймут защиту, привели с собой охранников. Это не смутило оперативников Шатилова. Как только девушки вручили сутенерам откупные 400 долларов, из засады выбежали сотрудники милиции и после короткой схватки задержали вымогателей. При обыске у одного из сутенеров нашли удостоверение сотрудника подразделения вневедомственной охраны. Вторым сутенером оказался сотрудник сторожевой службы. Удостоверения оказались подлинными. 
Задержанных доставили в отдел нравов. Шатилов приказал найти всех, пострадавших от ложной полиции нравов и провести опознание. Одна за другой проститутки входили в комнату, где находились подозреваемые. К большому неудовольствию Шатилова путаны отрицали, что это именно те, кто совершал налеты на их своднические конторы, кто грабил и издевался над ними. Боятся? Скрывают? Но ведь хоть одна должна же сказать правду? Нет, опознание прошло безуспешно. 
Шатилов нервничал. Надо продолжать поиск. На следующий день Александра и вовсе вывели из равновесия. Товарищ из службы собственной безопасности ГУВД приватно сообщил, что в записной книжке задержанной проститутки нашли запись: "Саша. Мент". И - домашний телефон Шатилова! Коллега предупредил, что кто-то пытается компрометировать майора. И это уже не первый случай. Кто-то намеренно вписывает в книжки проституток телефон Шатилова. Александр волновался: слухи могли дойти до его жены, возможен скандал. Может быть, преступники этого и добиваются. Выбитый из колеи мент не так страшен. Но этот день принес не только очередные неприятности. 
Под вечер раздался телефонный звонок. Александва Шатилова спрашивал женский голос, показавшийся ему знакомым. Девушка сказала, что они как-то встречались при не совсем приятных обстоятельствах, но она доверяет ему. И хочет помочь. И назвалась: Майя Белова. Шатилов тут же вспомнил эту женщину. Ее задерживали на первой операции отдела. 
При встрече Майя вдруг сообщила, что знает тех, кто подставляет отдел Шатилова и что готова помочь в задержании их с поличным. Майя сказала, что хочет отомстить за многих своих подруг, над которыми надругались эти нелюди. Сказала, что трутней надо наказать. Ничуть не смущаясь, пошутила, что была "маткой" в улье "Пчела Майя" и должна защитить других пчелок. Они условились, что Майя позвонит, когда ей станет известно о планах ограбления очередной проститутской конторы. Майя не оставила своих координат. 
Через день она позвонила Шатилову. Александр и Майя встретились возле Смольнинского собора. Белова рассказала, что отошла от прежних занятий и собирается замуж. Осталось только поквитаться с бандой, которая искалечила её подругу, Любовь Грязнову. Ту самую девушку, с которой Шатилов задержал Майю в день первой операции полиции нравов. Негодяи сдали девушку на ночь большой группе пьяных мужчин. Ее насиловали до утра, затем вывезли на какую-то улицу и бросили в бессознательном состоянии. Люба выжила чудом. 
Майя Белова сказала, что под полицию нравов работает группа некого Фибровского. Прекратив заниматься сводничеством, он занялся грабежом проституток. Этой ночью, сообщила Майя, преступники нападут на офис своднического агентства "Красавица Востока". Эта контора принадлежала некому Зурабу. Майя сказала, что хозяин предупрежден и готов к сотрудничеству с настоящей полицией нравов. 
Попрощавшись с Майей, Шатилов приступил к подготовке к операции по задержанию порядком надоевшей группировки. В офисе "Красавицы Востока" установили камеру наблюдения, оборудовали место для засады, разработали план задержания. К вечеру сотрудники Шатилова заняли исходные позиции и стали ждать. Это была необычная ситуация. Контора Зураба продолжала работать как ни в чем ни бывало - преступники не должны были что-нибудь заподозрить. Сотрудники полиции нравов получили уникальную возможность наблюдать изнутри за работой своднической конторы. Часов с девяти участились вызовы проституток. Требуемые женщины в сопровождении охранников покидали офис и через пару часов обычно возвращались, чтобы вскоре снова уехать к клиентам. 
Обычно нападения на интимные заведения происходили в два-три часа ночи. Преступники оказались пунктуальными. В начале третьего наблюдение заметило четверых мужчин, вошедший в подъезд дома, где располагалась "Красавица Востока". Сотрудники милиции предположили, что они позвонят в дверь офиса. Но мужчины никак себя не проявляли. Значит, будут входить на плечах, решил Шатилов. Такой случай тоже был предусмотрен. Шатилов с двумя сотрудницами милиции, одетыми под проституток, вошли в подъезд дома. Вдруг их окружили четверо в масках и скомандовали: "Молчать! Вперед!". Шатилов беспрекословно выполнил приказание. Он открыл замок двери офиса, впустил преступников. Те разбежались по комнатам квартиры, приказывая девицам Зураба лечь на пол. Затем приступили к грабежу. Но, едва они набили карманы, как из коридора вбежали сотрудники СОБРа. Все четверо в считанные секунды были закованы в наручники. 
Всю ночь до утра Шатилов разбирался с задержанными. Уходя с работы, вымотанный и уставший, он по привычке просмотрел сводку о преступлениях и происшествиях, совершенных за сутки. Его ждала шокирующая информация: в одной из квартир на улице Зеленина найден труп гражданки Беловой Майи без видимых причин смерти. Шатилов не поехал домой отсыпаться. Он бросился узнать, что произошло там, на улице Зеленина. Почему скончалась Майя, тот человек, который помог в задержании преступной группы?! Вместе с участковым он вошел в коммунальную квартиру. У одной двери дежурил милиционер. В маленькой комнатке, которую соседи метко называли пеналом, на кровати лежала Майя. Казалось, что она спит. Никаких следов борьбы. Почему она умерла? Шатилов терялся в догадках. Смерть молодой девушки должна быть связанной с сегодняшним задержанием преступников - в этом Шатилов не сомневался. Осведомительницу убили. Как и кто? Ни капли крови, ни следов борьбы... 
Налетчиками, задержанными Шатиловым, занялись сотрудники 4 отдела угрозыска, специалисты по раскрытию грабежей и разбоев. Но для них это было чем-то новым. До этих пор не приходилось заниматься с авторами преступлений, совершенных исключительно в отношении проститутских контор. Но сотрудники из этого отдела знали свое дело. Через несколько дней руководству ГУВД была представлена справка о деятельности преступной группы, совершившей более двадцати нападений. Конечно же, их было больше, но каждое доказательство добывалось с большим трудом. Путаны неохотно откровенничали с розыскниками и не рвались в свидетели. 
Кем же были эти налетчики? Двое из негодяев оказались сотрудниками милиции, а точнее, настоящими "оборотнями". Старший сержант милиции Николай Банза был милиционером-бойцом ОМОНа, а младший сержант милиции Валерий Авдеев служил в роте охраны и сопровождения так называемого 5-го Управления. Третьим был профессиональный охранник Виталий Фибровский. Последним в группировке был водитель Вячеслав Гришечкин. 
Все они вели себя дерзко. Следствию стоило большого труда доказать несколько эпизодов преступной деятельности этой четверки сутенеров. Свидетели, а это в большинстве своем были запуганные, замордованные женщины легкого поведения, старались не связываться с милицией. Оставшиеся на свободе "коллеги" Фибровского угрозами заставляли свидетелей отказаться от уже данных показаний. Но тем не менее, доказательств вины группировки хватило для направления дела в суд. 
Одним из главных свидетелей был тот самый Павел Душин, который написал в РУОП заявление о бесчинствах и поборах, якобы, Полиции нравов. Это он был создателем и руководителем фирмы "Пчела Майя", пока её не отобрали у него Фибровский со товарищи. Это он в 1995 году пригласил на работу в свое сводническое агентство своих будущих обидчиков Фибровского, Банзу, Авдеева и Гришечкина. 
В обязанности Банзы и Авдеева входило сопровождение девушек на заказы. Перед выездами они проверяли данные клиентов через справочную базу ГУВД, проникая в неё при помощи специальных паролей. За использование в преступных целях прав, предоставленных законом сотрудникам органов внутренних дел, они получали в агентстве более высокую зарплату, нежели охранники, нанятые из гражданских лиц. Вторым условием для получения повышенной зарплаты, являлось сопровождение проституток на заказ в служебной форме сотрудников милиции. Отдельно оплачивались другие действия в интересах агентства, когда требовалось использование авторитета и прав представителей власти. Обо всем этом мстительный Душин поведал следствию. Он не мог простить, что его кинули бывшие подчиненные, отобрав у него фирму "Пчела Майя". 
Душин предоставил доказательства, что подследственные длительное время активно занимались сводничеством. Он назвал квартиры, снимавшиеся Фибровским под офисы, назвал девушек, состоявших в штате агентства. Допросы этих девушек подтвердили информацию Душина, добавили следствию несколько преступных эпизодов. 
Сотрудницы "Пчелы" показали, что Фибровский, Базна и Авдеев активно собирали информацию о других своднических агентствах. Особенно их интересовали те, что не имели прикрытия со стороны бандитских группировок или таких же, как они, продажных милиционеров. Еще их интересовали такие фирмы, где выручка от заказов в течение всей "рабочей" смены находится у девушек или их охранников. Допрошенные "пчелки" утверждали, что не раз слышали хвастливые рассказы Фибровского и других сутенеров, как они вызывали проституток в различные адреса, отбирали у них деньги и насиловали. А Светлана Костикова стала свидетельницей подобного случая. Фибровский, Банза и Авдеев вызвали девушек прямо в свой офис на Парашютной улице, где находилась и Костикова в ожидании очередного заказа. Когда вызванных проституток привезли, эти трутни из "Пчелы Майи" заставили девушек раздеться, снять с себя драгоценности и вытряхнули из сумочек всю ночную выручку проституток. Одна из девушек стала сопротивляться, но её избили и изнасиловали, не стесняясь присутствия Костиковой. Подобные сцены наблюдали Татьяна Фатова, Оксана Данилина, Вера Морозкина и другие "пчелки". 
Та же Светлана Костикова показала, что во время работы в агентстве Фибровского стала свидетельницей разбойного нападения. Однажды, одетые в милицейскую форму Банза и Авдеев по заказу привезли её в какую-то квартиру. Там находился подвыпивший мужчина, который не стал давать деньги вперед. Он довольно грубо предложил расплатиться, если Костикова ему понравится. В ответ Банза и Авдеев выхватили дубинки и отделали привередливого клиента до полусмерти. Затем забрали у него деньги, кольцо с руки, цепочку и различные носильные вещи. 
В сентябре 1995 года в связи с активизацией работы полиции нравов, а также обогатившись информацией о работе аналогичных агентств, ознакомившись с психологией проституток, группа вдруг прекратила свою сводническую деятельность. Штат проституток был распущен, а Фибровский и компания занялись ещё более прибыльным делом - разбойными нападениями на агентства по оказанию интимных услуг. Это дело было вполне безопасным, если учесть малый процент вероятности обращений потерпевших в органы милиции. 
Этому тоже нашлись доказательства. Две девушки, Лина Меркулова и Людмила Ковалева опознали в членах группировки своих обидчиков. Это они ворвались в офис агентства "Эскорт", захватили кассу, отобрали ценности у находившихся там десяти девушек. Затем они выбрали Лину и Людмилу и увезли с собой. Девушек привезли в баню, где пьянствовало много мужчин. С их слов, это были милиционеры вперемежку с бандитами. Все они, человек пятнадцать, насиловали девушек до самого утра, сопровождая акты оскорблениями и побоями. Лину и Людмилу налетчики представили как подарок ко дню рождения одному из насильников. 
Потерпевшая Гуськова опознала в членах группировки налетчиков на агентство "Джой". Во время налета они были в масках, но сняли их, когда с добычей возвращались к себе на Парашютную улицу. Кроме денег и ценностей, они прихватили из разграбленного "Джоя" двух девушек: Гуськову и девушку по имени Наташа. Следствию так и не удалось установить её данные. В квартире на Парашютной Гуськова была вынуждена вступить в половую связь с тремя из налетчиков. Трое же насиловали и Наташу. Гуськова хорошо их запомнила и уверенно показала на Фибровского, Банзу и Авдеева. Опознал их и охранник агентства "Джой" Николай Павликов, которого при нападении жестоко избили. Он сообщил что дважды становился жертвой этих налетчиков. Когда агентство переехало в другой адрес, его постигла та же напасть. Снова четверо в масках напали на офис, избили охранника Павликова, изнасиловали оказавшую сопротивление проститутку Пузыреву, офис разграбили. 
Обвинительное заключение по делу Фибровского и других включило в себя много доказанных преступных эпизодов. За исключением одного - причастности к смерти Майи Беловой. 
Смерть Майи не шла из головы Шатилова. Экспертиза показала, что женщина умерла от инъекции неизвестного препарата. На обеих руках обнаружились четыре следа от уколов. Передозировка наркотиков или преднамеренное убийство? 
Раскрытие убийства было не в компетенции отдела Шатилова. Для этого есть специальный, "убойный" отдел, в котором работают профессионалы своего дела. И, уж конечно, они должны проверить все версии. Шатилов был уверен, что Майю "закололи". Преступники могли каким-то образом узнать, что именно она навела Шатилова на поимку банды. Кто-то, ещё не задержанный, расправился с предательницей. Это не давало покоя. Кто он? 
Шатилов считал своим долгом помочь раскрытию убийства Майи Беловой. При каждом удобном моменте он старался узнать что-нибудь новое из её биографии. Во время задержаний он мимоходом спрашивал проституток, сутенеров, водителей: знали ли они эту женщину? Некоторые вспоминали , что сталкивались с Майей, но она была и открытой натурой и скрытной одновременно. Где жила, откуда родом - не рассказывала. Зато у неё был дар узнавать про жизнь других. Люди делились с ней самым сокровенным. Казалось, эта женщина в разговорах забывала о самой себе, проникаясь тревогами и бедами других. Ничего значащего для раскрытия преступления узнать пока не удавалось. 
Шатилов периодически звонил или заходил во второй отдел к своим приятелям, спрашивал не узнали ли они что-нибудь. Замороченные своей работой сотрудники, порой, недружелюбно спрашивали, почему его так волнует смерть какой-то проститутки. Шатилов объяснял, что она была его осведомителем, что помогла раскрыть банду, компрометировавшую его отдел. Тщетно. Смерть Майи оставалась загадкой... 
Прошло несколько лет. Шатилов перешел на работу в специальную службу милиции, участвовал в боевых действиях в Чечне и понемногу стал забывать историю про "Пчелу Майю", когда вдруг получил письмо из зоны. Бывший боец ОМОНа, а затем охранник и содержатель своднической фирмы, Банза написал, что Майя Белова, "Пчела Майя" сожительствовала с неким Иваном Скороспеловым, врачом-гинекологом, обслуживавшим проститутскую контору. Банза предполагал, что этот врач и мог заколоть Майю. Шатилов пробил адрес Скороспелова. Он проживал... на улице Зеленина! В той самой квартире, где скончалась Майя. В комнате, соседней с тем самым пеналом, где нашли её тело! 
Шатилов под видом родственника Майи Беловой пришел в квартиру. Иван Скороспелов был дома. Они долго молча смотрели друг на друга. Шатилов никак не мог припомнить где он видел этого человека. А Скороспелов сразу вспомнил бывшего сотрудника полиции нравов. Он догадался почему пришел Шатилов, но виду не показал. Скороспелов по просьбе "родственника" открыл комнату-пенал и ушел к себе. Когда же Шатилов постучал в дверь комнаты Скороспелова, ему не открыли. Полный недобрых предчувствий, Шатилов стал стучать громче, а потом выбил дверь. Скороспелов лежал на полу. В его руке был зажат шприц. Он покончил с собой. Смерть наступила мгновенно. 
После Шатилову стало известно о трагической любви Майи Беловой и Ивана Скороспелова. Оперативники нашли его дневник, многое объяснявший. Шатилов некоторое время спустя смог сложить причудливую мозаику этой истории из любви настоящей и любви продажной. 
Иван Скороспелов, талантливый врач-гинеколог, ради заработка подрядился работать в своднической конторе "Пчела Майя". Он следил за состоянием здоровья проституток. В дни своего дежурства в офисе агентства он познакомился с Майей Беловой. У них возникли взаимные чувства. Иван, как казалось ему, смог вырвать возлюбленную из грязного мира. Он взял Майю к себе. Но Майя, как та пчела, героиня известного мультфильма, была полна состраданием к попавшим в беду. Она постоянно вспоминала своих заблудших подруг, часто уходила из дома, чтобы часами просиживать в какой-нибудь квартире, битком набитой проститутками. Чтобы отомстить за подруг, над которыми надругались неизвестные бандиты, она вновь вернулась в проституцию, навела милицию на их след. Но когда она вернулась домой, Иван Скороспелов в порыве ревности и гнева сделал уснувшей Майе Беловой четыре смертельных инъекции. Затем сделал столько же уколов себе. Но сам он выкарабкался, провалявшись на полу почти двое суток. Когда он смог встать, труп возлюбленной уже увезли. Остальные дни и месяцы Скороспелов влачил существование, едва заботясь о себе. 
Неожиданный приход Шатилова остро напомнил ему о Майе. Войдя к себе в комнату, он достал шприц и ампулу и покончил с собой. 
Контору "Пчела Майя" организовал Павел Душин, бывший профсоюзный руководящий работник. В пору демократических преобразований и дикой приватизации в Петербурге было полно нуждающихся, растерянных людей, ищущих себе применения в новых экономических отношениях. Росло число безработных, готовых на любые авантюры ради заработка. Душин без особого труда нашел нескольких интересных девушек прямо на улицах и возле вокзалов. Большой удачей считал встречу с Майей Беловой. Поразительной красоты девушка, с виду неприступная и гордая, оказалась вольной и развеселой девицей. Душин был искренне удивлен, когда на предложение заняться проституцией Майя согласилась не задумываясь, поставив только одно условие: её должны были охранять и защищать от клиентов-подонков, которые наверняка встретятся. Так совпало, что встреча с Майей Беловой произошла во время выхода на экраны американского мультипликационного сериала "Пчела Майя" о трудолюбивой обаятельной пчелке, помогающей всем, кто попадал в затруднительное положение. Душин был избавлен от придумывания названия своего своднического агентства. Фирму он назвал "Пчела Майя" в честь мультяшной пчелки и самой видной работницы агентства - Майи Беловой. 
Первоначально агентство базировалось прямо в квартире Душина и Павел сам выполнял диспетчерские функции - принимал заказы, посылал девиц на их исполнение. Он же производил и оплату труда. Это происходило в 8 утра. Для получения зарплаты отработавшая смена прибывала в "диспетчерскую" и Душин с каждым сотрудником лично производил расчет. Он аккуратно вел журнал регистрации заказов, вводил и регулировал тарифы на услуги. Благодаря широкой рекламе в прессе и трудолюбию "пчелок" агентства, клиентура конторы быстро росла. Как и ожидал Душин, главная "пчела", по имени Майя, стала самой вызываемой и самой доходоприносящей проституткой агентства. Душин выполнил её условие: Майю Белову охраняли пуще глаза самые крепкие охранники, нанятые руководителем агентства. Душин дальновидно пригласил работать Николая Банзу и Валерия Авдеева не столько потому, что они были крепки и тренированны. Главным их достоинством была принадлежность к правоохранительным органам. Старший сержант милиции Банза был милиционером-бойцом ОМОНа, а младший сержант милиции Авдеев служил в роте охраны и сопровождения так называемого 5-го Управления. Кроме них в агентстве работал охранником Виталий Фибровский, а также водители Дмитрий Инин и Вячеслав Гришечкин. Со временем Душин нашел и толкового диспетчера Тамару Сгурскую. 
Набирая штат, Душин не подозревал какую гремучую смесь он готовил. Подбор людей оказался роковым не только для агентства "Пчела Майя", но и для многих других проститутских контор. 
Но поначалу все шло как нельзя лучше. Сотрудники с рвением зарабатывали деньги, в агентстве царило взаимопонимание и энтузиазм. "Пчелки" приносили все больший доход. Душин арендовал просторную квартиру, обустроил её и женщины стали работать не только на выездах, но и принимать клиентов в новом офисе. Трудно назвать все факторы, повлиявшие на раскол в фирме. Здесь и обида за недостаточно высокие заработки, и зависть к раскрутившемуся Душину, и личностные особенности двух продажных сотрудников милиции. 
Работая на Душина, милиционеры Банза и Авдеев накопили большой практический опыт в сводническом деле. Именно они выезжали в адреса, проверяли клиентов, брали деньги, которые затем передавали Душину. Они исправно оберегали проституток от извращенцев, групповых изнасилований и от побоев. 
Однажды Банза и Авдеев привезли Майю Белову в квартиру подвыпившего мужчины. Он показался им раздражительным и агрессивным. На всякий случай охранники остались возле двери квартиры клиента. Через несколько минут они услышали возню и сдавленный крик Майи. Банза позвонил в дверь. Им не открыли, крики продолжались. Тогда милиционеры выбили дверь и ворвались в квартиру. Они увидели, что извращенец грубо опутывает веревками полуобнаженную Майю. Банза и Авдеев обрушили на мужчину удары резиновых дубинок. Они колотили его до тех пор, пока он не потерял сознание. Уходя, охранники прихватили кожаную куртку, ремень, обручальное кольцо, деньги и радиоприемник. 
Ежедневно общаясь с проститутками, оба милиционера прекрасно изучили их психологию, логику поведения. Один вывод, который сделали Банза и Авдеев в дальнейшем повлиял на принятие опасного решения. Почти все проститутки старались скрыть от родных и близких свой род занятий. При угрозе возможной огласки они были готовы платить "откупные". В том числе и сотрудникам милиции. Неожиданно таким же наблюдением поделился с ними и охранник Фибровский. Этот человек имел авантюрный склад характера, был жестким и решительным. Он был недоволен деньгами, которые платил ему Душин, считал, что это капли от огромных бочек меда, собираемых "пчелками" агентства. Он уже придумал, как можно обогатиться быстро и относительно безопасно. Ему нужны были партнеры. В удобный момент он обратился к сотрудникам милиции. Предложение Фибровского нашло у Банзы и Авдеева живейший отклик и понимание. Заговорщики задумали открыть собственную сводническую фирму, переманить лучших девушек, нанять новеньких и составить Душину конкуренцию. 
Узким местом в плане Фибровского было одно: для раскручивания новой фирмы требовались немалые деньги. Все понимали, что надо снимать квартиры, делать рекламные объявления и производить прочие расходы. Фибровского это не смущало, он говорил, что деньги можно добыть, делая элементарные, так называемые "разводки". То есть, он предлагал совершать мошенничества в отношении будущих конкурентов, таких же проститутских фирм. Заговорщики подробнейшим образом обсудили схему этих "разводок". 
Разводка по Фибровскому была такой. На специально снятую для мошенничества квартиру заказываются проститутки из любого агентства, чьи объявления публиковались в "Рекламе-Шанс"и других газетах. По прибытию в адрес женщин захватывали Банза, Авдеев и Фибровский, экипированные в форму сотрудников милиции. Представляясь Полицией нравов, троица искусственно создавала ситуацию, при которой проститутки были вынуждены предлагать деньги, так называемые "откупные". Часть денег делилась бы поровну, а другая часть шла бы в "общак" на укрепление будущей фирмы. 
Сотрудники милиции Банза и Авдеев прекрасно понимали, что вступают в преступную группу, которая создается для отъема денег. Сознавал это и Фибровский. Только слишком уж лакомым казался им пирог. Проститутских контор насчитывалась не одна сотня. При грамотном построении криминального бизнеса это был настоящий Клондайк. Преступная группа готовилась серьезно. Роли были распределены с учетом темперамента, склада характера и других личностных качеств каждого. Это было необходимо для успешного проведения мошенничества по определенному сценарию. Авдеев и Фибровский в гражданской одежде должны были играть роли оперативников - проводить допросы, устанавливать личности задержанных, оказывать на них психологическое давление, вплоть до шантажа. Главным козырем против проституток служила угроза широкого разглашения их рода занятий. Для этого группировка под видом оперативных съемок намеревалась снимать на видеокамеру всех девиц, по возможности, в откровенных позах. Банза и привлеченный в группу водитель Гришечкин, одетые в милицейскую форму, должны были создавать у потерпевших впечатление о том, что операция проводится сотрудниками МВД. 
Вскоре была осуществлена первая постановка по задуманному сценарию. Фибровский снял на один день квартиру в районе метро "Пионерская". Вечером все четверо собрались в большой комнате и Фибровский позвонил по телефону агентства "Светлана". Веселым голосом он изложил диспетчеру свои пожелания. Якобы он с другом хочет отдохнуть в компании двух блондинок. Заказ был принят. 


Когда раздался звонок в дверь, "милиционеры" Банза и Гришечкин заперлись в маленькой комнате, а Фибровский и Авдеев пошли встречать блондинок. Расплатившись с сутенером, они провели девушек в большую комнату, угостили вином и предложили раздеться. Как только девушки остались без одежды, Фибровский достал видеокамеру и включил на запись. Авдеев тут же пресек протест проституток, показав удостоверение сотрудника милиции и представившись: "Полиция нравов". Из соседней комнаты появились "милиционеры" Банза и Гришечкин. Они стали в дверях, изображая "приданные оперативникам силы". Девушкам разрешили одеться и усадили за стол. Авдеев достал бланки протоколов опроса. Задавая вопросы, он получил нужные сведения о задержанных, а затем со знанием дела через Центральное адресное бюро ГУВД проверил эту информацию. Он заранее узнал в дежурной части ОМОНа так называемую "дорожку", то есть пароль, дающий доступ к оперативной базе данных. Несколько минут спустя он имел полную и настоящую информацию о двух путанах, а также их семьях. Девушки были уличены во лжи. После этого у них не оставалось сомнений в том, что они попали в руки милиции. Авдеев назвал настоящие имена родителей одной девушки. Вторая оказалась замужней дамой. Авдеев назвал имя и отчество мужа, рассказал другие подробности. Фибровский сказал, что родственникам необходимо сообщить о задержании. Девушки испугались. Ни родители одной, ни муж другой не знали об их занятии проституцией. Тогда Авдеев сообщил задержанным, что готов пойти им навстречу, не привлекать к ответственности и не сообщать родным и близким. Фибровский же пообещал никому не передавать компрометирующую видеозапись. Но только в случае оплаты этой несомненно дорогой услуги. Хотя мошенники назвали чрезмерно большую сумму "отступных", проститутки согласились расплатиться. Кроме того Авдеев пообещал больше не тревожить агентство "Светлана". Но опять же это стоило денег. Руководитель агентства тоже должен был передать мошенникам немалую сумму. 
На следующий день расчеты со "Светланой" были произведены. Мошенники получили крупную сумму "отступных". С этого дня и глава агентства "Светлана" и персонал считали, что находятся под крышей "Полиции нравов". 
Удачная "премьера" окрылила. Все актеры немедленно приступили к повторному спектаклю. Фибровский арендовал новую сцену - квартиру неподалеку от метро "Чернышевская". Приехавшие туда две проститутки из фирмы "Соблазн" были раздеты, сняты на видеопленку, на них были собраны установочные данные. Авдеев и Фибровский довели девиц до состояния, когда они сами предложили деньги в обмен за молчание. "Соблазну" было предложено откупиться от "Полиции нравов". 
Второй показ спектакля прошел так же вдохновенно, как и первый. Представления продолжались. После десятка разводок среди проституток распространился слух о продажности питерской полиции нравов. Агентства стали значительно осторожнее относиться к заказам, опасаясь попасть в лапы шантажистов и вымогателей в милицейской форме. Разводить стало труднее. Но группировка к концу июня 1995 года уже сколотила достаточный капитал, чтобы открыть собственное сводническое агентство. Фибровский с согласия остальных "акционеров" провел необходимые организационные мероприятия. Он арендовал под офисы две квартиры на Парашютной улице и улице Авиаконструкторов, созвонился и встретился с проститутками, попавшимися на крючок во время "разводок", провел агитационные беседы с "пчелками" Душина. Женский персонал был подобран первоклассный. Фибровскому отказала только одна путана - Майя Белова. 
К тому времени у Майи стала налаживаться личная жизнь. В ней появился мужчина, любящий и даже боготворящий. Причем, человек, прекрасно знающий, что Майя - путана. Этим человеком был Иван Скороспелов, врач-гинеколог. Душин нанял его для регулярных осмотров женщин. В агентстве не должно быть проблем, связанных с венерическими заболеваниями. Майя почувствовала в Иване родственную душу. В перерывах между выездами к клиентам она в офисе "Пчелы" подолгу говорила с ним на разные темы и скоро поняла, что врач от неё без ума. У неё не было столь сильного ответного чувства, но ей льстило такое отношение мужчины. Однажды Скороспелов пригласил её к себе домой. Он жил в коммунальной квартире, где у него было две комнаты. Покой и уют заворожили Майю. Это не комната в общежитии, где все выглядит казенно, где в любой момент её могли оскорбить. Майя Белова осталась у Ивана Скороспелова на день, затем на неделю, а потом Иван предложил ей пожить во второй, свободной комнате. Майя с радостью согласилась и перевезла к туда свои вещи. После этого Скороспелов предложил ей оформить отношения, но Майя ответила неожиданным отказом. Она считала, что это только разрушит их счастье. Она боялась обязанностей по отношению к кому-либо. Став женой, она утратила бы свободу, а через какое-то время могла бы услышать упреки мужа по поводу её прежней жизни. Нет, этого она не хотела. Однако, она устроила в агентстве небольшую пирушку в знак прощания с вольной жизнью. Душин с большим сожалением отпустил дорогую путану. Тем более Майя не пожелала идти в новое агентство, организуемое Фибровским и компанией. 
Сутенер Фибровский был злопамятным человеком. Отказ Майи воспринял как оскорбление. Тем более, что он замыслил коварный план. Дело в том, что в рекламировании своего агентства Фибровский столкнулся с неожиданным препятствием - названием фирмы. Он с компаньонами пару дней придумывал всякие соблазнительные словосочетания, но все это или не нравилось или фирмы с такими именами уже существовали. Наконец, Фибровский понял в чем дело. Ему хотелось руководить фирмой с уже раскрученным названием. Более всего ему нравился брэнд "Пчела Майя"! Фирма имела высокую репутацию. Душин набрал команду девушек выше среднего уровня, требовал от них броского внешнего вида, следил за их здоровьем. Два раза в неделю в фирму приходил врач-гинеколог Иван Михайлович Скороспелов и осматривал девиц. Душин даже организовал ликбез для малоопытных. Женщины были обязаны просмотреть возможно большее количество порнографических фильмов. Одним словом, "Пчела Майя" заслуживала того, чтобы её отобрали у Душина. 
Нет ничего проще! Сотрудники милиции Банза и Авдеев приехали на Полтавскую улицу в полицию нравов. Их принял Александр Шатилов. Аферисты, глядя чистыми и праведными глазами, рассказали, что имеют сведения о своднической деятельности Павла Душина и желают помочь в задержании организатора проститутской конторы под названием "Пчела Майя". Шатилов тут же вспомнил, что эта фирма была объектом самой первой операции полиции нравов. Этот первый блин вышел комом. Никто из организаторов не был задержан. Охранника Фибровского и двух девиц, Майю Белову и Любовь Грязнову тогда пришлось отпустить. Теперь с помощью Банзы и Авдеева можно взять реванш. Александр поблагодарил посетителей за оперативную информацию. 
Разгром "Пчелы Майи" был произведен классически. По заказу Шатилова в конспиративную квартиру были вызваны две "пчелки". Их и охранника Бызыкина задержали. В восемь утра оперативники приехали на улицу Восстания в офис "Пчелы". Банза и Авдеев уверяли, что в это время хозяин конторы Душин производит денежные расчеты с работниками. Так и оказалось. Душина застали сидящим за столом и выдающим зарплату проституткам. В руки оперативников попала касса своднического агентства вместе со всеми деловыми документами. Против Душина возбудили уголовное дело, его препроводили в изолятор. 
Во время всей операции в агентстве отсутствовали трое: Фибровский, Банза и Авдеев. Они под благовидными предлогами не работали в эту ночь. 
Итак, "Пчела Майя" прекратила свое существование. На целые сутки. Через сутки агентство "воскресло" и, как ни в чем ни бывало, продолжило предлагать интимные услуги. Правда, сменился номер телефона диспетчера, да главный офис был перенесен на Парашютную улицу. Фибровский, Банза и Авдеев объявили проституткам, что теперь они являются руководителями агентства. В штате остались все девушки, кроме Майи Беловой. Она вдруг объявила, что уходит с панели. Доктор Скороспелов почему-то тоже отказался подрабатывать осмотрами проституток. 
Фибровский поручил Банзе проверить в чем дело. Выяснив адрес Скороспелова, Банза через участкового инспектора узнал о проживающих в квартире на улице Зеленина. Выяснилось, что с некоторых пор в комнате, соседствующей с комнатой Скороспелова, поселилась Майя Белова. "Любовь", заключил Банза. Но он ничего не сказал Фибровскому. Банза знал, что этот жестокий человек будет стремиться любыми путями вернуть Майю в криминальный бизнес. 
Новые владельцы старой своднической конторы знали, что рано или поздно местная милиция узнает о её появлении на Парашютной улице. Рой проституток обязательно будет замечен. Поэтому они решили опередить события, и как говорится, "прописаться" на данной территории. Через участкового Банза узнал о дне рождения одного из начальников среднего звена. На торжество, проводимое в местном пункте ДНД, он привез водку и еду, а также двух девушек. И объявил все это подарком. "Подарок" отрабатывал свои обязанности до утра. Девушки покидали пункт ДНД избитыми и заплаканными. Позже, на суде, они скажут, что там были менты вперемежку с бандитами. 
Так "Пчела" закрепилась на территории. Девушки агентства исправно стали свозить в этот улей ночную добычу. Фибровский, принявший на себя функции Душина, производил дележку и расчеты. Банза и Авдеев прикрывали контору, охраняли девиц, разбирались с конкурентами. 
Воскресшая под новым руководством "Пчела Майя" просуществовала ещё полтора месяца. В сентябре 1995 года Фибровский понял, что заниматься сводничеством стало опасно. Да и не так выгодно, как промышлять "разводками". Новое милицейское подразделение, "Полиция нравов", действовало все активнее. Со слов Банзы и Авдеева он знал об укреплении позиций отдела Широких в Управлении угрозыска, о ликвидации нескольких своднических контор. 
На сходке группировки так и порешили: работу по сводничеству прекратить, переориентироваться на нападения на агентства по оказанию интимных услуг. Зная их работу изнутри, преступники могли безнаказанно громить офисы "Изабелей" и "Лотосов". Вряд ли большой процент потерпевших обратится в милицию. 
15 сентября Фибровский, Авдеев, Банза и Гришечкин совершили первое разбойное нападение. Это был офис агентства "Изабель" расположенный в доме 105 по улице Римского-Корсакова. 
Наводку на агентство сделал Гришечкин. Раньше он работал там водителем, пока его не переманил к себе Павел Душин. В три часа ночи четверо мужчин, двое из которых были в форме, затаились под лестницей в парадной, где располагалось агентство. Они ждали возвращения проституток с работы. Через пол часа в парадную вошли две девицы характерной внешности и коротко стриженый парень. На втором этаже они позвонили в дверь. Им открыли. И в эту минуту послышался топот: четверо мужчин в масках втолкнули в квартиру сутенера с проститутками. Двое набросились на парня, избивая дубинками, двое других осмотрели остальные помещения, высматривая охранников. Но больше мужчин в квартире не было. Налетчики привязали сутенера к батарее и, не торопясь, приступили к изъятию ценностей. Проститутки были поражены откровенным цинизмом неизвестных. Сначала их бесцеремонно обыскали, сняли драгоценности. Затем налетчики угрожая пистолетом, приказали всем раздеться. Они посчитали, что девушки спрятали что-нибудь ценное в одежде или в интимных частях тела. Последовал унизительный второй обыск, уже обнаженных девиц. Дальше прозвучали требования выдать кассу агентства. Иначе, заберут одежду. Поиздевавшись, налетчики ушли, унося с собой все понравившиеся вещи. Унесли даже телефонный аппарат и куртку сутенера. 
Следующее агентство, подвергшееся нападению, называлось "Джой" и находилось на проспекте Маклина в доме 17. Преступники действовали по той же схеме, но гораздо циничнее. Почувствовав безнаказанность, они стали бесчинствовать, не считаясь ни с какими нормами. В два часа ночи, ворвавшись в "Джой", Фибровский, Авдеев, Банза и Гришечкин избили до бесчувствия охранника Низюка, раздели девушек, отобрали все ценности, деловито сложили в сумки понравившиеся вещи. Затем они выбрали двух самых смазливых девушек Олю Пузырькову и Наташу Мамонтову и увезли с собой. Девушек доставили в офис на Парашютную и потребовали ублажать всех четверых. Опасаясь насилия и побоев путаны были вынуждены выполнить все требования налетчиков. В квартире бандиты были без масок и девушки прекрасно запомнили их лица. Утром Наташу и Олю отпустили, пригрозив, что убьют, если те заявят в милицию. При этом один из бандитов точно назвал адреса проживания девушек и составы семей, чем очень напугал потерпевших. Девушки были вынуждены молчать. 
Разбойные нападения на офисы и отдельных проституток все учащались, становились все более циничными и жестокими. Неизвестно сколько бы продолжались эти бесчинства, если бы не вмешательство Майи Беловой. 
Однажды, придя из больницы, Иван Скороспелов рассказал Майе о вновь поступившей пациентке. Ее привезли утром едва живой и поместили в реанимацию. Туда вызвали его, гинеколога. У женщины были множественные разрывы половых органов. Ее кто-то грубо насиловал и избивал. Скороспелов узнал её. Ему приходилось осматривать эту женщину в период, когда подхалтуривал в "Пчеле Майе". Это была Любовь Грязнова. Майю словно током прожгло. Ее подруга из-за каких-то подонков находилась при смерти. Она-то знала, что проституция - профессия рискованная. Никогда не знаешь кто будет пользоваться твоим телом - галантный мужчина или зверь, приятная компания или толпа грубых и пьяных мужланов. Но в последнее время она все чаще слышала о начавшемся беспределе в мире предоставления интимных услуг. Кто-то регулярно нападал на офисы, избивал женщин, отнимал ценности, насиловал. Вызываемых в квартиры проституток просто грабили, а попользовавшись, просто прогоняли. 
На следующий день Майя с помощью Ивана смогла проникнуть в реанимационную и посмотреть на подругу. На ней не было живого места. С большим трудом избитая прошептала: "Это Фибровский". 
Майя Белова, "пчела Майя", в природе которой было заложено помогать всем нуждающимся, близко к сердцу принимать чужое горе, решила действовать. Надо было остановить грабителей и насильников. 
Иван Скороспелов глубоко пожалел, что рассказал Майе о происшествии с Грязновой. Его женщина, которая, как он думал, уже забыла о своих прежних занятиях, вдруг стала пропадать по ночам. Скороспелов ревновал и сердился, ругал женщину, но она, как одержимая, снова бросилась в старый омут. Вскоре Майя совсем исчезла. По старым связям Скороспелов узнал, что она числится в сводническом агентстве "Красавица Востока", которое держит некий Зураб. 
Иван Михайлович отыскал Майю. Она просила простить её, говорила, что может быть ещё вернется. Скороспелов был вне себя, но ничего не мог поделать. Майя просила оставить её на время. Ему показалось, что женщина не в своем рассудке. Было обидно, что он, вполне достойный мужчина, отвергнут ради грязного занятия - продажи собственного тела. Он готов был убить её. её поступку не было прощения. Скороспелов ушел. 
Нет, Майя Белова была в своем уме. И действовала расчетливо. Она знала, что рано или поздно Фибровский, Базна и Авдеев выйдут на нее. Она отказалась работать в их фирме, а вот в "Красавице Востока" - пожалуйста. Ее, элитную проститутку, обязательно решат наказать. 
Ждать пришлось недолго. Однажды ночью, выехав по вызову очередного клиента, она столкнулась с ними. Приехав в адрес, машина остановилась. Ее, водителя и охранника буквально вырвали из салона четверо мужчин и быстро препроводили в находящееся рядом здание школы. Школьный сторож был запуган и безучастно сидел в углу. При свете Фибровский узнал Майю. Он медленно снял с неё украшения. В это время трое других избивали дубинками водителя и охранника. Они требовали назвать адрес их агентства, рассказать сколько там "телок" и сколько примерно денег в кассе. И тогда Майя по старой дружбе предложила Фибровскому сотрудничество. Она пообещала сообщить, когда удобнее всего взять "Красавицу Востока". Фибровский дал Майе номер своего пейджера. Они договорились об условном сообщении. 
На следующий день Майя позвонила Александру Шатилову. Во время личной встречи Майя рассказала о трагедии её подруги Любы Грязновой, о других пострадавших от тех, кто называет себя полицией нравов. С телефона Шатилова было послано сообщение на пейджер Фибровского. Всего четыре цифры: 1509. Это означало, что в ночь на 15 сентября - наиболее удобное время налета на "Красавицу Востока". 
Операцию по захвату бандитов Шатилов провел блестяще. Фибровский, Банза, Авдеев и Гришечкин были задержаны с поличным. 
В эту ночь Майя Белова вернулась в коммунальную квартиру, где они со Скороспеловым снимали по комнате. Ивана не было дома. Майя легла на кровать и уснула. Проснуться ей было не суждено. Вернувшийся домой Скороспелов сначала сделал укол, сразу парализовавший женщину. Затем вогнал ей в вену ещё три объема шприца. То же самое он проделал с собой, но выжил. 
Более "удачно" он покончит с собой пять лет спустя, когда Шатилову станет известна тайна смерти Майи Беловой. 
Суд над подпольной полицией нравов, суд над бандой, совершавшей разбойные нападения, состоялся два года спустя после задержания. Фибровский, Банза, Авдеев и Гришечкин получили длительные сроки лишения свободы. 
Во время суда Александр Шатилов служил в составе оперативно-следственной бригады на территории Чечни. Проезжая по Ставрополью, он почему-то вспоминал, что где-то здесь родилась девочка Майя, которой было суждено погибнуть странной смертью в далекой северной столице. И что где-то здесь, наверняка в нищете, подрастает её дочь. 
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